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Гроб с телом первого президента Грузии Звиада
Гамсахурдиа прибыл на родину в 01.10 28 марта. По
пути из Степанцминда в Тбилиси кортеж из 50 авто-
мобилей встречали граждане страны, прощающие-
ся с политиком, провозгласившим независимость
страны. В руках они держали свечи, портреты пер-
вого президента и старые государственные флаги

Грузии.
Останки Звиада Гамсахурдиа

прибыли в Тбилиси рано утром
в среду. До субботы они будут
находиться в родовом доме се-
мьи Гамсахурдиа «Колхская
башня».

По предварительным дан-
ным, 31 марта, в 68-й день рож-
дения покойного президента,
его прах будет перенесен в Ка-

ВОЗВРАЩЕНИЕ

федральный собор Светицховели во Мцхета. Похоро-
ны состоятся в воскресенье, первого апреля, в Пан-
теоне писателей и общественных деятелей на Мтац-
минда.

Об окончательном решении семьи назвать местом
последнего упокоения Звиада Гамсахурдиа Пантеон
стало известно вчера во второй половине дня.

Семья Гамсахурдиа также отказалась от проведения
повторной экспертизы в Грузии. Как сказал сын пре-
зидента, Цотнэ Гамсахурдиа, лаборатория в Ростове-
на-Дону, где прошла идентификация останков, имеет
международный сертификат и не доверять мнению
российских экспертов нет никаких оснований.

Члены семьи Гамсахурдиа осмотрели предположи-
тельное место захоронения в Мтацминдском пантео-
не. По словам вдовы Звиада Гамсахурдиа, Мананы Ар-
чвадзе-Гамсахурдиа, останки ее супруга будут захоро-
нены рядом с могилой Ильи Чавчавадзе.
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Вчера президент Грузии встретился с представи-
телями парламентской оппозиции. Обсуждались
последние предложения Михаила Саакашвили по
мирному урегулированию грузино-осетинского кон-
фликта. Во встрече также приняли участие предсе-
датель парламента Нино Бурджанадзе и лидеры пар-
ламентского большинства.

- Конкретно в этом случае законопроект нужен нам в от-
ношении Цхинвальского региона, я считаю, что в свое вре-
мя все стороны допустили ошибки, в том числе мы допусти-
ли законодательные ошибки, но эти ошибки всегда можно
исправить, - заявил президент. - Есть хорошие предпосылки
и хорошая основа для того, чтобы началось движение в на-
правлении мира между этническими грузинами и этничес-
кими осетинами, между разными группами, разными насе-
ленными пунктами... Возможность этого сейчас действитель-
но хорошо проявилась, нам устраивают провокации, воору-
женные нападения, внедряют беззаконие, на которое мы
ответим законом. На насилие мы ответим мирными иници-
ативами, а на попытки навязать логику разделения Грузии,
энергичными действиями для того, чтобы произошла интег-
рация разных этнических групп, когда интересы каждой из
них будут защищены на высшем уровне, и они будут чув-
ствовать себя в Грузии защищенными, уважаемыми и в усло-
виях защиты их интересов.

Кадр дня

Это первый визит высоко-
поставленного чиновника
НАТО после того, как Конгресс
США одобрил присоединение
Грузии и Украины к Североат-
лантическому альянсу.

«Закон об укреплении сво-
боды в рамках НАТО» принят
на всех уровнях в кратчайшие
сроки. Шестого марта его
приняла Палата представите-
лей, 15 марта — Сенат, а 26
марта Палата представите-
лей утвердила окончатель-
ный вариант закона. Закон
должен утвердить прези-
дент США Джордж Буш.

Документ содержит реко-
мендацию включить Грузию и
Украину в американскую
программу содействия в
сфере безопасности. Это оз-
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Визит Роберта Симмонса
В Тбилиси с трехдневным официальным визитом

прибывает специальный представитель генсека
НАТО на Южном Кавказе и в Центральной Азии Ро-
берт Симмонс, сообщает GHN. Он проведет встре-
чи с госминистром Грузии по вопросам урегулиро-
вания конфликтов Мерабом Антадзе, главой МИД
Гелой Бежуашвили и министром обороны Давидом
Кезерашвили.

начает, что обе страны, вме-
сте с Албанией, Хорватией и
Македонией, также вступа-
ющими в НАТО, получат из
федерального бюджета
США в период с 2008 по 2012
годы десятки миллионов
долларов на нужды безопас-
ности. При этом на долю Гру-
зии приходится десять мил-
лионов, Македонии — 3,6
миллиона, Албании — 3,2
миллиона, Хорватии — три
миллиона.

В документе говорится,
что Грузия и Украина уже про-
должительное время сотруд-
ничают с Североатлантичес-
ким альянсом и стремятся
соответствовать критериям,
которым должны соответ-
ствовать члены НАТО.

«Билайн» открыл
пять эксклюзивных салонов

Компания «Билайн» открыла уже пять эксклюзивных са-
лонов в Тбилиси. Как сообщили GHN в компании, салоны
открыты на проспекте Руставели, №14, проспекте Чавчавад-
зе, №37, улице Пекина, №36 и улице Костава, №74.

У компании в Тбилиси 109 субдилерских точек. Оплата
услуг компании возможна в филиалах «Банка Грузии».
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Победа над Фарерами
Вчера в Тбилиси, на Национальном стадионе имени Бориса Пайчадзе,

состоялся очередной матч отборочного турнира в группе В между сбор-
ными Грузии и Фарерских островов. Как и ожидалось, хозяева одержали
победу - 3:1.

Счет на 25-й минуте открыл Давид Сирадзе. В самом конце первого тайма еще
один гол забил Александр Иашвили. На 57-й минуте ответный мяч забил Якобсен.
На третьей добавленной минуте Иашвили точно пробил пенальти, назначенный за
снос Георгия Деметрадзе.
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Как заявил журналистам глава МИД Гру-
зии Гела Бежуашвили, «Андраник Маргарян
был уважаем в Грузии, он многое сделал для
развития грузино-армянских отношений и
укрепления связей между двумя дружески-
ми и братскими государствами».
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Соболезнования гражданам Армении
Президент Грузии Михаил Саакашвили и глава МИД Гела Бежуашвили,

члены правительства, парламентарии и общественные деятели оставили
в среду 28 марта записи в траурной книге в посольстве Армении в Грузии,
открытой в связи с кончиной премьер-министра этой страны Андраника
Маргаряна.

В среду в Ереване состоялись граж-
данская панихида и похороны главы пра-
вительства страны. В траурных мероп-
риятиях участвовала грузинская делега-
ция во главе с премьер-министром Гру-
зии Зурабом Ногаидели.

Взрыв на проспекте
Казбеги

Вчера в Тбилиси, на первом этаже жилого
корпуса, расположенного на проспекте Казбе-
ги № 28 произошел взрыв, передает IPN. В ре-
зультате взрыва в спальной комнате семьи Ци-
корадзе полностью разнесло пол, разломана
находящаяся в комнате мебель и другие пред-
меты.

Место происшествия осмотрели и сотрудники ком-
пании «КазТрансГаз – Тбилиси». Они пока не говорят о
конкретных причинах взрыва. По некоторым данным в
квартире ощущался сильный запах.
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Суд оштрафовал депутата
За нарушение правил дорожного движения и оскорбление патруля пар-

ламентарий Бежан Гунава приговорен к административному наказанию,
передает Прайм-Ньюс.

Как сообщает Прайм-Ньюс со ссылкой на МВД Грузии, принадлежавший Гунава
автомобиль «Мицубиси» в среду был задержан патрульной полицией за нарушение
правил дорожного движения. Гунава не подчинился требованию представить доку-
менты и нанес полицейским словесное оскорбление.

Суд решил взыскать с депутата штраф в 400 лари.

По распоряжению министра об-
разования и науки Грузии Алексан-
дра Ломая вчера в ряде столичных
школ прошла внезапная проверка,
сообщает Медианьюс.

Как сказала на брифинге руководи-
тель Управления по связям с обществен-
ностью министерства Мария Герсамия,
целью проверки является обнаружение
и изъятие холодного оружия и наркоти-
ческих веществ. Проверка прошла сре-
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Внезапная проверка в школах
ди учащихся восьмых-одиннадцатых
классов публичных школ № 55, № 61 и №
136.

В акции участвовали представители
Министерства образования, МВД, Гене-
ральной прокуратуры Грузии и Тбилис-
ской мэрии.

В случае, если у учащегося будет об-
наружено холодное оружие или наркоти-
ческое вещество, на его родителей будет
наложен штраф в 500 лари.

Лейбористы подружились
с немецкими коллегами

Вчера председатель Лейбористской партии Грузии Шалва Нателаш-
вили и председатель Партии труда и справедливости Германии Мар-
тин Зоненборн подписали договор о сотрудничестве, передает Медиа-
ньюс.

По мнению Нателашвили, договор будет содействовать вступлению Грузии в Ев-
росоюз. Он назвал Германию «бескорыстным партнером Грузии». Он обратился к
немецким партнерам с просьбой уделить особое внимание «грузинским рабочим
эмигрантам», находящимся в Германии.
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Глава сепаратистского режима
Абхазии Сергей Багапш предложил
России разместить на территории
республики радиолокационную
станцию, сообщает Медианьюс.

По словам Багапша, эта идея возник-
ла из-за возможного размещения на
территории Грузии РЛС США. «Амери-пр
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я Багапш предложил
Абхазию под РЛС

канская станция, размещенная в Гру-
зии, сможет контролировать не только
территорию Абхазию, но и Российской
Федерации, Армении и Азербайджана.
Именно поэтому мы выступили с ини-
циативой о размещении на территории
Сухуми российской станции слеже-
ния», - сказал он.
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Андро ДЖУПАЛАКЯН, IPN

- Как вы оцениваете
инициативы прези-
дента Грузии по мир-
ному урегулированию
ситуации в Цхинваль-
ском регионе?

- Если оценивать это с
точки зрения урегулиро-
вания грузино-осетинс-
кого конфликта, мое ви-
дение инициатив прези-
дента Грузии Михаила Са-
акашвили - положитель-
ное. Это первые шаги на
новом этапе наших взаи-
моотношений.

Необходимо  реаними-
ровать те  решения  пар-
ламента Грузии, в соот-
ветствии с которыми
бывшая Юго-Осетинская
автономная область
была расформирована.
Надо создать админист-
ративные единицы,  а за-
тем уже заниматься оп-

Считаю, что, вынося эту
инициативу на рассмотре-
ние парламента, руковод-
ство Грузии следует госу-
дарственным интересам и
исполняет волю народа.
Альтернативы такому пути
нет. В этом мы убедились
за годы вооруженного кон-
фликта и отчуждения.

Наше движение выража-
ет готовность сотрудничать
со всеми политическими
партиями и движениями,
которые стремятся к конст-
руктивным действиям, на-
правленным на стабилиза-
цию ситуации в Южной
Осетии, на демилитариза-
цию зоны конфликта, эко-
номическое возрождение с
последующим обсуждени-
ем и принятием решения
по статусу Южной Осетии
в составе единой и незави-
симой Грузии.

Мы знаем, что мирные
инициативы поддерживает
большинство жителей Юж-
ной Осетии. К сожалению,
многие из них все еще не
могут пользоваться пра-
вом свободно выражать
свои мысли. Этому меша-
ет марионеточное руковод-
ство города Цхинвали, ре-
жим, состоящий из прико-
мандированных сотрудни-
ков российских спец-
служб. Но голос мира и
стремление к достойной
жизни все больше набира-
ют силу. К нам обращает-
ся множество людей, кото-
рые поддерживают мир-
ные инициативы Дмитрия
Санакоева и хотели бы
включиться в ряды нашего

Самый симпатичный олигарх
Центр социальных исследований Interpress-Research 24-26 марта про-

вел телефонный опрос жителей Тбилиси, целью которого было опреде-
ление популярности грузинских бизнесменов. Опрошено 410 человек.

Респонденты ответили на несколько вопросов:

I. Как вы вообще относитесь к богатым людям?
Благожелательно 46.8%
Более-менее благожелательно 37.0%
Неблагожелательно 3.7%
Затрудняюсь ответить на вопрос 12.5%
II. К кому из богатых людей в Грузии
вы относитесь с наибольшим расположением?
1. Бидзина Иванишвили 36.4%
2. Бадри Патаркацишвили 15.5%
3. Майя Рчеулишвили 4.3%
Затрудняюсь ответить 33.6%
III. К кому из богатых людей в Грузии вы не расположены?
1. Каха Бендукидзе 5.6%
2. Темур Чкониа 4.9%
3. Зураб Ногаидели 2.9%
Затрудняюсь ответить 72.3%
IV. К какому слою вы относите себя, исходя из ваших доходов?
Богатый 1.7%
Выше среднего 28.7%
Средний 29.7%
Ниже среднего 13.7%
Бедный 19.6%
Очень бедный 2.5%
Затрудняюсь ответить 4.1%

Альтернативы
мирному процессу нет

В Цхинвали усилились репрессии против всех, кто пы-
тается осмыслить ситуацию и выразить мнение, отлича-
ющееся от позиции режима Кокойты. Движение «Народ
Южной Осетии - за мир» выступает с инициативой прове-
сти всенародную грузино-осетинскую конференцию, в
которой смогут принять участие все, кто желает восста-
новить мир и взаимное доверие между двумя братскими
народами. С соответствующим заявлением выступил
спикер движения Владимир Санакоев.

Пресс-центр правительства
Республики Южная Осетия

Заявление спикера движения
«Народ Южной Осетии - за мир»
Владимира САНАКОЕВА

Угрозы Миндзаева
По заявлению министра внутренних дел цхинваль-

ского сепаратистского правительства Михаила Мин-
дзаева, «власти республики будут принимать стро-
жайшие меры против всех диверсантов и провока-
торов», сообщает Медианьюс.

- В последнее время грузинская сторона устраивает очень
много провокаций против наших военнослужащих и мили-
ционеров. Осуществляются перманентные нападения на по-
сты сотрудников наших правоохранительных органов, в ре-
зультате чего погибают наши граждане. Именно с целью про-
вокации 25 марта на территорию Южной Осетии проникли
бойцы отряда специального назначения Министерства внут-
ренних дел Грузии, которых югоосетинские военнослужащие
устранили вынужденно, с целью самообороны, - заявил Ми-
хаил Миндзаев. По его словам, за подобными действиями
будет следовать жесткая реакция. «Каждый, кто пересечет
границу нашей страны с целью проведения диверсии, будет
расстрелян на месте», - пригрозил Миндзаев.

«По поручению Дмитрия Санакоева и от имени
участников движения «Народ Южной Осетии - за
мир» приветствую предложения президента Гру-
зии Михаила Саакашвили о разработке законо-
проекта по созданию в Южной Осетии террито-
риальной единицы и органов переходного перио-
да для проведения выборов.

движения.
Такие люди сегодня есть

и в самом Цхинвали, и в
Джавском районе. Однако
к нам поступает и другая ин-
формация, которая не мо-
жет не вызывать беспокой-
ство. Сегодня режим Кокой-
ты и его силовые структуры
полностью переключились
на то, чтобы помешать
этим людям сотрудничать
с нашим движением. Уси-
лились репрессии против
всех, кто пытается осмыс-
лить ситуацию и выразить
свое мнение, отличающее-
ся от позиции цхинвальско-
го режима.

В связи с этим наше
движение выступает с ини-
циативой проведения все-
народной грузино-осетинс-
кой конференции, в кото-
рой смогут принять учас-
тие все, кто желает восста-
новления мира и взаимно-
го доверия между грузина-
ми и осетинами. В этом
форуме смогут принять
участие жители Южной
Осетии, а также осетины и
грузины из разных регио-
нов Грузии и России, кото-
рым небезразлична судь-
ба дальнейших отношений
наших народов. У нас есть
шанс показать всем, как
много людей в Южной Осе-
тии и во всей Грузии хотят
мира. Грузины и осетины
всегда жили и будут жить
вместе. Чем раньше мы
победим отчуждение, тем
скорее на нашей Родине
установится мир».

Курта, 28 марта
2007 года

Вместе с тем

Дмитрий САНАКОЕВ:
«Создать государственность важнее,
чем говорить о независимости»
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ределением буду-
щего статуса Юж-
ной Осетии. И ста-
тус надо прорабо-
тать на уровне этих
административных
единиц.

От переговоров
зависит осуществ-
ление этих реше-
ний, будет это пу-
тем выборов или
каким-то другим
способом.

- Есть ли у вас
конкретная ин-
формация отно-
сительно законо-
дательных изме-
нений, которые
будут зафикси-
рованы парла-
ментом Грузии?

- Президентские
выборы, которые
мы провели, проти-
воречат законода-

тельству Грузии. Но народ,
который пошел на  этот
смелый шаг, поддержал
нас, определил свой вы-
бор. Мы хотим создать та-
кой механизм, при помо-
щи которого эти рубежи
будут преодолены безбо-
лезненно для законода-
тельства Грузии.

Я изучаю эти инициати-
вы руководства Грузии, по-
смотрим, что они из себя
представляют. Президент
Грузии пока озвучил ини-
циативы в общих чертах.
Мы не знаем, чем конкрет-
но будут заниматься но-
вые административные
единицы. Для меня пока
ясно, что основной сфе-
рой деятельности станет
социально-экономическая
сфера.

Я всегда говорил и гово-
рю сейчас: все вопросы
надо решать миром.
Общественность, прожи-

вающая там, должна по-
нять, что для нас жить в
мире и создать свою госу-
дарственность в общих
территориях важнее, чем
говорить о независимос-
ти.

- Как вы оцениваете
произошедший в зоне
конфликта инцидент,
во время которого
были убиты двое гру-
зинских полицейских?

- Я сожалею, что это
случилось между грузина-
ми и осетинами, выражаю
семьям погибших собо-
лезнования. Деструктив-
ные силы, которые хотят
таким образом создать
напряжение в регионе,
пользуясь моментом, за-
являют о том, что осетин-
ская сторона уничтожила
грузинских диверсантов.
Это, конечно, абсурд.

Я оцениваю это негатив-
но. Такими методами ник-
то ничего не добьется. Те
силы, которые должны
способствовать сохране-
нию мира в зоне конфлик-
та, допускают деятель-
ность бандформирова-
ний в своей зоне ответ-
ственности. Ни миротвор-
ческий контингент, ни СКК
в данном случае не спра-
вились со стоящими пе-
ред ними задачами, пото-
му что люди, которые со-
вершили это преступле-
ние, не наказаны.

Я не думаю, что что-ни-
будь изменится с вводом
полицейских сил. Они не
смогут навести порядок.
Надо активней призы-
вать миротворческие
силы к решению этих за-
дач. Если они не смогут
с этим справиться, нуж-
но будет искать другие
методы для решения
этих проблем.
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официальном заявлении
председательства ЕС,
текст которого поступил в
РИА «Новости» из МИД
Германии.

«Предложение по
статусу направлено на
содействие созданию в
Косово многоэтничес-
кого, демократическо-
го и основанного на
принципах правовой
государственности об-
щества», - отмечается
в заявлении.

ЕС считает, что пред-
ложение «содержит да-
леко идущие меры, ко-
торые должны обеспе-
чить будущее всех про-
живающих в Косово эт-
нических групп, осо-
бенно косовских сер-
бов», а также создает
основу «долгосрочного
экономического и поли-
тического развития Косо-
во и будет способствовать
стабильности во всем ре-
гионе».

«Предложение по стату-
су отталкивается от интен-
сивных, продолжавшихся
свыше 12 месяцев прямых
переговорах, которые ве-
лись с февраля 2006 года
между Белградом и При-
штиной и не принесли ре-
зультата по основополага-
ющему вопросу. С точки
зрения председательства
ЕС, данное предложение
является честным, сба-
лансированным и перс-
пективным компромис-
сом», - отмечается в заяв-
лении.

По мнению ЕС, с пере-
дачей данного предложе-
ния в СБ ООН «процесс по
определению будущего
статуса Косово отныне
вступает в свою решаю-
щую стадию».

В то же время глава пра-
вительства республики
Сербия Воислав Кошту-
ница заявил, что россий-
ское вето при голосовании
в Совбезе ООН по статусу
Косово имело бы для Сер-
бии историческое значе-
ние.

«Российское вето, нало-
женное в Совете безопас-
ности на «план Ахтисаа-

Косово:различные подходы

ри», предусматривающий
раздел Сербии, измене-
ние ее государственных
границ и отторжение 15%
территории, имело бы в
самом глубоком смысле

слова историческое зна-
чение для Сербии и серб-
ского народа,     — указал
премьер.     — Сегодня
Сербия еще раз предуп-
реждает, что Косово не
может получить независи-
мость и что сербский на-
род отвергает попытку от-
торжения Косово как акт
правового насилия».

«Мы уверены, что «план
Ахтисаари» не будет при-
нят Советом безопаснос-
ти, и это откроет возмож-
ность для нового перего-
ворного процесса с новым
посредником»,     — сказал
премьер.

Между тем глава пере-
ходного правительства Ко-
сово Агим Чеку заявил   в
Приштине о намерении
уговорить 100 тыс. этни-
ческих сербов, остающих-
ся пока в автономии (из
300 тыс., населявших этот
край до 1999 года), принять
«план Ахтисаари», кото-
рый, по его словам, «пред-
лагает им все гарантии
того, что их права и безо-
пасность будут защище-
ны». В свою очередь, ко-
совский президент Фат-
мир Сейдиу выразил уве-
ренность в том, что «про-
цесс предоставления неза-
висимости Косово в ско-
ром времени завершит-

Европейский Союз полностью поддерживает переданное в понедель-
ник в СБ ООН Генеральным секретарем ООН предложение по определе-
нию будущего статуса Косово, которое было подготовлено специальным
посланником Генсекретаря ООН Марти Ахтисаари.

ся», передает ИТАР-ТАСС.
Окончательное реше-

ние по статусу Косово не
будет иметь последствий
для территориальных кон-
фликтов в Европе, заявил
верховный представитель
Евросоюза по общей поли-
тике и безопасности Хавь-
ер Солана.

«Решение в отношении
окончательного статуса
Косово не будет иметь по-
следствий для конфлик-
тов в контексте Европы
или за ее пределами», -
сказал Солана журналис-
там в Брюсселе после
встречи с генеральным
секретарем НАТО Яапом
де Хооп Схеффером.

«Решение статуса Косо-
во является уникальным
решением единственной
в своем роде проблемы»,
- добавил Солана.

По просьбе журналис-
тов он прокомментировал
недавнее заявление пре-
зидента Приднестровья
Игоря Смирнова, который
сказал, что предоставле-
ние Косово статуса неза-
висимого государства ста-
нет дополнительным аргу-
ментом для Приднестро-
вья, чтобы добиваться не-
зависимости, передает
РИА «Новости».

«Проблемы, которые
существуют в мире, име-
ют разные корни, причи-
ны и разные пути их реше-
ния. Я не считаю, что яв-
ляется разумной манера
управления миром, когда
извлекают уроки из реше-
ния «А» для конфликта
«Б», - заключил Солана.

Генсек НАТО также зая-
вил, что ситуация с Косо-
во является уникальной и
не будет иметь послед-
ствий для «некоторых дру-
гих регионов».

Признание независи-
мости Косово российский
МИД будет рассматри-
вать как прецедент в аспек-
те урегулирования грузи-
но-абхазского и грузино-
осетинского конфликтов.
Об этом говорится в обзо-
ре внешней политики РФ,
опубликованном на сайте
МИД.

«Это будет не только
кратчайший, но и самый
дешевый путь из Цент-
ральной Азии в Европу», -
заявил премьер-министр
Грузии Зураб Ногаидели.

По его словам, этот воп-
рос был обсужден с прави-
тельством Туркмении в
ходе его визита в Ашхабад.

Премьер считает, что
этот коридор увеличит гру-
зопоток через Грузию и
станет самым дешевым
путем для грузооборота.

Правительство Грузии
начинает переговоры...

Конференция была
организована аппаратом
госминистра Грузии по
вопросам европейской и
евроатлантической интег-
рации и неправитель-
ственной организацией
«Грузино-европейский кон-
сультационный центр эко-
номической политики и
правовых вопросов»
(GEPLAC).  В работе конфе-
ренции принимали учас-
тие представители прави-
тельства и парламента Гру-
зии, международных орга-
низаций,  дипломатичес-
кого корпуса и неправи-
тельственного сектора.

На конференции обсуж-
дались перспективы и про-
блемные вопросы, связан-
ные с осуществлением
Плана действий Грузии с
Евросоюзом в рамках Ев-
ропейской политики со-
седства.

На следующей неделе правительство Грузии
планирует провести встречи с казахстанской и
азербайджанской сторонами по вопросу созда-
ния Южнокавказского транспортного коридора.

В частности, Зураб Но-
гаидели посетит Азербай-
джан c однодневным визи-
том 4 апреля.

Премьер-министр про-
ведет встречи с высшим
руководством страны и об-
судит с ними вопросы
энергобезопасности, ди-
версификации поставок
энергоносителей и разви-
тие проектов энергетичес-
ких и транспортных кори-
доров, идущих через Юж-
ный Кавказ.

«Европейская интеграция
и национальные
институты Грузии»

В Тбилиси   прошла конференция «Европейс-
кая интеграция и национальные институты Гру-
зии: роль правительства, парламента, граждан-
ского общества и европейских партнеров в осу-
ществлении плана действий Грузии в рамках Ев-
ропейской политики соседства».

Среди тем, которые так-
же обсуждались на конфе-
ренции, были: вопрос ин-
ституционального обеспе-
чения координации и мо-
ниторинга процесса осу-
ществления плана дей-
ствий Грузии с Евросою-
зом в рамках соседской
политики, ознакомление с
опытом стран - новых чле-
нов Евросоюза и обсужде-
ние поддержки Грузии со
стороны международного
сообщества, а также воп-
росы информирования и
сотрудничества с широ-
кой общественностью с
целью получения всеоб-
щей поддержки политики
евроинтеграции Грузии.

План действий Грузии с
Евросоюзом в рамках Ев-
ропейской соседской поли-
тики (ENP AP)  был утверж-
ден в ноябре 2006 года.

По информации изда-
ния, автор проекта Росс
Миркарими  полагает,
что  эта  мера станет
адекватной реакцией на
проблему глобального
потепления и исчерпа-
ния запасов нефти на
планете. Жители Сан-
Франциско используют
около 200 миллионов
пластиковых пакетов в
год, большинство из ко-
торых сейчас изготавли-
вают из полиэтилена,

Власти запретили
полиэтиленовые пакеты

Совет членов городского правления Сан-Фран-
циско 27 марта запретил использование биоло-
гически неразлагающихся пластиковых пакетов в
супермаркетах города, пишет The New York Times.

к оторый получают из
нефтепродуктов. Пере-
ход на  биологически
разлагающиеся пакеты
сэкономит 1 миллион
700 тысяч литров нефти
в год, а также на 1400
тонн в год уменьшит ко-
личество закапываемо-
го в землю мусора.

Однако владельцы су-
пермаркетов считают, что
запрет на полиэтиленовые
пакеты лишь увеличит их
расходы.
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горически запрещен» -
таблички с этими словами
не стали в этот день пре-
пятствием для журналис-
тов, которым разрешили,
даже с фото- и телекаме-
рами, посетить «святая
святых» тбилисского заво-
да «Пепси» - наливочный
цех и службы тестирова-
ния готовой продукции и
тары.

 Это стало возможным
благодаря  специальному
туру для грузинских пред-
ставителей печатной и элек-
тронной медии. Журналис-
тов детально ознакомили  с
последними достижениями
компании и производствен-
ным процессом.

Повод для этого был до-
статочно значительным.
Популярный прохладитель-
ный напиток, разлитый на
заводе в Грузии, в начале
2007 года по результатам
оценки международных
стандартов получил наи-
высшие результаты и пока-
зал 100-процентное соот-
ветствует  т.н. золотому
«Пепси».

Это – золотое «Пепси»
Популярный прохладительный напиток, разлитый на заводе в Грузии, в

начале 2007 года по результатам оценки международных стандартов по-
лучил наивысшие результаты и показал 100-процентное соответствие т.н.
золотому «Пепси»

Образцы продукции,
выпускаемой на предпри-
ятиях компании «Пепси» в
разных странах мира, за-
явил представитель АО
«Иберия рефрешмент»
Леван Касрадзе,  регуляр-
но – ежемесячно т.н. «слу-
чайным методом» собира-
ются представителями го-
ловного офиса и направ-
ляются в Ирландию,в го-
род Корк, где после при-
суждения специального
кода осуществляется их
детальное тестирование.

Результаты тестирова-
ния ранжируются по пяти
зонам – синей,зеленой,
желтой, оранжевой и крас-
ной. Предприятие, дважды
оказавшееся в самой
опасной зоне – красной,
лишается лицензии на вы-
пуск продукции «Пепси».

Качество напитка оце-
нивается по трем пара-
метрам – физическом,
микробиологическом и
сенсорном. До последнего
времени тбилисский за-
вод «Пепси» находился в
зеленой зоне, однако в ны-
нешнем году вышел в ли-

деры и оказался в самой
престижной – синей зоне.

 Контроль качества
«Пепси» на разливочных
предприятиях, располо-
женных во многих странах
мира,  осуществляется в
соответствии с высокими
международными стан-
дартами, говорит Леван
Касрадзе. В этом плане
завод «Пепси» в Тбилиси
строго придерживается
установленных правил.
Центральнй офис компа-
нии «Пепси», можно ска-
зать, контролирует каж-
дый шаг своих филиалов.
В специальных учебниках
детально описаны жесткие
инструкции, которым сле-
дует придерживаться на
всех этапах производства,
тестирования и дистрибу-
ции напитка.

В Тбилиси особое вни-
мание уделяется качеству
воды и сахара – он завозит-
ся специально из Франции.

«Пепси» - компания,
ориентированная на каче-
ство, что, несомненно, спо-
собствует увеличению
продаж напитка. В Тбили-
си намерены расширить
его ассортимент за счет
выпуска новых версий
«Пепси», тоников и холод-
ного чая. Это – единствен-
ное предприятие на Юж-
ном Кавказе, выпускаю-
щее прохладительные на-
питки в алюминиевых бан-
ках.

Поэтому приоритетом
компании является удов-
летворение запросов сво-
их потребителей, что дос-
тигается внедрением вы-
соких стандартов качества
и системы контроля за
ними  на всех ее предпри-
тиях, в том числе и Грузии.

Производство различ-
ных прохладительных на-
питков «Пепсико», их дис-
трибуцию в Грузию и Арме-
нию обеспечивает компа-
ния «Иберия рефреш-
мент», которая была уч-
реждена в 2002 году гру-
зинским холдингом «Ибе-
риа-группа»

Как заявил журналис-
там министр экономичес-
кого развития Грузии Геор-
гий Арвеладзе, процеду-
ры для осуществления
строительства в Грузии
будут еще более упроще-
ны. «Согласно данным из-
менениям с точки зрения
простоты ведения строи-
тельства, Грузия переме-
стится с 42-го  на 7-е мес-
то в соответствующем ми-
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Mаксимально упростить процедуры
 Правительство Грузии намерено максимально упростить процедуры,

необходимые для ведения строительства. В связи с этим внесены изме-
нения и дополнения в постановление правительства Грузии N140 от 11
августа 2005 года «О выдаче разрешений на строительство и об услови-
ях получения разрешений». Изменения и дополнения были одобрены на
заседании кабинета министров Грузии.

ровом рейтинге», - сооб-
щил министр.

Кроме того, отметил
Арвеладзе, это отразится
и на упрощении ведения
бизнеса в Грузии «Если
сегодня Грузия находится
на 37-м месте в мире по
простоте ведения бизне-
са, то благодаря данным
изменениям мы сможем
переместиться на 32-е
место», - заявил министр.

Как  отметил Арвелад-
зе, упрощаются процеду-
ры для утверждения тех-
нических условий при
подключении к комму-
нальным сетям, меняется
процедура проведения
обязательной эксперти-
зы. В частности, обяза-
тельную экспертизу мож-
но будет проводить парал-
лельно процессу проекти-
рования. 

Поступления в бюджет с
учетом грантов по данным
на 26 марта составили 910,7
млн. лари при прогнозе на
январь-март 2007 года -
903,3 млн. лари. Т.е. план
поступлений в госбюджет
выполнен на 101%.

Налоговые поступления
исполнены на 101% от пла-
на – фактические поступ-
ления составили 691,6 млн.
лари при 682,3 млн. лари
прогнозированных.

Неналоговые поступле-
ния исполнены на 108% от
плана – прогнозирован-
ные на уровне 156,9 млн.
лари доходы фактически

Поступления в госбюджет
Грузии за январь-март

По оперативным данным госказначейства, план
поступлений в государственный бюджет Грузии
за январь-март 2007-г выполнен на 101%. Об этом
«Новости-Грузия» сообщили в Министерстве фи-
нансов Грузии.

составили 169,2 млн.
лари.

Капитальные доходы со-
ставили 34,3 млн. лари при
33,9 млн. лари прогнозиро-
ванных, то есть 101% от
плана.

По линии грантов в гос-
бюджет средств поступило
15,6 млн. лари при прогно-
зе 30,1 млн.лари, или 52%
от плана.

В качестве источников
покрытия дефицита в гос-
бюджет за отчетный пери-
од мобилизовано 255,7
млн. лари, в том числе
235,4 млн. лари – переход-
ные оборотные средства.

По его словам, трубо-
провод Баку-Тбилиси-
Джейхан, доставляющий
азербайджанскую нефть
на западные рынки, в на-
стоящее время осуществ-
ляет успешную деятель-
ность и, набрав в течение
месяца полную мощь, бу-
дет транспортировать
ежедневно 1 миллион
баррелей сырой нефти. В
то же время намечено по-
строить дополнительные
насосные станции в целях
доведения мощности тру-
бопровода до 1,2-1,6 мил-

Через месяц нефтепровод
Баку-Тбилиси-Джейхан
заработает
на полную мощность

Министр энергетики и
шахт Алжира (входящего в
ОПЕК) Шакиб Хелиль на-
звал нынешние цены на
нефть «разумными и ста-
бильными». В связи с этим
он отметил, что не видит
причин для дальнейшего
сокращения квот.

1 февраля 2007г. офици-
альная квота добычи не-
фти для 10 стран ОПЕК (ис-
ключая Ирак и Анголу) оп-
ределена на уровне 25,8
млн. барр./день.

Термин «корзина ОПЕК»
(OPEC Reference Basket of
crudes) был официально

По трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан воз-
можно транспортировать ежедневно 1,6 милли-
она баррелей сырой нефти. Об этом заявил ге-
неральный директор турецкой компании БОТАШ
Салих Пашаоглу.

лиона баррелей. Увели-
чение мощности БТД при-
несет Турции дополни-
тельную прибыль,  сказал
он.

Руководитель БОТАШ
подчеркнул, что Турция по-
средством газопровода
Баку-Тбилиси-Эрзерум,
строительство которого
уже завершилось, в пер-
вый год будет импортиро-
вать 3 миллиарда кубомет-
ров «голубого» топлива. За
каждую тысячу кубометров
природного газа будет вып-
лачиваться $120.

Цена нефтяной
корзины ОПЕК

Цена нефтяной корзины ОПЕК впервые за семь
с половиной месяцев превысила отметку 60
долл./барр. По состоянию на 27 марта цена кор-
зины составила 60,37 долл./барр.

введен 1 января 1987г. С се-
редины июня 2005г. цена
корзины определяется как
средний арифметичес-
кий показатель физичес-
ких цен следующих 11 сор-
тов нефти, добываемой
странами картеля:
Saharan Blend (Алжир),
Minas (Индонезия), Iran
Heavy (Иран), Basra Light
(Ирак), Kuwait Export (Ку-
вейт), Es Sider (Ливия),
Bonny Light (Нигерия),
Qatar Marine (Катар), Arab
Light (Саудовская Аравия),
Murban (ОАЭ) и BCF 17 (Ве-
несуэла).
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а В скором времени пользо-
ваться всеми услугами «Гули»
смогут жители отдаленного
района Мухиани. Открытие
там нового диагностического
центра вполне оправдано и
закономерно. Как выяснилось,
это простая необходимость.

Наша беседа с директором
частной кардиологической
клиники «Гули» Анзором Ме-
лия обошлась без малопонят-
ных и труднопроизносимых
медицинских терминов. Мы
разговаривали о жизни. Мне-
ние человека в белом халате
особенно ценно. Нет-нет, да
и вынесешь что-то полезное.
Так и вышло.

- С десяти до четырех часов
я принимаю амбулаторных
больных. Большинство моих
посетителей – жители ТЕМКа,
Мухиани, Глдани, других даль-
них районов. Почему? Дело в
том, что в том же Мухиани, к
примеру, раньше функциони-
ровал Институт кардиологии,
обеспечивающий больных
квалифицированной помо-
щью. Сегодня картина измени-
лась. И не в лучшую сторону.
Нет современной аппарату-
ры, все разваливается. О ка-
ком сервисе может идти речь,
если институт сам еле ды-
шит». Директор Бежан Цинам-
дзгвришвили, потомственный
врач, настоящий профессио-
нал. Единственное, что он
смог сделать – сохранить ин-
ститут. Но этого мало.

- Так поделитесь секретом
от «Гули».

- Клиника не сразу строи-
лась. Да, я всегда мечтал о со-
здании частной структуры. Но
мечты не мешали практике. Я
был врачом, хотел работать с
больными так, как считал нуж-
ным. Как выяснилось, работал
неплохо, поскольку пациенты
выбирали меня, а не маститых

Изучена также специфика
коррупции в разных странах и
международный опыт борьбы
с ней. В работе мировые тен-
денции в развитии коррупции
представлены в кратком ком-
пактном изложении.

На презентации Кети Рос-
тиашвили рассказала об исто-
рии создания книги. Несколь-
ко лет назад родилась идея
создания в Тбилиси Центра ис-
следований транснациональ-
ной преступности и корруп-
ции Американского универси-
тета. Это была идея профес-
сора Луис Шелли, которая в
течение нескольких лет тес-
но сотрудничала с грузински-
ми учеными. Тогда же профес-
сор и предложила подгото-
вить курс лекций на тему кор-
рупции. Вообще, говорит Рос-
тиашвили, в ведущих вузах
США лишь недавно начали
изучение коррупции как уни-

От всего «Сердца»
Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

На вопрос о любимом увлечении известный карди-
олог Анзор Мелия отвечает: «Мое хобби – строитель-
ство! Я возвожу новые клиники и центры. Их уже
немало в Грузии. «Гули» - настоящая семья. Как любой
здоровый организм, она растет и крепнет».

профессоров с именем. На-
чалась борьба.

Я выиграл 13 судебных
процессов. Можно сказать,
что рос и закалялся не толь-
ко как врач, но и менеджер,
директор. Век живи – век
учись. Вот и продолжаю жить
по этой мудрой пословице.
Иначе не получается. Многим
молодым перспективным
врачам дал «зеленую дорогу».
Многое отдаю, и потому меня
сопровождает успех.

А филиал в Мухиани... Мы
открываем небольшой диаг-
ностический центр на совре-
менном уровне. Он будет
располагаться на базе не оп-
равдавшей себя старой поли-
клиники. В кардиологичес-
ком центре созданы условия,
позволяющие нашим пациен-
там получать максимально
полное медицинское обслу-
живание в оптимальные сро-
ки. Надеюсь, новый филиал
позволит нашим пациентам
сохранить, восстановить и
приумножить здоровье. Эту
задачу мы решаем, используя
самые современные и надеж-
ные медицинские техноло-
гии, опыт и квалификацию
наших врачей. Мы опираем-
ся на последние мировые
достижения в области меди-
цины. Работа «Гули» одинако-
во качественна во всех ее
дочерних клиниках.

- Сейчас активно обсужда-
ется реформа здравоохране-
ния. Потому и вопрос законо-
мерен: как вы относитесь к
этой реформе? Какие изме-
нения необходимо внести в
ее содержание?

- Грузия богата традициями.
Когда рушатся Институт кар-
диологии, другие ведущие
клиники - о результатах ре-
формы говорить рано. Если
новшества не будут основа-

ны на традициях, реформа
вряд ли станет успешной. Гру-
зинская медицинская школа
всегда отличалась высоким
качеством.

Простой пример. У меня
ведущий центр кардиологии,
и 80 процентов врачей – вы-
пускники Тбилисского меди-
цинского университета. Я не
стремлюсь брать людей со
стороны. К чему, если и свои
хороши? Молодежь нужда-
ются в движении в верном
направлении. Время фонен-
доскопов и тонометров в
прошлом. Для успешного ле-
чения требуются высокие
технологии, о которых мы
раньше могли только меч-
тать. Все наши врачи прошли
курс обучения в клинике
«Гули».

Человека можно научить
многому. Но есть ценности и
понятия, которые может дать
только семья. Ко мне прихо-
дят выпускники, они очень хо-
рошо подготовлены  теорети-
чески. Но – слабы в практике.
Ее и постигают в «Гули». Как я
уже говорил, наши сотрудни-
ки имеют возможность повы-
шать свою квалификацию. Я
выпускаю уже четвертое по-
коление врачей. Человек 60,
если не больше. Все мы хо-
тим, чтобы на смену истори-
ям болезни пришли истории
здоровья. Ведь здоровье –
одна из важнейших ценностей
современного мира. Только
здоровые люди могут быть

по-настоящему успешны и
счастливы.

- Насколько оправдал себя
диагностический центр в Зуг-
диди?

- Несмотря на трудности,
центр функционирует. Я гото-
вил врачей к борьбе. Предла-
гал им защищать честь бело-
го халата, если можно так ска-
зать, в «касках». Как в воду гля-
дел. Взбунтовавшаяся «старая
школа» никак не могла сми-
риться с передовыми идеями
«Гули». Главным оружием ста-
ли... старые фонендоскопы.
Трудно в чем–то убедить че-
ловека с завышенным само-
мнением. О таком понятии,
как профессиональный рост,
они, видимо, не знали. Врачи
эти лечили своих пациентов
методами XIX века! И еще на-
деялись на успех. Даже спус-
тя год после открытия мои
сотрудники говорили мне, что,
несмотря на полученную «во-
инскую закалку», такого отпо-
ра не ожидали.

Сегодня прошел есте-
ственный отбор. Сами паци-
енты встали на нашу сторо-
ну. Убежденость прежних
врачей, что в «Гули» молодые,
ничего не знающие, люди,
умеющие только управлять
«тяжелой» техникой – уже не
действуют. К счастью, резуль-
таты лечения впечатляют
больше слов.

- Вы признанный новатор,
«законодатель мод» в грузин-
ской кардиологии. Расскажи-
те о консультациях в режиме
on-line...

- Очень продуктивный ме-
тод. Врачи ведущих мировых
клиник следят за происходя-
щим по интернету. Мои со-
трудники часто советуются с
известными врачами из Вен-
ской клиники, где они прохо-
дили стажировку.

Многие небедные люди
предпочитают лечиться за
рубежом. Но зуб, возможно,
и успеют вылечить, а вот сер-
дце, извините за черный
юмор, могут и не довезти.
Поэтому они вынуждены
приходить к нам.

Недавно у нас гостил пре-
зидент Ассоциации кардиоло-
гов Европы, профессор Фер-
рари. После знакомства с кли-
никой «Гули» он оставил свою
запись в книге: «Я мечтаю о
такой же клинике на своей
родине. Когда частная клини-
ка находится среди государ-
ственных – это самый лучший
синтез в мире». Его слова до-
рогого стоят.

Но, несмотря на успех кли-
ники, сегодня я нервничаю.
Рушится наша больница. И
пусть этот процесс лично «Гули»
не касается, на сердце все рав-
но тяжело. Посмотрим.

...Я хотел бы обратиться к
читателям «Свободной Гру-
зии». К сожалению, медицин-
ское просвещение населения
у нас на низком уровне. Боль-
ные не понимают элементар-
ных вещей. С каждым своим
пациентом я долго беседую.
Пытаюсь объяснить, что с ним,
чем опасна эта болезнь. Рас-
писываю курс лечения, пре-
дупреждая о последствиях
самовольной отмены. И что
же, думаете, действует?

Как втолковать, что в меди-
цине нет готовых рецептов.
Каждый больной индивидуа-
лен. Я прошу пациента: «При-
ходите через десять дней,
мне нужно оценить результа-
ты лечения, изменить его по
ситуации». Но ему становит-
ся лучше, и таблетки забрасы-
ваются куда подальше. Да еще
оправдывается такой боль-
ной. Мол, вы же сказали, надо
их принимать десять дней!

Поймите, высокое давле-
ние – это не грипп, за неделю
не отпустит!  Не доводите
себя до инсульта или инфарк-
та, тем более, эти болезни так
помолодели. Прислушивай-
тесь к советам о здоровом
образе жизни. Была бы ваша
воля, машину бы к двери по-
догнали. Ходите пешком. Я
уже не говорю о стрессовых
ситуациях. Так что приходите
к врачу вовремя. И уж если
надумаете, позвольте лечить
вас грамотно – столько, сколь-
ко потребуется.

Коррупция охватила страны и континенты
Лили ГАБУНИЯ

Недавно Центр исследований транснациональных
преступлений и коррупции провел презентацию кни-
ги доктора политических наук Кетеван Ростиашвили
«Политическая коррупция на континентах мира». В
книге проанализирована суть политической корруп-
ции, ее характерные признаки, структура.

верситетского предмета.
- Когда в Тбилиси в 2003

году был основан Центр ис-
следований транснациональ-
ных преступлений и корруп-
ции, в Посольстве США в Гру-
зии выразили пожелание
ввести курс лекций по кор-
рупции в программу обуче-
ния студентов ТГУ. Это и по-
служило причиной создания
книги «Политическая корруп-
ция на континентах мира», -
говорит она. - А первый раз
этот курс был прочитан сту-
дентам Центра по изучению
Америки. Хочу выразить боль-
шую благодарность за содей-
ствие и помощь Посольству
США в Грузии, Государствен-
ному департаменту США,
министерству юстиции США,
госпоже Луизе Шелли, чле-
нам редколлегии, руководи-
телям и сотрудникам Кавказ-
ского офиса Центра исследо-

ваний транснациональных
преступлений и коррупции и
многим другим...

Первая глава посвящена
проблемам политической
коррупции. Она поясняет по-
нятие «коррупция», ее состав-
ные части и причины возник-
новения. Затем идет «регио-
нальная часть» - континенты.
Отдельная глава - проблемы
коррупции в Латинской Аме-
рике. Здесь моей главной за-
дачей было показать ради-
кальное отличие двух амери-
канских континентов по уров-
ню коррупции и причины это-
го. Ведь в Южной Америке
уровень коррупции очень вы-
сок, а в Северной - наоборот.

Книга дает студентам ши-
рокую возможность исполь-
зования сравнительного ана-
лиза.

Еще одна глава - проблемы
коррупции на Африканском
континенте. Здесь 53 страны,
и коррупция пустила корни
очень глубоко. По сути, Афри-
ка – «лидер» в этой сфере.

Ну и Евразия, где корруп-
ция, к сожалению, достигла
больших масштабов. Особен-
но коррумпирована централь-
ная часть континента, в част-

ности, в странах СНГ. В 60-70-х
годах прошлого века Малай-
зия, Сингапур и Гонконг счи-
тались наиболее коррумпи-
рованными. Однако, в тече-
ние десяти лет, тот же Синга-
пур преодолел эту проблему.
Это очень большое достиже-
ние. Очень интересен опыт
этой страны. Вообще, в мире
мало стран, которые реально
смогли побороть коррупцию.

В главе, посвященной
странам СНГ, особое внима-
ние уделяется России, как
стране с большими масшта-
бами коррупции. В книге про-
анализированы причины со-
здания этого положения и
специфика коррупции на по-

стсоветском пространстве.
Отдельно идет речь о Гру-

зии. Анализируется генезис
коррупции, этапы ее развития
за последние 200 лет. И ре-
формы, осуществляемые се-
годня. В книге я подспудно
объясню и феномен «револю-
ции роз».

Для меня было важно по-
казать студентам как осуще-
ствляются сегодня институци-
ональные реформы, как видят
решение проблем государ-
ство и правительство. Что ка-
сается коррупции в Грузии, то
этот вопрос подлежит от-
дельному, изучению. Наде-
юсь, разработки на эту тему
будут продолжены.
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- Почему вы обратились
к исторической тематике?
Это потребность загля-
нуть в прошлое с позиций
дня сегодняшнего?

- Существуют большие про-
белы в воспитании, в знании
своей истории, к примеру, у
моего поколения. Я больше
могу рассказать о революци-
ях, которые происходили в
России, особенно в XX веке,
чем о собственном прошлом.
Многое мне было известно
разве что из истории свой се-
мьи, рассказов бабушки.

А сегодня хочется разоб-
раться, что происходило на
самом деле, какие политичес-
кие силы были в это время в
Грузии. Мнения по этому пово-
ду существуют разные. Да,
были три года свободы... Но
есть люди, которые и сегодня
верят, что в царской России
Грузия чувствовала себя луч-
ше всего. Это те, кто пережи-
ли репрессии, кто просто не
любили коммунистов. Есть и
такие, кто свято верят в Ное
Жордания, в то же время дру-
гие считают, что путь меньше-
виков был ошибочным... Опре-
деленная часть общества ис-
поведует коммунистические
убеждения, остается верной
идеям Иосифа Джугашвили.
Весь этот «компот» очень
сложный.

На этом пестром фоне есть
такой исторический персонаж
– Какуца Чолокашвили, кото-
рый не ввязался в политичес-
кие разборки, защищал честь
офицера, собственную, лич-
ную. А личная его честь была
идентична чести его родины.
Какуца воевал просто потому,
что знал – он должен воевать.
Есть девиз средневековых
французских рыцарей: «Де-
лай, что должно, и будь что
будет!». В соответствии с ним
нужно честно заниматься тем,
что велит твоя честь.

- Эта позиция как ху-
дожнику вам близка?

- Да... И как грузину.
- Нам именно это нуж-

но сегодня?
- Да, конечно. Честь, со-

весть, доблесть – мне кажет-
ся, сегодня все эти понятия
очень важны. Грузины уверены
в том, что представляют собой
очень хороший, доблестный,
смелый народ. Но они не жи-
вут по этим законам, к сожа-
лению. Они просто считают,
что лучше всех, а реально де-
лают некрасивые, не соответ-
ствующие нашей внутренней
культуре вещи. Хотелось бы
нарисовать какой-то пример
чести и доблести хотя бы для
себя.

- Какуца Чолокашвили
является идеалом для вас,
нации в целом?

- Мне кажется, да. Очень
сложно разгадать внутренний
мир человека... Но это был
абсолютно бескомпромисс-
ный человек, вопросы чести
им не обсуждались. Хотя Ка-
куца Чолокашвили не политик
и даже не генерал. Он полков-
ник! Вокруг него были друзья,
люди, которым он доверял,
под влиянием которых вырос.

Например, генерал Котэ
Абхази, родственник Ильи

Какуца Чолокашвили – идеальный грузин
Инна БЕЗИРГАНОВА

В государственном драматическом театре имени Котэ
Марджанишвили вскоре ожидается премьера по исто-
рической пьесе Гурама Картвелишвили «Какуца Чоло-
кашвили». Об этом корреспондент «СГ» побеседовала с
художественным руководителем театра и режиссером-
постановщиком спектакля Леваном ЦУЛАДЗЕ.

Чавчавадзе. Он реально про-
должал путь писателя. В оре-
оле Котэ Абхази был и Какуца
Чолокашвили.

Он боролся – просто пото-
му, что нужно защищать ро-
дину. И Какуца защищал.
Даже в абсолютно проигрыш-
ной ситуации, когда все пе-
рестали сопротивляться. Но
он продолжал сопротивлять-
ся, в ущерб собственной се-
мье, друзьям... Вот такой был
упрямый человек!  Он мне
очень нравится...

- Вы нашли идеально-
го исполнителя для иде-
ального героя – Нику Та-
вадзе.

- Мне кажется, это будет
очень интересно.

- Вы говорили, что вре-
менно отказались от ка-
кой-то другой работы во
имя этого спектакля?

- Я считаю, что сейчас та-
кая проблематика важнее,

чем просто развлекатель-
ность.

- Но раньше вы стре-
мились именно к тому,
чтобы ваши спектакли
были праздником.

- Конечно, главная функ-
ция театра – развлекать. Лю-
быми способами. Рассказы-
вать какие-то занимательные
истории. А сейчас мне инте-
ресна история Какуцы Чоло-
кашвили.

- Это и возвращение к
эстетическим принципам
грузинского героико-ро-
мантического театра?

- По жанру это - героичес-
кая сага, ода, гимн нацио-
нальному герою. Но патети-
ки, славословия в нашем
спектакле не будет. Мы ста-
раемся показать все живо...

- Вы верны себе в не-
коем отстранении от глу-
бокомысленного серье-
за?

- Когда вижу патетику, то...
смеюсь. А смеяться над собой
как-то не очень хочется.

- В таком непатетичес-
ком контексте история
воспринимается с боль-
шим доверием?

- Не знаю, по правде ска-
зать, как будет воспринят
наш спектакль. В этом отно-
шении я абсолютно беспомо-
щен. Ничего прогнозировать
невозможно.

- Это ваш первый опыт
в историческом жанре?

- Первый...
- С какими трудностя-

ми вы столкнулись в ра-

боте? Ведь каждая поста-
новка – это борьба с ма-
териалом. Еще сложнее
иметь дело с историчес-
ким.

- Трудность в том, что
очень много материала.
Сложно выбирать из обилия
значимых исторических пер-
сонажей. Хочется всех как-то
упомянуть, включить в спек-
такль. Но мы вынуждены все
время выбрасывать какие-то
сцены, даже очень интерес-
ные с художественной точки
зрения.

Тем не менее приходится
чем-то жертвовать, чтобы не
разрасталось  до немыслимых
размеров. Стараемся, чтобы
это был не очень большой
спектакль – не на четыре часа,
по крайней мере...

Первая часть спектакля – до
прихода большевиков. Моло-
дой Какуца влюбляется, в это
время убивают Илью Чавча-
вадзе. Какуца, будучи мальчи-
ком, старается помочь. Речь в
первом акте идет о доблести
офицера Российской армии.
Он был три раза ранен, четы-
режды награжден Георгиевс-
ким крестом, получил Золо-
тую саблю от Николая II. К кон-
цу первого акта он превраща-

ется из мальчика в настояще-
го полковника, талантливого
военнослужащего.

Последняя сцена – баталь-
ная: его знаменитая операция,
когда Какуца вместе со сво-
им малочисленным подразде-
лением остановил 25 тысяч
турков. Постараемся теат-
ральными средствами вос-
произвести эту битву.

- Вы раздвигаете сцену,
насколько я поняла?

- Да, появится новая глуби-
на...

Недавно управляющим те-
атра стала талантливый менед-
жер Эка МАЗМИШВИЛИ,
рассказавшая о новых инициа-
тивах марджановцев, осуще-
ствляемых в партнерстве с
«Банком Республика». В част-
ности, речь идет о благотво-
рительных акциях – к приме-
ру, о приглашении в театр зри-
телей из детских колоний:

- Мы только начинаем. Ду-
маю, в результате достигнем
такого уровня, который был
бы приемлем для всех. То
есть, мы будем вместе с на-
шими партнерами много ду-
мать о зрителе. Я бы не назва-
ла наши проекты меценат-
ством, скорее они направле-
ны на развитие общества. Мы
будем помогать нашим парт-
нерам, а они будут помогать
нам. Чтобы зрители получили
возможность ходить в театр.
Ведь есть слои общества,
представители которых не
имеют такой возможности
или просто не привыкли по-
сещать какие-то учреждения

культуры.
Конечно, популяризация

культуры – очень важный воп-
рос. Несколько дней назад к
нам заглянула женщина сред-
них лет и спросила: не может
ли она получить кредит? Она
прожила 50 лет в Тбилиси и
так и не поняла, что это – те-
атр, а не банк. Но это пробле-
ма не ее, а наша, всего обще-
ства.

Театр должен вести опре-
деленную политику, больше
думать о зрителе. Конечно, их
будет много, если мы будем
выпускать хорошую продук-
цию, если будет много инте-
ресных проектов.

Это и создание музея те-
атра Марджанишвили, и про-
ведение дискуссий после
спектаклей на большой и ма-
лой сцене... Но есть и другая
проблема: к примеру, чело-
век не может купить билет.
Почему у нас спектакли начи-
наются в восемь? Потому что
многие зрители, работающие
до семи часов, просто не име-
ют возможности выйти рань-
ше, но при этом очень хоте-
ли бы ходить в театр...

Вот мы и решили – пусть
спектакли начинаются не в
семь, а в восемь.

- Хотя в большин-
стве театров они на-
чинаются в семь...

- Да... А другой вопрос
– как зрителям доби-
раться до дома после
спектакля? Об этом мы
тоже думаем! Пока про-
блем не было – спектак-
ли заканчиваются в 11
часов, есть метро, ходят
автобусы. Но если такая
проблема возникнет,
будем решать и ее тоже.
Возможно удастся на-
значить по какому-то
удобному маршруту ав-
тобус, удобный зрите-
лям. Чтобы публике
было комфортно. Ко-

нечно, такие действия тоже
содержат маркетинговый
подход...

- О вас говорят, как об
идеальном менеджере. В
чем все-таки секрет при-
влечения зрителей в те-
атр, как вы считаете? По
какой причине некоторые
театры становятся ком-
мерчески неуспешными?

- Нужно работать для пуб-
лики, как я уже сказала. Но
есть еще одна важная вещь –
в самом театре должна быть
творческая, благоприятная
атмосфера. Люди, «обитаю-
щие» в театре, должны чув-
ствовать себя психологичес-
ки комфортно, ощущать себя
нужными. У них должны быть
все условия для нормальной
работы. Эта атмосфера пере-
ходит в зрительный зал...

И еще. В рекламе есть
один главный закон – это
сплетни. Человек приходит в
театр, смотрит спектакль.
Заходит в кафе. Рождаются
определенные впечатления,
которые определяют отно-
шение зрителя к театру, к
тем людям, которые им зани-
маются. Естественно, самое
важное – это творческая про-
дукция. Но потом ее нужно
«заворачивать» в красивую
«обертку», чтобы всем было
хорошо – и нам, и зрителю.
Чтобы он тянулся в то место,
где находит веселье, счас-
тье...

Конечно, я не имею в виду,
что мы должны ставить толь-
ко веселые спектакли. Но

там, куда ты пришел, ты дол-
жен встретить хорошую ат-
мосферу. И это касается аб-
солютно всего – как тебя
встречают, провожают, паль-
то подают, наконец.

На днях я читала японскую
книгу XVI века. Ее автор - са-
мурай. Это учебник всех круп-
ных бизнесменов, своего
рода Библия. Книга о страте-
гии, развитии. Среди всех со-
ветов есть одна интересная
вещь: никогда ничего не де-
лай корысти ради! Когда ты во
главу угла ставишь матери-
альный расчет, то обычно ни-
чего не получается. Конечно,
мы считаем деньги, которые
поступают в казну театра. Но
мы все делаем во благо ис-
кусства, артистов, художни-
ков, режиссеров и наших зри-
телей. И мы не будем думать
только о деньгах.

Иногда мы просто дарим
билеты. Потому что дарить и
получать подарок – это при-
ятно. Думаю, все театры будут
хорошо жить, работать, пото-
му что творческие силы в Гру-
зии очень сильные... Исклю-
чительные актеры! И все хо-
тят много работать и жить хо-
рошо. И это обязательно даст
отдачу...

- Как вы строите свои
отношения с Леваном?

- Есть в театре неписаные
законы, существующие уже,
вероятно, два тысячелетия.
Художественный руководи-
тель – всегда лидер. Потому
что именно он создает про-
дукцию. А это самое важное.

Философия очень проста:
главное, чтобы художествен-
ный руководитель работал
много и интересно. Сегодня в
связи с театральной рефор-
мой много разговоров. Но в
законе нет ничего особенно-
го. Его можно трактовать до-
вольно широко, он дает мно-
го возможностей. В театре
может быть или не быть худо-
жественный руководитель...
Но мне повезло работать с
Леваном, и это дает очень
много привилегий. Цуладзе –
человек, который сам являет-
ся серьезным стратегом, ру-
ководителем во всех отноше-
ниях.

- У вас хороший альянс,
не так ли?

- Может случиться и так, что
мы разбежимся, ведь жизнь
не стоит на месте, все быва-
ет. Но лидер в театре должен
быть, и это все равно – худо-
жественный руководитель.
Меня даже спросили на кон-
курсе, все ли театры должны
иметь худруков. Я сказала: да,
если это лидер. Я могу при-
глашать кого-то со стороны,
но зачем?.. К примеру, сегод-
ня Леван ставит «Какуцу Чоло-
кашвили», а не что-то другое.
И это его заслуга! Нашему
обществу сейчас так необхо-
димы герои!
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- Мы замораживаем все
официальные деловые связи
с Ираном, - заявила Беккет.
Глава британского МИД также
сообщила, что в Лондоне, на-
чиная со дня захвата британ-
ских военнослужащих в Пер-
сидском заливе, ежедневно
проходят заседания антикри-
зисного правительственного
комитета.

Вчера же британская сто-
рона обнародовала данные
системы GPS, согласно кото-
рым 15 британцев были за-
держаны Ираном в иракских
территориальных водах. В
подтверждение этого были
представлены карты и фото-
графии. По данным, которые
в среду привел британский
вице-адмирал Чарльз Стайл,
захват произошел в иракских
водах в 1,7 морских миль от
иранской морской границы.
Таким образом, действия Те-
герана являются «неоправ-
данными и ошибочными», а
британские военнослужа-
щие, которые проверяли гру-
зовые суда, стали «жертвами
засады иранских пограничных
кораблей».

Иран, в свою очередь, на-
стаивает, что задержание
проведено в его территори-
альных водах и даже, по не-
которым данным, готов обви-
нить британцев в шпионаже.
В случае признания их винов-
ными, по иранским законам,
им грозит смертная казнь.

Посольство Ирана в Лон-
доне распространило сегод-
ня заявлении для прессы, в
котором утверждается, что
британские военнослужащие
были задержаны в иранских
территориальных водах в 500
метрах от границы. «Вели-
кобритании переданы геогра-
фические координаты места
задержания, которые свиде-
тельствуют о проникновении
британских моряков на пол-
километра в иранские воды»,

Поправка сенатора-рес-
публиканца Тада Кочрана
требовала исключить поло-
жение о выводе войск из
текста рассматриваемого
сенатом бюджетного зако-
нопроекта о дополнитель-
ном финансировании рас-
ходов на войну в Ираке и
Афганистане в размере
121,6 миллиарда долларов.

Против поправки выска-
залось 50 сенаторов, за - 48.
Таким образом победу де-
мократам, имеющим боль-
шинство мест в сенате,
обеспечил всего один го-
лос. Решающим оказался
голос сенатора-республи-
канца из штата Небраска
Чака Хейгела, известного
своей критикой политики
Буша в Ираке, который стал
на сторону демократов.

Стоит отметить, что вице-
президент США Ричард Чей-
ни специально прибыл из
Белого дома на голосование
в Капитолий. Во время под-
счета голосов он находился
в соседней комнате с залом
заседаний сената на случай,
если бы голоса сенаторов
разделились поровну. По
конституции США вице-
президент считается пред-
седателем сената и имеет
право использовать свой
голос в ситуациях, когда го-
лоса демократов и респуб-
ликанцев равны. Но на этот
раз Чейни не представилась
возможность поддержать
республиканцев.

Все заложники были вы-
ведены из автобуса. Орга-
низатор захвата детей Джун
Дукат подчинился ультима-
туму властей сложить ору-
жие до наступления темно-
ты и добровольно сдался
полиции. Он взят под стра-
жу, у него изъяты оружие и
две гранаты.

По сведениям агентства
AFP, некоторые дети, когда
выходили из автобуса, поце-
ловали Джуна Дуката. Сам
он вышел в сопровождении
одного из филиппинских
политиков, который догово-
рился о сдаче.

Напомним, Дукат являет-
ся директором центра дош-
кольного образования
Musmos, расположенного в

Великобритания прервала
контакты с Ираном
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Стамбул отказал Вашингтону
Турция отказала США в просьбе разрешить авиа-

ции, дислоцированной на американо-турецкой авиа-
базе Incirlik, совершать учебные полеты в новом
районе Средиземного моря и над ее территорией в
ночное время. Об этом, как передает РИА Новости,
сообщила телекомпания CNN-Turk.

По данным источников, Турция посчитала просьбы коман-
дования ВВС США не соответствующими соглашениям, ко-
торые подписаны с американской стороной. Кроме того, от-
мечает телеканал, они выходят за рамки действующего меж-
ду Турцией и США соглашения о совместной обороне.

Чехии согласна начать переговоры по ПРО
Премьер-министр Чехии Мирек Тополанек заявил

в среду журналистам, что его правительство одоб-
рило текст дипломатической ноты Вашингтону о
согласии начать переговоры относительно разме-
щения на чешской территории радара американс-
кой системы противоракетной обороны (ПРО).

В то же время правительство высказало пожелание, что-
бы этот объект был включен в более широкую противора-
кетную систему НАТО, сообщает Интерфакс.

Великобритания «замораживает двусторонние
деловые связи с Ираном» до разрешения конфлик-
та вокруг захвата 15 британских моряков и морпе-
хов с корабля HMS Cornwall (среди которых одна
женщина), заявила в британском парламенте глава
МИД Соединенного Королевства Маргарет Беккетт.

- цитирует заявле-
ние дипломатичес-
кого представитель-
ства ИТАР-ТАСС.
Причиной задержа-
ния британцев ста-
ло нарушение «меж-
дународной морс-
кой границы».

Иран также зая-
вил о возможном
освобождении на-

ходящейся среди захвачен-
ных в Персидском заливе
британцев 26-летней женщи-
ны.

Премьер-министр Тони
Блэр назвал захват британс-
ких моряков совершенно не-
приемлемым, незаконным и
неправильным. По его сло-
вам, настало время обратить-
ся к решительному диплома-
тическому и международно-
му давлению с целью осво-
бождения британцев. «Эти
военнослужащие патрулиро-
вали иракские территориаль-
ные воды в соответствии с
мандатом Совета Безопасно-
сти ООН», - добавил Блэр.

Напомним, что накануне
Тони Блэр пригрозил Ира-
ну «дополнительными ме-
рами». Если моряков не ос-
вободят с помощью дипло-
матии, то «все это перей-
дет в другую фазу», отме-
тил премьер, не поясняя,
что именно он имеет в
виду. Впрочем, тон речи
премьера тут же охладили
на Даунинг-стрит. Офици-
альный представитель кан-
целярии заявил, что Вели-
кобритания не рассматри-
вает возможность начала
боевых действий против
Ирана.

Между тем премьер-ми-
нистр Турции Тайип Эрдоган
заявил, что турецкие дипло-
маты могут в любой момент
встретиться с британскими
моряками. Эрдоган заявил,
что он уже разговаривал на
эту тему с главой МИД Ира-
на. «Мы в любой момент ожи-
даем положительных ново-
стей», - сказал премьер. Его
заявление передавало ту-
рецкое телевидение.

Инцидент с задержанием
британских военнослужащих
произошел в минувшую пят-
ницу в Персидском заливе ря-
дом с устьем реки Шатт-эль-
Араб.

Заложники освобождены
Операция по освобождению заложников, захваченных утром 28 марта в

филиппинской столице Маниле, завершена, передает в прямом эфире теле-
канал CNN. Автобус, в котором на протяжении десяти часов находились 31
ребенок и двое преподавателей, уехал.

бедном городском районе
Тондо, а все захваченные
дети были его воспитанни-
ками. По словам мужчины,
на этот шаг он пошел исклю-
чительно во благо своих по-
допечных, поскольку требо-
вал от властей предоста-

вить им бесплат-
ное образование
и жилье.

По сведениям
полиции, Джуну
Дукату помогали
еще два челове-
ка, они также аре-
стованы. Ранее в
интервью мест-
ным радиостанци-
ям, директор
Musmos обвинил
ф и ли пп и н с к о е

правительство в коррупции,
воровстве и пренебреже-
нии к бедным слоям обще-
ства. В 2001 году он сам выс-
тавлял свою кандидатуру на
выборах в Конгресс, но был
не допущен к избиратель-
ной кампании.

Сенат США проголосовал за вывод войск
Большинство членов американского сената поддерживает вывод войск из

Ирака к концу марта 2008 года. Это стало ясно после того, как во вторник вер-
хняя палата конгресса отвергла инициированную республиканцами поправку
к законопроекту о дополнительных ассигнованиях на военные нужды, исклю-
чавшую всякое упоминание о каких-либо крайних сроках вывода войск.

Президент Буш не замед-
лил выразить свое разоча-
рование по поводу голосо-
вания в сенате, передает
ИТАР-ТАСС.

«Президент разочарован
тем, что сенат продолжает
продвигать законопроект, на
который им будет наложе-
но вето и который не имеет
никаких шансов стать зако-
ном», - говорится в распрос-
траненном поздно вечером
в Вашингтоне заявлении
пресс-службы.

Буш считает, что сенат
должен «предоставить вой-
скам нужное им финансиро-
вание» вместо того, чтобы
«обеспечивать провал» их
миссии, указывается в доку-
менте.

В свою очередь руково-
дитель фракции демокра-
тов в сенате Гэрри Рид вы-
разил надежду на то, что
президент Буш проявит го-
товность к сотрудничеству
с Конгрессом в выработке
компромиссного решения.

«Эта война не стоит того,
чтобы проливалась хотя бы
еще одна капля американс-
кой крови», - заявил Рид.

По словам лидера демок-
ратов в палате представи-
телей Стени Хойера, прези-
дент должен понять, что
Конгресс США - это такая же
ветвь власти, как и прави-
тельство, которая должна
принимать участие в выра-
ботке важнейших решений.

Таким образом сенат под-

держал и оста-
вил в силе вклю-
ченное в текст
сенатского зако-
нопроекта поло-
жение о том, что
«президент дол-
жен начать по-
этапную пере-
д и с л о к а ц и ю
войск США из
Ирака не по-
зднее, чем через
120 дней после
даты принятия
данного акта с
целью осуще-
ствить передис-
локацию до 31
марта 2008 год
всех боевых час-
тей войск США

из Ирака».
В тексте законопроекта

отмечается также, что «вой-
ска США не должны выпол-
нять полицейские функции
в гражданской войне» и что
«текущий конфликт в Ира-
ке требует главным обра-
зом политического реше-
ния».

«Президент США должен
оперативно изменить харак-
тер миссии вооруженных сил
в Ираке», указывается в до-
кументе в разделе «ревизия
политики США по Ираку».

Отказ сенаторов исклю-
чить этот раздел из текста
законопроекта указывает на
очень высокие шансы доку-
мента быть принятым в це-
лом в ходе последующего
голосования.

На минувшей неделе
требование о выводе аме-
риканских войск из Ирака
было поддержано палатой
представителей Конгресса.

Через своего пресс-сек-
ретаря во вторник Джордж
Буш еще до голосования
вновь заявил, что наложит
вето на любой законопро-
ект, включающий требова-
ние о выводе войск из Ира-
ка.

«Если этот законопроект
поступит к президенту, он
наложит на него вето», - со-
общила журналистам в Ва-
шингтоне исполняющая
обязанности пресс-секрета-
ря Белого дома Дана Пери-
но.
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После десяти лет бездей-
ствия Россия разработала
новую политику относительно
сепаратистских конфликтов в
Грузии и Молдове, основанную
на использовании междуна-
родных норм, регулирующих
право на самоопределение, а
также потенциального преце-
дента предоставления незави-
симости Косово. Результатом
проведения этой политики
может стать установление
Россией прямого контроля над
этими регионами.

В последние два года Рос-
сия сопротивляется запад-
ной политике демократиза-
ции в Беларуси, Узбекистане
и других странах, ранее вхо-
дивших в состав Советского
Союза. Делается это путем
вступления в партнерские от-
ношения с таким же, как рос-
сийское, недемократичес-
ким руководством в страте-
гически важных соседних го-
сударствах. Хотя исход меж-
дународной дискуссии по
вопросу иранских ядерных
программ еще далеко не
ясен, Москва готова вступить
с Ираном, наиболее важной
региональной державой
Ближнего Востока, в новые
отношения стратегического
партнерства.

Президент Владимир Пу-
тин достиг значительных успе-
хов в развитии двусторонних
отношений России с ключе-
выми странами Европы, в ос-
новном Францией и Германи-
ей, тем самым подорвав по-
зиции Европейского Союза как
единой силы и фактически
обнулив преимущество много-
стороннего подхода к геостра-
тегическим, политическим и
экономическим отношениям с
Россией, которым потенциаль-
но обладали европейские стра-
ны. Что касается отношений с
Соединенными Штатами, то не
будет преувеличением ска-
зать, что сегодня, поскольку на
повестке дня стоят такие жиз-
ненно важные для США вопро-
сы, как Северная Корея, Иран,
безопасность Евразии и энер-
гетика, Москва нужна Вашинг-
тону больше, чем Вашингтон -
Москве (во всяком случае, так
считает российская сторона).

В определенной степени,
конечно, столь эффективная
в последнее время стратеги-
ческая внешняя политика -
результат удачного для Моск-

Российский трансимпериализм и
его возможные последствия

На мировой арене возникла новая реальность: рос-
сийская внешняя политика стала по-настоящему ак-
тивной и по-настоящему стратегической. В Централь-
ной Азии, например, все более эффективным инстру-
ментом российско-китайского взаимодействия в сфе-
ре экономики и безопасности становится Шанхайская
организация сотрудничества, в которую в качестве на-
блюдателя входит также Иран, а Соединенные Штаты
не входят вовсе. В энергетической сфере переговоры
с Казахстаном, Туркменистаном, Украиной и Китаем
дали России возможность заключать эксклюзивные
контракты на экспорт своих энергоносителей по по-
вышенным ценам, соглашения о получении контроля
над стратегическими трубопроводами и даже совме-
стные договоренности об инвестициях средств рос-
сийских компаний за рубежом.

вы стечения обстоятельств:
повышения цен на энергоно-
сители, непрекращающегося
американского кошмара в
Ираке, обратного антидемок-
ратизационного и антилибе-
рализационного эффекта в
Евразии, а также действия не
зависящих от нее сил, сто-
ящих за подъемом некоторых
стран Азии, которые в двад-
цать первом веке имеют все
шансы стать новыми миро-
выми державами. Однако
Россия не смогла бы извлечь
из этой благоприятной ситу-
ации никаких выгод, если бы
у нее не было заранее разра-
ботанной стратегии.

Какая же Россия входит в
эту новую стратегическую ре-
альность? Постимперская,
проводящая политику своих
национальных интересов пу-
тем сотрудничества со всем
миром и здоровой экономи-
ческой конкуренции при ува-
жении суверенитета, незави-
симости и законных нацио-
нальных интересов соседей,
даже если они слабее ее, - или
неоимперская, считающая
контроль над внешней и внут-
ренней политикой слабых со-
седей главным способом
обеспечения своей безопас-
ности, в течение нескольких
веков применяемым Россий-
ской Империей, а в прошлом
веке в осовремененных фор-
мах - Советским Союзом?

Постимперская Россия
может быть стать неотъем-
лемой частью единого меж-
дународного сообщества и
достойным партнером в ряду
восходящих великих держав
новейшего периода. Такая
Россия может принимать
активное участие в разра-
ботке эффективных спосо-
бов реагирования на целый
ряд угроз в сфере безопас-
ности, возникших на пороге
двадцать первого века и ис-
ходящих как от негосудар-
ственных и транснациональ-
ных структур, так и от некото-
рых традиционных нацио-
нальных государств. Она мо-
жет быть эффективным
партнером в решении по-
прежнему актуальной и дол-
госрочной задачи обеспече-
ния безопасности на евра-
зийском пространстве, вклю-
чая нейтрализацию высоко-
го потенциала этого региона
в вопросе распространения

различных видов вооруже-
ний. Более того, обладая ог-
ромными запасами углево-
дородных энергоносителей,
технологиями ядерной энер-
гетики и современным науч-
но-техническим заделом, по-
стимперская Россия может
в течение ближайших деся-
тилетий рассчитывать на
приоритетную роль в непро-
стом деле всемирной энер-
гетической трансформации.
От неоимперской России,
напротив, не только не будет
никакой пользы в решении
всех перечисленных проблем
- она сама может создать се-
рьезные проблемы и слож-
ности, реагирование на кото-
рые способно привести к
распылению ресурсов Запа-
да, стратегически ориенти-
рованных на решение про-
блем глобального масштаба.
Неоимперская Россия мо-
жет остановить процесс вов-
лечения Евразии в структу-
ры общемировой и трансат-
лантической безопасности и
воспрепятствовать процессу
ее политико-экономической
интеграции. Такая Россия
может стать силой, направ-
ленной - как по прагматичес-
ким, так и по принципиаль-
ным соображениям - против
либерализации и демокра-
тизации Евразии и против
решения США и Европой
своих внешнеполитических
задач. Наиболее вероятно,
что такая Россия рассмат-
ривает свои национальные
интересы как результат
«игры с нулевым результа-
том» против других регио-
нальных и глобальных дер-
жав, в том числе Соединен-
ных Штатов и Европы. При
этом вероятность того, что
неоимперская Россия смо-
жет стать динамично разви-
вающейся и успешно интег-
рируемой экономикой, будет
невелика, так как в осуществ-
ляемых ею коммерческих
отношениях главенствующую
роль будет играть фактор го-
сударственной власти, а не
рыночного роста.

В своей среде аналитики
и политическая элита запад-
ных столиц весьма активно
обсуждают различные вер-
сии относительно мотивации
и стратегии России, что в све-
те всего изложенного совер-
шенно неудивительно. Более
того, в последнее время эти
кулуарные разговоры начали
принимать открытые, публич-
ные формы - как правило, в
результате обострения разно-
гласий. Среди тем, вызвав-
ших подобную реакцию - воп-

рос о разумности политики
отлучения иностранных ин-
весторов от российской
энергетики, упора на двусто-
ронний формат переговоров
о ценах на энергоносители и
ограничение финансирова-
ния неправительственных
организаций из-за рубежа.

Если Соединенные Шта-
ты и Европа хотят разрабо-
тать эффективные страте-
гии реагирования на любой
курс, которым может дви-
нуться Россия, а также если
они действительно хотят

уйти от порочной практики ре-
агирования на действия Рос-
сии с помощью сугубо такти-
ческих шагов, весьма харак-
терной в последнее время
для Запада и показавшей
свою неэффективность, они
должны глубже понимать, ка-
кие силы движут российской
внутри- и внешнеполитичес-
кой стратегиями, каковы мо-
гут оказаться последствия
применения этих стратегий в
течение ближайшего десяти-
летия, и с помощью каких
стратегий Запад сможет наи-
более эффективно добивать-
ся удовлетворения трансат-
лантических интересов. Тем
временем и политики, и по-
литологи ударились в беспо-
лезные споры: они противо-
поставляют постимпериа-
лизм неоимпериализму, хотя
описать политику и действия
России во всей полноте ни
то, ни другое понятие не в со-
стоянии. Оба они правильны,
но оба лишь отчасти. Описа-
ние механизмов внешней и
оборонной политики России
невозможно без понимания
как глобального стратегичес-
кого контекста двадцать пер-
вого века, так и природы ав-
торитарной политико-эконо-
мической системы, укрепив-
шей свои позиции в России
за годы правления Путина. В
результате действия этих кор-
невых факторов у России
сформировалась стратегия,
характеризуемая одновре-
менно современностью,
транснационализмом и им-
периализмом - иными сло-
вами, трансимпериалисти-
ческая.

Во внешней политике Рос-
сия решает две перекликаю-
щиеся основные задачи: ус-
корение экономического ро-
ста и усиление глобального
влияния страны. Экономичес-
кий рост, темы которого с
1999 года не опускаются ниже
шести процентов в год, дает
государству ресурсы и сред-
ства, используемые в дипло-
матических отношениях. В 90-
е годы XX века, при президен-
те Борисе Ельцине, на годы
правления которого пришел-
ся период высокой инфляции
и жестокого экономического
спада, страна зависела от
кредитов Международного
валютного фонда и готовнос-
ти западных стран идти на ус-
тупки в вопросах выплаты
долга и предоставления рын-
ков для торговли.

Сегодня ситуация измени-
лась. Путинская Россия спол-
на платит по счетам, поддер-
живает быстрый экономичес-
кий рост и контролирует запа-
сы углеродных энергоносите-
лей, по общему их объему (с
учетом как нефти, так и при-
родного газа) занимая одно из
первых мест в мире. Высокий
спрос на российские энерго-
носители, товары военного
назначения, а также промыш-
ленную продукцию - в частно-
сти, сталь - не только обеспе-
чивает России экономичес-
кий рост, но и дает немалый
дипломатический вес на та-
ких площадках, как форум
«Группы Восьми». Иностран-
ные инвесторы с интересом
смотрят на все еще, по боль-
шому счету, свободное про-
странство внутреннего рос-
сийского потребительского
рынка: в потребительские сек-
торы экономики приходят с
крупными инвестициями та-
кие глобальные компании, как
Procter&Gamble, Coca-Cola и
Daimler-Chrysler. Перспективы
дальнейшего роста также
обусловливают интерес к рос-
сийскому фондовому рынку и
компаниям, осуществляю-
щим финансовые услуги.

Таким образом, нет ниче-
го удивительного в том, что
Путин считает тремя свои-
ми основными достижения-
ми усиление российского го-
сударства, обеспечение эко-
номического роста в сочета-
нии с выплатой внешнего
долга и восстановление
международного статуса
России. В последние годы
это были основные факторы
российских внешнеполити-
ческих успехов. Однако, не-
смотря на то, что возможно-
стью проводить великодер-
жавную политику и влиять на
мировые процессы Россия
обязана именно своей роли
в международной экономи-
ке, внешняя политика Пути-
на не направлена ни на ин-
теграцию, ни на либерализа-
цию. В международной эко-
номической стратегии Рос-
сии государство играет цен-
тральную роль не только в об-
щении с внешним миром, но
и в управлении внутренними
экономическими и соци-
альными процессами.

Россия готова участвовать
в международной экономике,
но на условиях, прямо проти-
воположных концепции эконо-
мического либерализма. Ос-
новной объем операций, пе-
реговоров и отношений про-
ходит по каналам государ-
ства; государство же контро-
лирует основные отрасли
российской экономики, в ча-
стности отрасли, объявлен-
ные стратегическими - энер-
гетику, металлургию и обо-
ронную промышленность.
Тенденция к приватизации
обернулась вспять, что осо-
бенно ярко выражено в таких
важных отраслях, как энерге-
тика, оборонная промышлен-
ность, высокие технологии и
добыча природных ресурсов.
Все менее приветствуются
прямые иностранные инвес-

тиции во все секторы, за ис-
ключением потребительских
и сельскохозяйственного:
участие иностранного капита-
ла в стратегических отраслях
должно быть ограничено 50, а
по возможности даже 30 про-
центами капитала компаний,
причем за действиями ино-
странных инвесторов осуще-
ствляется жесткий государ-
ственный надзор, а приобре-
тение ими каких-либо акти-
вов невозможно без одобре-
ния государства.

Естественно, самой важ-
ной темой российской внеш-
ней политики стала энергети-
ка. По важности и заметнос-
ти она заняла во внешней по-
литике место, которое во вре-
мена Советского Союза зани-
мали только военные вопро-
сы. В результате о России ста-
ли говорить как об «энергети-
ческой сверхдержаве», хотя
Путин недавно говорил о не-
правильности такого подхода.
В отношениях России практи-
чески со всеми важными
странами и регионами - в ча-
стности, бывшими республи-
ками Советского Союза, Евро-
пой, Китаем и Ираном - до-
минирует именно энергетика.

Не столь важное место она
занимает в отношениях с
США, что объясняется нали-
чием более широкой дипло-
матической проблематики,
включающей борьбу с терро-
ризмом и распространением
оружия массового пораже-
ния. Кроме того, США не за-
висят напрямую от экспорта
российских энергоносителей.
Поскольку практически весь
экспорт российского газа осу-
ществляется непосредствен-
но потребителям по трубопро-
водам, и газ не может, подоб-
но нефти, перевозиться че-
рез океаны танкерами, пря-
мой выигрыш США в энерге-
тической сфере от установ-
ления теплых отношений с
Россией весьма невелик.
Однако, поскольку вопрос
предложения энергоносите-
лей на рынке и цен на них в
любом случае весьма важен
для США, во взаимодей-
ствии с Россией он также ни-
куда не девается.

Играя на сильных позици-
ях, которые ей удалось отвое-
вать на мировых энергетичес-
ких рынках, Москва расшата-
ла общую торговую политику
Европейского Союза; суще-
ственно ограничила готов-
ность своих соседей вступать
в неприемлемые для России
политические и военные от-
ношения (в результате чего,
например, Украина практи-
чески перестала поднимать
тему своего вступления в
НАТО); заложила основы для
многоаспектного сотрудниче-
ства с развивающимся Кита-
ем; а также создала сред-
ства, позволяющие ей требо-
вать вхождения в мировую
экономку на правах инвесто-
ра и владельца активов. Тому
в последнее время появилось
несколько весьма наглядных
примеров.

Продолжение на стр. 4-5
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Владимир  КРАВЧЕНКО

Планы Белого дома разместить в
Чехии и Польше элементы американ-
ской системы противоракетной обо-
роны (ПРО) пока не нашли понима-
ния не только у России, но и у многих
союзников Вашингтона по НАТО.

Чтобы успокоить встревоженных
- Москву, Париж, Берлин и прочие
столицы, - Вашингтон, пусть и с
опозданием, но начал активную ин-
формационную кампанию... Дирек-
тор Агентства США по противо-
ракетной обороне генерал-лейте-
нант Генри ОБЕРИНГ практически
не покидает Европу, проводя пере-
говоры в столицах европейских со-
юзников и партнеров Соединенных
Штатов. Генерал посетил Украину,
чтобы в рамках украинско-амери-
канских консультаций дать ответы
на интересующие Киев вопросы...
Насколько американский военный
был убедителен, отстаивая пози-
цию Вашингтона, можно судить по
его интервью «ЗН».

- Украина еще не сформирова-
ла свою официальную позицию от-
носительно планов Вашингтона
разместить в Восточной Европе
элементы американской системы
ПРО. Но если украинский прези-
дент, как можно судить из его слов,
готов поддержать инициативу Бе-
лого дома, то ряд членов нашего
правительства выступают катего-
рически против. Какими аргумен-
тами вы сможете убедить оппонен-
тов поддержать эти планы?

- Прежде всего отмечу, что мы
чувствуем серьезное беспокойство
из-за возрастающей угрозы, выз-
ванной наличием у Ирана баллис-
тических ракет. Мы уже начали раз-
мещать элементы ПРО, чтобы за-
щитить Соединенные Штаты и на-
ших союзников от баллистических
ракет Северной Кореи. Теперь по-
дошло время заняться иранской
угрозой. Ведь даже если сейчас
Иран и не имеет средств угрожать
Соединенным Штатам и нашим
союзникам в Европе, то вскоре он
получит такую возможность: мы
видим результаты, которых иранцы
достигли в своей ракетной програм-
ме, и мы принимаем во внимание
их весьма враждебные заявления
по отношению к США и нашим со-
юзникам во всем мире.

Если посмотреть на возможные
траектории полета ракет большой
дальности из Ирана в Европу или
Соединенные Штаты, то очевидно,
что оптимальное место расположе-
ния противоракет и радаров - это
размещение ракет-перехватчиков в
Польше и радара в Чехии. Поэтому
мы и обратились к этим странам с
просьбой начать с нами перегово-
ры относительно возможного раз-
мещения этих элементов ПРО на
их территории. Еще раз повторю:
наши действия вызваны обеспоко-
енностью о безопасности Соеди-
ненных Штатов, наших европейских
союзников, наших военных баз. А
угрозу этой безопасности представ-
ляют ракеты Ирана.

Мы ведем разговор лишь о деся-
ти ракетах-перехватчиках в Польше
и радаре наблюдения за средней ча-
стью траектории полета баллисти-
ческих ракет в Чехии. По нашему
мнению, это будет адекватным от-
ветом на темпы наращивания Ира-
ном своей военной мощи.
Очень важно помнить о том, что
ракеты, которые планируется разме-
стить в Польше, имеют оборони-
тельный характер, а не наступатель-
ный: на них нет боеголовок. Их пред-
назначение - ударное воздействие
при прямом попадании в цель. Эти
ракеты не запускаются до того мо-
мента, пока не будет запуска атаку-
ющих ракет. Мы считаем, что раз-
мещение в Польше и Чехии элемен-
тов ПРО никоим образом не являет-
ся угрозой стратегическому балан-
су между США и Россией. Эти
объекты имеют исключительно обо-
ронную природу и призваны предот-
вратить угрозу со стороны Ирана.

- В случае реализации амери-
канского плана развертывания
объектов ПРО США в Восточной
Европе, какие гарантии безопас-
ности получит Украина?

- Я не вижу, каким образом по-
тенциальное размещение элемен-
тов ПРО в Польше и Чехии может
представлять угрозу для безопасно-
сти Украины. Скорее обратное: цен-
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ность обладания баллистическими
ракетами в глазах иранцев умень-
шится, если Соединенные Штаты и
страны Европы смогут продемонст-
рировать солидарность и вырабо-
тать общую позицию. Результатом
этого станет усиление безопаснос-
ти всех стран, поскольку, в опреде-
ленном смысле, выработку общей
позиции США и его союзников мож-
но рассматривать как дополнитель-
ный аргумент убедить Иран не про-
должать программу по разработке
баллистических ракет.

- Некоторые украинские поли-
тики, аргументируя свое негатив-
ное отношение к планам Соединен-
ных Штатов, утверждают, что в
случае, если ракеты будут сбиты
над Украиной, то их обломки не-
пременно упадут на ее террито-
рию. Насколько обоснованны эти
опасения?

- Мы не считаем, что обломки пред-
ставляют проблему. Уже многие годы
США проводят испытания в южной
части Тихого океана. И мы можем до-
статочно точно прогнозировать, како-
го вида обломки образуются в резуль-
тате перехвата ракет. На основании
этого мы знаем, что обломки ракет
ничтожно малы, и после перехвата
они продолжают двигаться в том на-
правлении, куда летела ракета. Кро-
ме того, перехват происходит на очень
большой высоте, и огромная кинети-
ческая энергия уничтожает почти все
остатки ракеты.

Эти два фактора свидетельству-
ют: вероятность того, что обломки
нанесут какой-либо ущерб на зем-
ле, чрезвычайно мала. По нашим
подсчетам, возможность травми-
рования людей на земле (в зави-
симости от плотности населения
региона) колеблется от одного шан-
са на тысячу до одного на два мил-
лиона. Если же перехватчик прой-
дет мимо цели, то его ударная
часть не сможет снова войти в ат-
мосферу: он распадется и сгорит.
В то же время, если земли достиг-
нет ядерная боеголовка (такое мо-
жет произойти в случае, если нет
возможностей противоракетной
обороны, чтобы защититься от это-
го), то последствия для населения
будут катастрофическими. И здесь
также необходимо учитывать и та-
кой фактор. Даже если при запуске
ракет из Ирана целью будет не Ук-
раина, а Соединенные Штаты, не
все они долетят до США: наверня-
ка будут какие-то технические про-
блемы, что может привести к их
падению. Поэтому даже с этой точ-
ки зрения мы считаем, что и для
Украины будет лучше, если мы бу-
дем готовыми к тому, чтобы ликви-
дировать эти ракеты перехватом.
- Некоторое время назад Украина
была упомянута в списке стран,
сотрудничающих с США в проек-
те ПРО. В самой же Украине гово-
рили о том, что Киев и Вашингтон
проводят только консультации. Так
участвует ли наша страна в этом
проекте или нет?

- Здесь необходимо сделать не-
большое пояснение. У нас разнооб-
разное «меню» способов, при помо-
щи которых страны могут прини-
мать участие в разработке систем
ПРО. Можно сотрудничать в сфере
научных исследований и обмена
технологий. Совместная деятель-
ность может быть и в промышлен-
ной сфере между Украиной и Со-
единенными Штатами. В то же вре-
мя возможно и такое сотрудниче-
ство, когда страны будут заинтере-
сованы в размещении элементов
ПРО на своей территории, как это
произошло у Соединенных Штатов
с Японией, а в будущем, возможно,
будет с Чехией и Польшей.

Мы не обращались к Украине с
просьбой разместить на своей тер-
ритории элементы ПРО против
иранских ракет, поскольку мы счи-
таем, что именно Польша и Чехия
являются наиболее оптимальным
местом расположения ракет-пере-
хватчиков и радара. Но как говорил
присутствующий здесь генерал
О’Райли, мы рассматриваем воз-
можность научного сотрудничества
и обмена технологиями.

Я был в вашей стране почти год
назад и видел некоторые возмож-
ности украинской промышленнос-
ти. Потому знаю, что Украина мо-
жет быть партнером. Можно найти

способы обмена определенными
знаниями, определенными техно-
логиями и при этом не заходить в
область расположения объектов
противоракетной обороны. Я гово-
рю о сотрудничестве между Украи-
ной и Соединенными Штатами
именно в промышленной сфере.
- Это сотрудничество уже проис-
ходит или речь идет о будущем?

- Мы еще находимся в процессе
формулирования этих вещей, по-
этому я не могу об этом говорить.
Но еще раз хочу повторить: мы не
просим Украину размещать у себя
элементы ПРО или принимать уча-
стие в развертывании элементов
противоракетной обороны.

- Если украинское руководство
займет отрицательную позицию в
отношении развертывания эле-
ментов американской системы
ПРО в Чехии и Польше, то смогут
ли украинские предприятия со-
трудничать с американскими в
рамках этого проекта?

- Мы не привязываем поддержку
планов по размещению элементов
ПРО в Европе к вопросам техноло-
гического сотрудничества, которое
является лишь одним из пунктов
нашего «меню». Мы уважаем Укра-
ину как суверенное государство, ко-
торое имеет полное право опреде-
лять, какую политическую позицию
оно будет занимать. Но наша цель
состоит в том, чтобы Украина име-
ла максимально полный объем ин-
формации о том, о каких системах
мы ведем разговор, чтобы она по-
нимала, почему мы считаем очень
важным развертывание этих объек-
тов, в чем состоит предназначение
этих элементов ПРО и почему мы
считаем, что их размещение в Вос-
точной Европе пойдет на пользу бе-
зопасности стран НАТО, европейс-
ких государств, наших союзников,
наших военных баз, а также таких
стран, как Украина.

- Россия выступает категори-
чески против реализации амери-
канских планов относительно
ПРО. В Москве, например, заявля-
ют, что объекты, появившиеся у
российских границ, угрожают на-
циональной безопасности РФ.
Российские военные и политики
также упрекают Соединенные
Штаты в том, что они стали ини-
циаторами нового витка гонки во-
оружений. На ваш взгляд, почему
Россия выступает против реали-
зации этого плана? Ведь опти-
мальная траектория российских
ракет, которые гипотетически мо-
гут полететь в сторону Северной
Америки, проходит над Аркти-
кой. Или противоракеты, которые
планируется разместить вПоль-
ше, способны их перехватить?

- Я не могу высказывать предпо-
ложения, почему российская реак-
ция была такой. Возможно, это свя-
зано с какими-то внутренними рос-
сийскими процессами. Могу толь-
ко сказать, что такая реакция стала
для нас полной неожиданностью,
поскольку мы начали разговор с
россиянами относительно возмож-
ного размещения перехватчиков на
европейском театре больше года
назад. И постоянно акцентировали
внимание на том, что будем раз-
мещать не больше десяти ракет.
Это, естественно, не представляет
никакой угрозы тем сотням ракето-
носителей с тысячами боеголовок,
которые имеются у России.

К тому же, если территория
Польши является оптимальным
местом для расположения перехват-
чиков с учетом иранской угрозы, то
эта же страна - непригодный вари-

ант для расположения элементов
ПРО, предназначенных для пере-
хвата российских межконтинен-
тальных ракет. Ведь относитель-
но российских ракет наши пере-
хватчики, которые могут быть
размещены в Польше, попали бы
в положение безнадежного дого-
няющего. Это показывает, что дан-
ные перехватчики предназначе-
ны вовсе не для перехвата рос-
сийских ракет.

Хочу отметить, что Соединен-
ные Штаты намерены вести дело
как можно более прозрачно и посто-
янно информировать россиян. Мы
прислали им приглашение посетить
те объекты системы ПРО, которые
расположены в США. Это приглаше-
ние остается в силе. Мы не против
того, чтобы для россиян был открыт
доступ и к тем объектам ПРО, кото-
рые могут быть размещены в
Польше и Чехии. Но здесь надо от-
метить, что Польша и Чехия - суве-
ренные государства и они также дол-
жны одобрить решение о посеще-
нии россиянами этих объектов. Для
нас же это не является проблемой,
поскольку мы бы хотели видеть
больше партнерства с Россией.

- Может ли Россия присоеди-
ниться к разворачиваемой систе-
ме ПРО и в каком качестве?

- Конечно. К настоящему време-
ни мы вложили большие средства
в разработку этих элементов. Мы пы-
таемся предложить защиту нашим
союзникам во всем регионе. Эта
защита эффективна против ракет
большой дальности. Для тех стран,
которые находятся ближе к Ирану,
есть другие технические возможно-
сти. Например, такие как ЗРК «Пэт-
риот» или комплексы ПРО морского
базирования «Эгида». НАТО занима-
ется рассмотрением возможных
способов защиты от подобных угроз.
И если речь будет идти о расшире-
нии этих возможностей, Россия
могла бы принимать в этом учас-
тие. Ключевой момент, который не-
обходимо отметить: есть очень
много способов для присоединения
к этому проекту.

- Возможно ли включение эле-
ментов американской системы
ПРО в Восточной Европе в общую
структуру НАТО, как это предла-
гал не так давно министр обороны
Германии Франц Йозеф Юнг?

- Мы надеемся на определенный
эффект от взаимодополнения двух
сфер - наших усилий по разработке
защиты от ракет большой дально-
сти и того, чем занимается НАТО по
разработке защиты от ракет мень-
шей дальности. Я думаю, что вмес-
те это будет действенная комбина-
ция, соответствующая той истори-
ческой традиции, которая сложи-
лась, когда каждая страна в отдель-
ности привносит свои оборонные
возможности в копилку совместных
оборонных возможностей НАТО. И
если Соединенные Штаты совмест-
но с Польшей и Чехией строят сис-
тему противоракетной обороны в
Восточной Европе, то это можно
было бы считать взносом этих стран
в совместную защиту.

- В одном из своих выступлений
вы говорили о возможности разме-
щения радара на Кавказе. Соеди-
ненные Штаты уже определили,
какая именно это будет страна?

- Это не тот элемент, который не-
обходимо устанавливать срочно. Это
был бы небольшой передвижной ра-
дар, который мог бы быть быстро
развернут. Мы пока еще не обраща-
лись с подобной просьбой ни к од-
ной стране, расположенной в Юго-
Восточной Европе или на Кавказе.

- Очевидно, что Белый дом на
нынешнем этапе информационно
проиграл. Почему Вашингтон
только сейчас начал проводить
активную информационную кам-
панию в Европе, поясняя ее жите-
лям свои намерения?

- Перед тем как начать поясне-
ние общественности необходимо-
сти наших действий, хотелось бы
знать, отреагируют ли Польша и
Чехия позитивно на наше предло-
жение. После того как мы увидели,
что они с пониманием к нему отно-
сятся и готовы принять участие в
этом проекте, мы стали рассказы-
вать о нем. В частности, я высту-
пал с информацией об этом на Со-
вете Россия-НАТО в Брюсселе, да-

вал интервью прессе. Честно гово-
ря, российская реакция была для
нас неожиданной. И сейчас мы
предпринимаем особые усилия
против распространения дезин-
формации или неточной информа-
ции, стараемся быть как можно
более прозрачными.

* * *
После украинско-американских

консультаций мы обратились к ми-
нистру обороны Украины Анатолию
ГРИЦЕНКО с вопросом, что нового
лично он вынес из этой встречи.

- Помимо информации, которая
ранее была распространена СМИ
и правительственными каналами,
что нового услышали украинские
чиновники во время украинско-
американских консультаций?

- Группа американских военных
и гражданских экспертов во главе
с генералом Оберингом приехала
в Киев по инициативе украинской
стороны. Нам было важно получить
детальную информацию о развер-
тывании объектов ПРО на террито-
рии Польши и Чехии, чтобы затем
более обоснованно и ответственно
сформулировать наши собствен-
ные оценки и предложения прези-
денту и правительству Украины.
Беседа в Министерстве обороны
была профессиональной и доста-
точно продолжительной, более двух
часов, задавались десятки вопро-
сов по всем аспектам этого проек-
та. Кроме Минобороны и Генштаба,
в консультациях приняли участие
представители секретариатов пре-
зидента и Кабмина, аппарата
СНБОУ, МИД, НКАУ, других государ-
ственных структур. Лично для меня
новыми были ответы американцев
на три, на мой взгляд, очень важ-
ных вопроса. Вопрос первый: «В
случае если американские радары
зафиксируют пуск ракеты, которая
может представлять угрозу для Ук-
раины или России, будет ли эта
информация оперативно передана
названным государствам?». Ответ
положительный. Вопрос второй:
«Готовы ли американцы предоста-
вить украинским и российским во-
енным возможность посетить
объекты ПРО, ознакомиться с их
характеристиками, а в случае не-
обходимости - осуществить вери-
фикацию их работы?». Ответ поло-
жительный. И третий вопрос, зада-
вая который я, честно говоря, не
очень-то рассчитывал получить
утвердительный ответ: «В целях
сохранения доверия готовы ли аме-
риканцы пойти так далеко, чтобы
включить украинских и российских
офицеров в состав боевых расче-
тов, которые будут нести дежурство
непосредственно на радарных уста-
новках?». На этот вопрос также был
получен положительный ответ ге-
нерала Оберинга. Из этих ответов
даже неспециалисту в вопросах
противоракетной обороны понятно,
что американская сторона готова
предпринимать вполне конкретные
шаги для того, чтобы сохранить ат-
мосферу доверия и не дать пово-
дов для подозрительности.

- Как вы считаете, была ли аме-
риканская сторона убедительна,
отстаивая позицию Вашингтона о
размещении элементов своей сис-
темы ПРО в Восточной Европе?
- На мой взгляд, и собственно пре-
зентация, и ответы на вопросы были
профессиональными, честными и
достаточно убедительными. Они под-
креплялись расчетами, графиками,
результатами испытаний. Нет со-
мнения в том, что это будет оружие
защиты, а не нападения. А если дей-
ствительно реализуется то, что было
обещано, то ясно и другое: амери-
канские объекты ПРО на территории
Польши и Чехии могут стать важ-
ным элементом защиты воздушно-
го пространства всей Европы...
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Посланник ООН в Ко-
сово Марти Ахтисаари,
рискуя навлечь на себя
гнев Сербии, включил
слово «независимость»
в предложения, касаю-
щиеся будущего сепа-
ратистской провинции,
представленные вчера в
Совете Безопасности
ООН в Нью-Йорке.

Но он попробовал
подсластить пилюлю,
рекомендовав, чтобы
путь Косово к независи-
мости курировал такой
же наместник, какой за-
нимался примирением

воюющих этнических
групп в Боснии и Герце-
говине после окончания
гражданской войны.

«Независимость –
это единственный вари-
ант политически ста-
бильного и экономичес-
ки жизнеспособного Ко-
сово, – написал в дол-
гожданном докладе быв-
ший президент Фин-
ляндии. – Я предлагаю
осуществить независи-
мость Косово, а выпол-
нение им набора обя-
зательств, сформули-
рованных в моих пред-
ложениях, в начальный
период будет куриро-
вать и поддерживать
международное воен-
ное и гражданское при-
сутствие».

По предложению Ах-
тисаари, у независимо-
го Косово будет своя ар-
мия численностью 2,5
тысячи человек и кон-
ституция, призванная
восстановить многона-
циональное и процвета-
ющее общество для двух
миллионов его жителей.
Одновременно сербское
меньшинство будет
пользоваться широким
самоуправлением.

ÎÎÍ: «Íåçàâèñèìîñòü –
áóäóùåå Êîñîâî»

Доклад по-
явился после
того, как год
переговоров
между двумя
сторонами не
привел к со-
г л а ш е н и ю .
Н е з а в и с и -
мость про-
винции, 90

процентов населения
которой составляют
албанцы, ознаменует
собой последний акт
распада бывшей Юго-
славии.

Правительство Косо-
во в Приштине привет-
ствовало план, несмот-
ря на свои надежды на
скорую независимость.
Но правительство Сер-
бии отвергло его, зая-
вив, что у ООН нет пра-
ва отрезать кусок серб-
ской территории для
создания нового суве-
ренного государства.

Новый генеральный
секретарь ООН Пан Ги
Мун и заместитель гос-
секретаря США Нико-
лас Бернс приветство-
вали предложение.
Бернс заявил: «После
года усилий и года раз-
говоров косоварам пора
получить то, что им при-
читается».

США и ЕС надеются,
что недели консультаций
с косовскими лидера-
ми, сербским прави-
тельством и членами
Совета Безопасности
приведут к принятию
резолюции СБ в тече-
ние двух-трех месяцев.

Так называемый окон-
чательный Всесторон-
ний план по урегулиро-
ванию статуса Косово
предусматривает пере-
дачу наблюдательских
полномочий от админи-
страции ООН - числен-
ностью в три тысячи че-
ловек - команде ЕС чис-
ленностью 75 человек,
поддерживаемой дву-
мястами местными ра-
ботниками. Управление
ООН введено в Косово
после вывода сербских
войск в 1999 году, кото-
рому предшествовали

Когда и каким об-
разом Косово пре-
вратится в суверен-
ное европейское го-
сударство? Над эти-
ми вопросами сей-
час гадают европей-
ские и американские
дипломаты в ООН.
Но вот на вопрос о
том, должен ли край
получить независи-
мость, они времени
не тратят - этот про-
цесс остановить уже
невозможно.

В Косово живет
около двух милли-
онов человек, из ко-
торых как минимум
90 процентов состав-
ляют этнические ал-
банцы; они уже дав-
но требуют отделе-
ния  от Серби и.  С
1999 года край нахо-
дится под юрисдик-
ци ей ООН,  хотя
формально по-пре-
жнем у остается  в
составе Сербии.

Переговоры под
эгидой ООН при по-
средничестве быв-
шего финского пре-
зидента Мартти Ах-
тисаари продолжа-
лись 14 месяцев, но
результата не дали.
Поэтому Ахтисаари
в одностороннем по-
рядке представил
свой план решения
косовского вопроса
генеральному секре-
тарю ООН Пан Ги
Муну. Он предлагает
предоставить краю
независимость, но
на определенных ус-
ловиях - в частности,
миссию ООН в Косо-
во должны заменить
миссия ЕС и аппарат
м е ж д у н а р о д н о г о
инспектора ,  кото-
рый  будет выпол-
нять  те  же функ-
ции, что и аналогич-
ный орган в Боснии.

Косовские албан-
цы скрепя сердце со-
гласились с этими
предложениями, од-
нако проживающие в
крае сербы и Белград
их отвергают.  По-
скольку в настоящее
время регион нахо-
дится под управлени-
ем ООН, для пере-
дачи полномочий
миссии ЕС и между-
народному инспекто-
ру необходима спе-
циальная резолюция
Совета Безопаснос-
ти. Однако недоволь-
ная ситуацией (и во-
оруженная  правом
вето) Россия заявля-
ет, что не согласит-
ся с планом Ахтиса-
ари,  если его не
одобрит Белград.

Более того, рос-
сийские представи-

тели утверждают:
если Ахтисаари не-

способен добиться
компромисса между
Сербией и косовски-
ми албанцами, функ-
ции посредника сле-
дует поручить кому-
то другому. Впрочем,
это лишь тактика про-
волочек. Русские от-
лично понимают, что
сербы и косовары не
договорятся никогда.
Сейчас план Ахтисаа-
ри переводится на
все официальные
языки ООН, и в ско-
ром времени он бу-
дет официально пе-
редан на рассмотре-
ние Совета Безопас-
ности. Пока же его
автор убеждает стра-
ны ЕС, что судьба это-
го проекта станет
важным испытанием
для объединенной
Европы. Если план
будет отвергнут, это
приведет не только к
новой вспышке наси-
лия в  Косово: его
провал будет рас-
сматриваться как
очередная крупная
внешнеполитическая
неудача ЕС. Похоже,
эта аргументация
приносит кое-какие
плоды. Так, Испания
и Словакия, ранее
относившиеся к пла-
ну Ахтисаари скеп-
тически, сегодня за-
являют,  что един-
ство Евросоюза важ-
нее, чем имеющиеся
у них оговорки.

Американцы, на не-
сколько лет утратив-
шие интерес к Балка-
нам, сегодня тоже

бомбардировки, прове-
денные НАТО.

Администрация ЕС
будет не управлять
провинцией, а осуще-
ствлять надзор в таких
областях, как закон-
ность, и помогать Ко-
сово в развитии «эф-
фективной, честной и
репрезентативной по-
лиции, суда, таможни
и пенитенциарной си-
стемы».

«В течение девяти ме-
сяцев после вступления
в силу плана урегулиро-
вания должны быть про-
ведены всеобщие и ме-
стные выборы», – гово-
рится в документе.

Миссию ЕС в Косово
будет возглавлять меж-
дународный гражданс-
кий представитель, на-
значенный Международ-
ной координационной
группой. Он «будет
иметь все наблюдатель-

ские полномочия над
выполнением плана уре-
гулирования». Осведом-
ленные дипломатичес-
кие источники в Белгра-
де утверждают, что опе-
рация ЕС в первый год
будет стоить не менее 17
миллионов евро. План
ООН предполагает, что в
Косово останутся 16,5
тысячи натовских ми-
ротворцев, которые уй-
дут, когда будет обеспе-
чена стабильность. Он
также предусматривает
охрану средневековых
сербских православных
церквей и монастырей,
которые столетия назад
были колыбелью сербс-
кого государства.

Россия враждебно от-
носится к независимос-
ти Косово, и Сербия пи-
тает надежду, что Россия
использует право вето,
чтобы предотвратить
принятие плана в Совете
Безопасности. Но кое-кто
в Сербии сомневается,
что «историческая друж-
ба» между Сербией и
Россией сильно помо-
жет, так как на решающих
поворотах истории Рос-
сия не действовала в ин-
тересах Сербии.

задействуют «тяже-
лую артиллерию».
Недавно Washington
Post опубликовала
статью Ричарда Холб-

рука - американского
дипломата, разрабо-
тавшего Дейтонские
соглашения, поло-
жившие конец войне
в Боснии. Автор под-
черкивает: «На кону
безопасность и ста-
бильность Европы, а
также отношения
России с Западом».
Сегодня Холбрук не
занимает никаких го-
сударственных по-
стов, однако он со-
хранил тесные кон-
такты с Госдепарта-
ментом. Большин-
ство наблюдателей
на Балканах полагает,
что он выражает не
только свою личную
точку зрения.

Поэтому стоит осо-
бо отметить, что Хол-
брук озвучивает то, о
чем многие догадыва-
лись:  если Россия
заблокирует новую
резолюцию, Косово
все равно провозгла-
сит независимость -
и американцы «веро-
ятно» ее признают.
Примеру США после-
дуют многие мусуль-
манские страны;
хотя, по мнению Хол-
брука, большинство
стран ЕС не станет
этого делать. По мне-
нию дипломатичес-
ких кругов, в связи
с принятием резо-
лю ции  ООН речь
идет не о том, обре-
тет ли Косово неза-
висимость, а о том,
будет ли этот про-
цесс  «управляе-
мым», или нет.
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Окончание
В частности, в ноябре 2006 года

началось противостояние между
Беларусью и Россией: государствен-
ная газовая компания «Газпром» по-
требовала от Беларуси продать ей 50
процентов акций компании «Белтран-
сгаз», угрожая в противном случае
повысить отпускные цены на россий-
ский газ для Беларуси в три-четыре
раза. Есть и примеры более тонкой
игры «Газпрома», например, основа-
ние вместе с компанией под назва-
нием Centragas Holding (имена ис-
тинных владельцев которой неизве-
стны до сих пор) совместного пред-
приятия RosUkrEnergo, зарегистри-
рованного в Швейцарии и работаю-
щего в качестве посредника по про-
даже в Европу российского и цент-
ральноазиатского газа. Украинская
государственная газовая компания
«Нафтогаз» покупает газ не непос-
редственно у «Газпрома», а у
RosUkrEnergo по договорной цене.
Специалисты по борьбе с коррупци-
ей полагают, что единственный
смысл существования данной ком-
пании заключается в добавлении
премии к цене, по которой одно госу-
дарство покупает газ у другого, и вы-
воде полученных таким образом де-
нег в неизвестном направлении.
Чем дальше от границ бывшего Со-
ветского Союза приходится действо-
вать, тем тоньше готова играть Рос-
сия. В Западной Европе «Газпром»
создал дочернюю компанию с мино-
ритарным германским капиталом.
Председателем этого предприятия
стал экс-канцлер Германии Герхард
Шредер - весьма удобно для себя,
поскольку незадолго до ухода с по-
ста канцлера он утвердил соглаше-
ние о постройке нового Североевро-
пейского газопровода. «Газпром» пла-
нирует построить новый газопровод,
который соединял бы Россию с Гер-
манией в обход транзитных Украи-
ны и Беларуси. В Европе этот план у
многих вызывает беспокойство от-
носительно последствий повышения
зависимости Европы от экспорта
энергоносителей из России, однако
«Газпром», создав собственное дочер-
нее предприятие, в работе которого
непосредственно заинтересованы
политические и деловые круги Гер-
мании, убедил все заинтересован-
ные стороны не препятствовать осу-
ществлению своего проекта.

В прошлом году можно было ли-
цезреть очередной пример способ-
ности России эффективно играть
на собственном энергетическом эк-
спортном потенциале ради установ-
ления тесных международных свя-
зей: западные компании Hydro,
Statoil, Chevron, ConocoPhillips и Total
наперебой предлагали себя в каче-
стве иностранного инвестора для
проекта добычи природного газа на
Штокмановском месторождении.
Соревнование закончилось для них
ничем: в октябре 2006 года Кремль
решил разрабатывать Штокман во-
обще без иностранных инвесторов
и, таким образом, оставить конт-
роль над проектом за собой.

Стремление России привязать к
себе иностранных инвесторов про-
явилось также в обрабатывающей,
в частности, военной промышлен-
ности. В 2006 году государственный
Внешторгбанк купил пять процентов
акций европейского оборонного ги-
ганта EADS. От российских источ-
ников тут же стали исходить пред-
ложения скупить 25-процентный
контрольный пакет, после чего Пу-
тин мог бы потребовать отвести для
России место в совете директоров.
Кроме того, российский стальной
гигант «Северсталь» предпринял по-
пытку приобрести европейскую ме-
таллургическую компанию Arcelor.
Это ему не удалось, однако на Укра-
ине предприятия российской чер-
ной металлургии сделали значи-
тельные инвестиции в сталелитей-
ную и сопутствующие отрасли.

В принципе, инвестиционная ак-
тивность и интернационализация
бизнеса - положительные аспекты
модернизации России. Основной
вопрос, который в связи с этим воз-
никает, касается соответствия этих
инвестиций коммерческим интере-
сам и мировым стандартам прозрач-
ности, конкуренции, прибыльности и
роста. Инвестиции российских час-
тных компаний, которые делаются в
конкурентной и прозрачной экономи-
ческой среде, само собой, не могут
не отражаться на внешней политике
России, но такие инвестиции особо-
го беспокойства ни у кого не вызыва-
ли бы. Вложения, исходящие напря-
мую от российского государства или
управляемые им - это совершенно
другое дело.

Российский трансимпериализм и
его возможные последствия

Судя по последним событиям, ли-
беральная интеграция отнюдь не
является целью международной
инвестиционной активности Рос-
сии. С целью получения экономи-
ческой прибыли Москва использу-
ет политические отношения, а с по-
мощью экономического влияния, в
свою очередь, добивается полити-
ческих выгод. Кроме того, Россия
при проведении и внутренних, и
внешних коммерческих операций
все жестче сопротивляется контро-
лю прозрачности отношений и меж-
дународному надзору. Нельзя не от-
метить, что этот новый элемент в
структуре российского международ-
ного экономического присутствия
появляется как раз тогда, когда пу-
тинское руководство начинает про-
являть устойчивый интерес ко внут-
реннему политико-экономическому
устройству бывших республик Совет-
ского Союза.

В частности, Москва продемон-
стрировала жесткое неприятие не-
давних «цветных революций» в Гру-
зии, на Украине и в Кыргызстане -
и даже страх перед ними. Мало
того, что осенью 2004 года Россия
вместе с режимом Кучмы пыта-
лась манипулировать результата-
ми выборов с целью посадить в
президентское кресло Виктора Яну-
ковича - что, правда, ей не помог-
ло, «оранжевая революция» оказа-
лась сильнее, - российская власть
всячески расширяет отношения с
другими авторитарными режима-
ми, в особенности с Узбекистаном,
не скрывая, что ставит перед собой
задачу помочь этим режимам бо-
роться с демократизацией. Как
только оказалось, что Грузия актив-
но продвигается вперед по избран-
ному ею трансатлантическому пути
и входит в фазу «интенсивного ди-
алога» в НАТО о возможном вступ-
лении в эту организацию и необхо-
димых для этого реформах, грузи-
но-российские отношения тут же
накалились до уровня конфронта-
ции: Грузия заявила об аресте рос-
сийских граждан, которых назвала
шпионами, Россия же начала фак-
тическую блокаду республики.
Нео- или постимпериализм?

Рассмотрев все эти тенденции,
нельзя не задаться вопросом: что
это - нормальные перегибы, без
которых не обойтись на ухабистой
дороге России к постимпериализ-
му или строительство некой фор-
мы неоимпериализма?
Если бы было точно известно, что
Россия хочет стать постимперской,
то проводимая в последнее время
политика получила бы достаточно
внятное объяснение: нормальная
страна, не сверхдержава, добива-
ется безопасности и экономичес-
кого благополучия. С этой точки
зрения представляется, что Россия
сегодня переживает экономико-по-
литическую трансформацию, в ре-
зультате которой в стране будут
постепенно созданы экономичес-
кая и политическая системы с эле-
ментами политической свободы и
экономической конкуренции. Буду-
чи встроенной в международную
экономику, Россия будет заинтере-
сована в нормальном функциони-
ровании общемировой экономи-
ческой системы и будет играть по
ее правилам. По мере того, как зна-
чение иностранных инвестиций и
международной торговли в жизни
России будут возрастать, сравни-
тельная эффективность гегемони-
стских или империалистических
стратегий с точки зрения российс-
ких национальных интересов и
дальнейшего развития ее внешней
и оборонной политики будет сни-
жаться по сравнению со стратегия-
ми либерализации.

Однако если предположить, что
Россия стремится стать неоимпер-
ской, та же ее политика предстает
в совершенно ином ключе: ее це-
лью становится строительство не-
формальной империи, ресурс ко-
торой должен использоваться для
того, чтобы вынести Россию в вер-
хний ряд квазисовременных дер-
жав. Разу же на первый план выхо-
дит геополитическое определение
национальных интересов России,
сформировавшееся под мощным
влиянием евразийства и российс-
кого национализма. Неоимперская
Россия - это страна, добивающая-
ся богатства, власти и безопаснос-
ти путем закрепления за собой по-
зиции силы в общении с Западом
и другими державами - например,
Китаем и Ираном. Делается это по-
средством власти над зависимы-
ми от нее неоколониями, в основ-
ном бывшими республиками Со-

ветского Союза. Для такой России
результатом конкуренции всегда
является «нулевая сумма» отноше-
ний в первую очередь с Соединен-
ными Штатами, но также и со все-
ми другими конкурентами регио-
нального масштаба.

И в той, и в другой точке зрения
содержится некое рациональное
зерно; и та, и другая вполне соот-
ветствуют некоторым аспектам по-
литики и действий России. Однако
ни та, ни другая не в состоянии
объяснить все действия и все поли-
тические шаги, предпринятые Рос-
сией в последнее время. В точки
зрения постимпериализма невоз-
можно объяснить обструкцию Рос-
сией урегулирования заморожен-
ных конфликтов в Молдове и Грузии,
неприкрытого использования энер-
гоносителей в качестве инструмен-
та влияния во внешней политике и
заинтересованности в весьма спе-
цифических коммерческих отноше-
ниях с Ираном и Венесуэлой. Кро-
ме того, с этих позиций никак
нельзя найти обоснование близос-
ти, которую Россия поддерживает с
авторитарными режимами Белару-
си, Узбекистана и Казахстана.

Самое важное, что противоречит
такой предполагаемой постимпери-
алистической парадигме - отказ
России принимать международные
правила игры, определяемые либе-
ральным экономическим миропо-
рядком. Речь идет об уважении к
контрактам и о частных инвестици-
ях в энергетику. Например, угрожая
огромными штрафами и расследо-
ваниями в связи с экологическим
ущербом, который якобы нанес Рос-
сии оператор дальневосточного га-
зоэкспортного проекта «Сахалин-2»
(подобные обвинения, учитывая
фактическое отсутствие экологи-
чески разумной политики в истории
российской власти, необходимо
рассматривать с изрядной долей
скептицизма), российское прави-
тельство заставило компании
Mitsubishi, Mitsui и Royal Dutch/Shell
продать часть своего контрольного
пакета, позволившую передать кон-
троль над проектом «Газпрому». Так-
же российское правительство отка-
зывается от ратификации европей-
ской Энергетической хартии, кото-
рую Россия подписала в 1994 году,
поскольку с ее введением в дей-
ствие российские трубопроводные
сети, на сегодняшний день монопо-
лизированные государственными
компаниями «Газпром» и «Транс-
нефть», превратились бы в прозрач-
ную и конкурентную среду.

С другой стороны, было бы столь
же неправильно объяснять вне-
шнюю и оборонную политику Рос-
сии одним только неоипмериализ-
мом. Если российское правитель-
ство так уж сильно настроено на
восстановление неформальной
российско-советской империи, по-
чему тогда Кремль столь преступ-
но затягивает реформу российской
военной организации? Кроме того,
Россия очень осторожно относит-
ся к применению силы против быв-
ших советских республик, что так-
же не укладывается в неоипмерс-
кую модель. В 2004 году Россия
сыграла конструктивную роль в раз-
решении кризиса в Аджарии и уже
начала вывод с территории Грузии
своих военных баз. Хотя выборные
манипуляции на Украине в свое
время проводились явно с ведома
и одобрения России, она приняла
результат «оранжевой революции»
и свободных и справедливых вы-
боров, в результате которых прези-
дентом страны стал Виктор Ющен-
ко. Сегодня Россия полностью гото-
ва к вступлению во Всемирную тор-
говую организацию (ВТО), и ее руко-
водство по-прежнему занимает в
этом отношении активную пози-

цию: Россия пошла на значитель-
ные уступки и добилась существен-
ного прогресса в переговорах с Со-
единенными Штатами, причем
спорные вопросы, задерживавшие
ее присоединение к ВТО, не носи-
ли какого-либо имперского характе-
ра; все они хорошо знакомы любо-
му, кто знает процессы, протекаю-
щие в нормальной международной
экономической системе.

Наиболее значительной анома-
лией как для тех, кто стремится
объяснить действия России с пози-
ций неоимпериализма, так и тех, кто
отстаивает постимпериалистичес-
кую точку зрения, остается деятель-
ное соучастие руководителей других
стран в усилении позиций России
на международной экономической
и политической арене. Договор по по-
ставкам газа, заключенный с Украи-
ной в январе 2006 года, оказался для
России весьма выгодным, причем
положение Украины с момента его
подписания зависит от энергоноси-
телей России и фактически от ее
доброй воли; однако нельзя сказать,
чтобы это соглашение было навяза-
но украинскому правительству си-
лой. Подписи под ним поставлены
от имени победившей «оранжевой
революции»; кроме того, выгоду от
этой сделки «Газпром» делит с укра-
инской стороной - владельцами
RosUkrEnergo.

Да, можно сказать, что «Газп-
ром» получил долю в белорусском
газопроводе, а, следовательно, и
контроль над ним, надавив на пре-
зидента Александра Лукашенко, но
тот без миллиардов долларов пря-
мых и косвенных субсидий уже дав-
но столкнулся бы с беспорядками
внутри страны, и сегодня ему про-
тивостояла бы уже гораздо более
эффективная оппозиция. Что каса-
ется Грузии, то ее уязвимость пе-
ред лицом блокады со стороны Рос-
сии объясняется не чем иным, как
высокой долей теневых экономи-
ческих и коммерческих отношений
с Россией, за счет которых поддер-
живается грузинская экономика. Да
и президент Узбекистана Ислам
Каримов отказал США в военном
присутствии в своей стране в 2005
году отнюдь не из-за неоимперско-
го давления России - он просто уви-
дел общий узбекско-российский
интерес в том, чтобы вместе сопро-
тивляться приходу очередной
«цветной революции», которая мог-
ла бы поколебать созданную им
авторитарную систему власти.
И, наконец, ни одной из перечис-
ленных моделей не учитывается
один из важнейших элементов рос-
сийской внешней политики, а кон-
кретно пути, которыми российское
руководство идет к власти и день-
гам. Если на уровне системы меж-
дународных отношений это глоба-
лизация, то на уровне политико-эко-
номической системы, формирую-
щейся внутри страны, основной
путь характеризуется как вотчин-
ный авторитаризм.
Россия выбирает глобализацию

Глобализация - это многосторон-
няя взаимозависимость в глобаль-
ном масштабе. Хотя подобные про-
цессы уже были характерны для тех
или иных исторических периодов
прошлого, сегодня глобализация
набрала беспрецедентную скорость,
масштаб и многовекторность, одно-
значно определяющих глобальную
систему сегодняшнего дня.

Одно из главных преимуществ
глобализации есть ее способность
повышать объем торговли, ускорять
инновационный процесс и способ-
ствовать повышению эффективно-
сти деятельности. Глобализация вы-
водит общества на путь экономи-
ческого роста и развития и меняет
политический и экономический
капитал целых государств. Однако

глобализация - это не только новые
возможности, но и новые трудно-
сти; не только распределение ин-
формации, идей, ресурсов и богат-
ства, но и распространение болез-
ней и внешних угроз. Повышение
интенсивности взаимодействия
создает угрозу для существующих
социально-политических институ-
тов, особенно для их способности
контролировать и регулировать
жизнь и поведение своих граждан.
Для многих государств результатом
глобализации становятся новые
проблемы, порождаемые измене-
нием схемы интересов и влияния
в обществах, в рамках которых они
существуют.

Эти проблемы государственное
руководство может решать путем
приспособления к новым реалиям,
создания экономических ресурсов
для работы в новых областях эконо-
мической политики и создания,
через сотрудничество с другими
правительствами, международных
институтов, занимающихся реше-
нием транснациональных глобаль-
ных задач. То же самое можно де-
лать, препятствуя формированию
сетей взаимозависимости - прав-
да, в этом случае власть сама заво-
дит страну в изоляцию и отказыва-
ется от использования потенциала,
который дает глобализация. Поддер-
жанию максимальной степени кон-
троля и минимизации иностранно-
го влияния на государство и обще-
ство могут служить торговые барь-
еры - однако при этом внутри госу-
дарства теряется эффект роста, ко-
торым имеет возможность пользо-
ваться любая конкурентная и интег-
рированная экономика. В современ-
ном мире ни одна страна не может
рассчитывать на процветание или
державный статус, если решит изо-
лировать себя от глобализации -
особенно если ее экономическая
база, что мы и наблюдаем в случае
с Россией, требует экспорта. Если
Россия хочет быть богатой и вели-
кой державой, ей придется участво-
вать в работе общемировой между-
народной системы.

В этом, собственно, и кроется
главная трудность. Чтобы успешно
участвовать в работе общемировой
международной системы и полу-
чать от нее прибыль, России при-
шлось бы открыть свою экономику
и во всем соответствовать либе-
ральным правилам прозрачности,
законности и уважения к контрак-
там. Чтобы конкурировать и разви-
вать новые направления, ей при-
шлось бы дать своим гражданам
доступ к информации, идеям, ми-
ровым СМИ и, в конце концов, дать
им право призывать собственной
правительство к ответу за прово-
димую им политику. Фактически,
Россия в глобальной системе - это
постимперская Россия. Такое раз-
витие во всем соответствовало бы
российским национальным инте-
ресам и заявленному ей стремле-
нию к материальному достатку и
безопасности. Однако оно не соот-
ветствует нынешнему строению
внутренней политико-экономичес-
кой системы России и, таким об-
разом, не соответствует интере-
сам путинского режима.

Вотчинный авторитаризм
Москвы

Россия - это не Советский Союз;
Россия также - не частично демок-
ратическая страна. Российская по-
литическая система не тоталитар-
на, поскольку государство не конт-
ролирует все аспекты жизни своих
граждан и не стремится этого де-
лать; однако она и не демократич-
на. Условия существования демок-
ратии - конкурирующие политичес-
кие партии, независимые сред-
ства массовой информации, сво-
бодные и честные выборы и консти-
туционная ответственность власти
- не просто не существуют; они были
целенаправленно уничтожены.
В России сложилась авторитарная
система, основанная на централи-
зации, жестком контроле и власти
элиты, никак не отвечающей за
свои действия перед обществом.
Нынешний вариант имеет особые
черты, из-за которых я и решила
назвать его «вотчинным». В данном
контексте этот термин означает,
что отношения, на которых строит-
ся система - отношения господина
и вассала. Подобные вассальные
отношения зависят от контроля над
рентой - богатством, созданным в
результате не продуктивной эконо-
мической деятельности, а полити-
ческой манипуляции обменом ма-
териальными благами - и от рас-
пределения этой ренты.
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Российский трансимпериализм и
его возможные последствия

Вотчинный авторитаризм - это
политическая система, основанная
на удержании власти с целью созда-
ния, присвоения и последующего рас-
пределения ренты. Глубокая коррум-
пированность России общеизвест-
на, однако это еще не все. В системе
вотчинного авторитаризма корруп-
ция - это не просто одна из отличи-
тельных черт системы, но одно из
условий осуществления политичес-
кой власти как таковой. Политичес-
кая система основана на политичес-
ком контроле над ресурсами эконо-
мики, имеющем целью обогащение
членов вассальных кланов. Господин
остается у власти потому, что пла-
тит за лояльность вассалам; в свою
очередь, вассалы, чтобы получать
доступ к этим благам, должны под-
держивать господина. Поскольку гос-
подину жизненно необходима под-
держка вассалов, он должен полу-
чать доступ к рентой и соответству-
ющим образом эту ренту распреде-
лять, поскольку если рента не созда-
ется и ее распределение не контро-
лируется, политическая власть ис-
чезает как таковая.

На самом верху системы воссе-
дает Путин, регулирующий отноше-
ния между конкурирующими вас-
сальными кланами, во главе кото-
рых стоят крупнейшие фигуры по-
литического и делового мира: ми-
нистр экономического развития и
торговли Герман Греф, заместитель
премьер-министра и председатель
правления «Газпрома» Дмитрий
Медведев, президент «Газпрома»
Алексей Миллер, глава «Роснефти»
и заместитель главы президентс-
кой администрации Игорь Сечин.
У каждого из этих лиц, в свою оче-
редь, есть своя группа вассалов,
возглавляющих собственные «под-
кланы», и так далее. Таким обра-
зом, создается сложнейший лаби-
ринт взаимоотношений, поддер-
живающий политическую власть и
распределяющий ренту от лица
господина между вассалами.

Понятно, что вотчинному авто-
ритаризму совершенно ни к чему
ни прозрачность, ни законность, ни
политическая конкуренция. Един-
ственная реальная задача этой по-
литической системы - не служить
посредником между гражданами,
компаниями и общественными
группами, а управлять ими и конт-
ролировать их таким образом, что-
бы те не подрывали способности
вассальных кланов по использова-
нию политической власти с целью
создания, присвоения и распреде-
ления ренты. Вотчинному автори-
таризму необходима непрозрач-
ная, непробиваемая вертикальная
централизованная политическая
система, не предусматривающая
никакой ответственности власти.
Кроме того, ему нужна центральная
роль государства в экономике. Что-
бы такая политическая система ре-
ально действовала, государство
должно контролировать как мини-
мум все наиболее важные эконо-
мические активы страны, причем
в условиях отсутствия прозрачнос-
ти. Таким образом, вотчинный ав-
торитаризм становится несовмес-
тим с либеральным капитализ-
мом, основанным на контракте,
коммерческой ответственности и
праве собственности, то есть на
всем том, что порождает незави-
симые источники власти, интере-
сы и поле конкуренции которых ле-
жат вне вассальной системы, то
есть мешает ей создавать, присва-
ивать и распределять ренту.

В какой-то степени этим можно
объяснить, почему Кремль чувство-
вал и чувствует такую угрозу со сто-
роны «цветных революций» в быв-
ших республиках Советского Союза,
почему он стремится контролиро-
вать НПО, получающие финанси-
рование из-за рубежа и почему он
разворачивается спиной к иност-
ранным инвесторам. Сама сущ-
ность российской политической
системы вотчинного авторитариз-
ма и личные интересы элиты, зак-
лючающиеся в доступе к ренте, тре-
буют самоизоляции: главное для
них - не потерять контроль над си-
туацией, сопротивляться прозрач-
ности и не давать развиться какой
бы то ни было конкуренции.

В связи с этим у российской эли-
ты возникают две основные пробле-
мы. Во-первых, созданная ею внут-
ренняя политическая система корен-
ным образом несовместима с гло-
бализацией, которая приносит боль-
шую часть экономического роста и
богатства, то есть потенциальной
ренты. Во-вторых, с усилением госу-
дарственного контроля над российс-

кой экономикой она на-
чинает буксовать. После
перехода энергетическо-
го сектора, основы основ
власти и богатства Крем-
ля, под контроль государ-
ства отраслевой рост за-
медлился. Стремится к
нулю рост объемов добы-
чи нефти; «Газпром»
также обнаруживает не-
способность увеличить
объемы добычи природ-
ного газа, а это означа-
ет, что единственный
способ выполнить зак-
люченные им междуна-
родные контракты - это
покупать дешевый газ в странах Цен-
тральной Азии и перепродавать его
за границу. В наступающем году Рос-
сия, вероятно, столкнется с дефици-
том электроэнергии - не исключено,
что ее придется закупать у соседей,
например, у той же Украины.

Внутри России все еще можно
найти ресурсы для создания ренты,
но, поскольку государственный кон-
троль подавляет экономический
рост, самый серьезный источник
денег - это, как бы там ни было, уча-
стие в глобальной международной
экономике. Из-за того, что сделало
с экономикой государство, элите
приходится самой выходить за гра-
ницу в поисках ренты. Поскольку
политическая система внутри стра-
ны зависит от наличия ренты, с по-
мощью которой поддерживаются
внутрисистемные вассальные от-
ношения, внутренней политичес-
кой системе становится необхо-
дим доступ к международной тор-
говле и инвестициям. России не-
обходимо экспортировать что-то на
Запад, в Китай, в Индию, в сосед-
ние страны, а все они уже в той или
иной степени участвуют в работе
глобальной системы.

Трансимпериализм
В этом и заключается самая боль-

шая трудность для Кремля: логика
внутренней политико-экономичес-
кой системы требует изоляции, в то
время как для поддержания власт-
ных отношений ей необходимо бо-
гатство, извлекаемое из участия в
глобализации, которое, в свою оче-
редь, подрывает основы этой самой
системы. Как же Москва может, впи-
савшись в международный контекст
глобализации, одновременно сохра-
нить вотчинный авторитаризм внут-
ри страны? Очень просто: с помощью
трансимпериализма.

Фактически трансимпериализм
- это версия внутрироссийского вот-
чинного авторитаризма, вынесенно-
го в глобальный мир. Россия может
торговать с другими странами и
вкладывать в них деньги, не стано-
вясь при этом открытой и прозрач-
ной, если будет избирательно ин-
тегрироваться в сеть транснацио-
нальных элит, существующую в гло-
бальной международной экономи-
ческой системе, и создавать на
транснациональном уровне точную
копию своих вассальных отношений
власти, зависимости и присвоения
и распределения ренты.

Внешняя политика России во все
большей степени фокусируется на
создании некой транснациональной
сети, в рамках которой элита гло-
бальной международной экономи-
ки будет получать доступ к ренте.
Москва в такой системе служит
арбитром и контролером взаимо-
действия России с внешней эконо-
микой и имеет задачу не допустить,
чтобы эффекты либерализации -
свобода рынка и конкуренции, а так-
же диверсификация интересов и
власти над обществом - оказали ка-
кое-либо воздействие на Россию:
ведь если это произойдет, может
рухнуть вся политическая система,
обеспечивающая присутствие ны-
нешнего руководства у руля страны.
В этом смысле глобализацию дей-
ствительно следует рассматривать
как угрозу - не российским нацио-
нальным интересам, но интересам
политического руководства России.

Если же рассматривать Россию в
трансимпериалистической парадиг-
ме, то в том, что она выводит войска
с Кавказа, нет ничего удивительного -
ведь параллельно она, образуя совме-
стные предприятия с бывшими рес-
публиками Советского Союза, увели-
чивает свою долю в управлении газо-
проводами. Военная сила - не самый
лучший инструмент поддержки вот-
чинных сетей внутри страны и за гра-
ницей. Ренту и механизмы ее при-
своения и распределения гораздо
лучше создавать с помощью непроз-
рачных транснациональных компаний
и межгосударственных переговоров,

выходящих за рамки нормальных
коммерческих отношений. Напри-
мер, Россию вполне устраивает пра-
вительство Ющенко - во всяком слу-
чае, пока внутренняя политэкономи-
ческая система Украины в достаточ-
ной мере сохраняет вотчинные чер-
ты и в достаточной степени коррум-
пирована, чтобы не допускать появ-
ления российско-украинских коммер-
ческих операций, соответствующих
трансатлантическим стандартам про-
зрачности и законности.

В Центральной Азии основой ме-
ханизма заключения непрозрачных
договоров между Россией и Туркме-
нистаном о покупке Россией турк-
менского газа по ценам ниже ры-
ночных с последующей его перепро-
дажей через RosUkrEnergo на Укра-
ину также стал государственный
контроль над «Газпромом». Таким об-
разом, глобальные энергетические
сети также открывают возможнос-
ти для извлечения ренты, посколь-
ку находятся под контролем россий-
ского государства и не поддаются
влиянию Запада.

В энергетических связях с Росси-
ей прозрачность представляет для
нее уже несколько большую пробле-
му, однако и здесь явно прослежи-
вается работа того же механизма:
создание транснациональных вас-
сальных сетей и контроль над ком-
мерческими предприятиями с целью
создания и распределения матери-
альных благ. Яркий тому пример -
чисто коммерческий аспект транс-
национальных отношений между
Путиным и Шредером: ведь не кто
иной, как Шредер сейчас председа-
тельствует в компании, созданной
«Газпромом» для управления Севе-
роевропейским газопроводом. На-
верняка Россия будет и далее пред-
принимать попытки создания осо-
бых транснациональных коммерчес-
ких отношений с дружественными
ей западными лидерами.

Западные компании, вне зависи-
мости от того, где они вкладывают
средства, рассчитывают на то, что
работа будет вестись в соответствии
с западными стандартами бизнеса.
Если эти стандарты будут выполнять-
ся, они будут представлять собой уг-
розу для российского вотчинного ав-
торитаризма. На это российское пра-
вительство ответило принятием за-
конов, по которым во все большем
количестве отраслей экономики - в
особенности в энергетике, металлур-
гии и тяжелой промышленности, ко-
торые становятся основой экономи-
ческого роста - любое предприятие,
включая надзор за качеством рабо-
ты и определение состава менедж-
мента, должно контролироваться рос-
сиянами (то есть контрольный пакет
должен принадлежать российским
структурам). Сегодня компании Royal
Dutch/Shell уже принадлежит лишь
миноритарный пакет газового проек-
та «Сахалин-2», и права вето в управ-
ленческих вопросах она не имеет. Под
постоянным давлением находятся
российские энергетические активы
компании BP-TNK, и, по мнению от-
раслевых экспертов, вскоре попытку
перекупки компании предпримет
«Газпром» - который, таким образом,
получит долю в очередной трансна-
циональной компании.

В первые годы после прихода Пу-
тина к власти подобные частные со-
вместные транснациональные пред-
приятия - как, например, негосудар-
ственная нефтяная компания
«ЮКОС», сегодня фактически разру-
шенная - казались «прожекторами»
глобальной коммерческой интегра-
ции России, которая, в свою очередь,
должна была привести ее к постим-
периализму. «ЮКОС» был разгром-
лен государством, предъявившим
ему огромные налоговые претензии
и вынудившим впоследствии выста-
вить на продажу самую ценную со-
ставную часть «ЮКОСа», «Юганскнеф-
тегаз». «Юганск» достался компании
«Роснефть», глава которой - прибли-
женный Путина Сечин. Генерального

директора «ЮКОСа» Михаила Ходор-
ковского приговорили к девяти годам
тюрьмы.

Устранение конкурентов и созда-
ние новых совместных предприятий
стали основными примерами modus
operandi трансимперской России и
ее попыток получить доступ к глобаль-
ным структурам, материальным бла-
гам и ренте. В них повторяются одни
и те же элементы: контроль российс-
кого государства, обоюдная выгода не-
прозрачных коммерческих операций,
осуществляемых на глобальных рын-
ках, для элиты, участвующей с обеих
сторон, и - как результат подобных от-
ношений - усиление позиций России
относительно Европы и Соединенных
Штатов.

Трансимпериализм не терпит
интеграции. Трансимпериализм -
это тоже участие в международной
экономике, но лишь в той степени,
в какой международная экономика
может контролироваться Москвой
в сотрудничестве с коррумпирован-
ными элитами стран-партнеров. Он
основывается на некой форме по-
литико-экономического управления,
в очень большой степени завися-
щего от личных связей. В прошлом
такие связи было довольно трудно
вывести на международный уро-
вень, однако в глобальном мире
транснациональные сетевые струк-
туры - это не только легко достижи-
мая цель, но уже и норма. Для их
существования особое значение
имеет непрозрачность коммерчес-
ких и политических отношений, с
условиях которой происходит при-
своение и распределение ренты.
Если бы такие системы основыва-
лись на политической и коммерчес-
кой открытости и возможности кон-
троля извне, в них развивались бы
конкуренция и ответственность. Эти
механизмы уже давали бы при-
быль, а не ренту, поскольку прибыль
получало бы не нынешнее российс-
кое руководство, а лидеры полити-
ки и бизнеса, показывающие самую
высокую производительность, инно-
вационность и ответственность.

Трансимпериализм - это форма
геополитики, осуществляемой че-
рез коммерческие отношения, в
том числе транснациональные,
вассального типа. Вкладываемые
в них интересы - это не интересы
национальной безопасности, выте-
кающие из геополитики и нацио-
нального богатства. Те, кто ищет
смысл международных отношений
России с соседними странами в
рамках этих понятий, не найдут
ровным счетом ничего. В такие от-
ношения вкладываются интересы
российской элиты и транснацио-
нальных элит бывших советских
республик, Китая, Индии, Ирана и
даже Запада, получающих свою
долю прибыли от заинтересованно-
сти России в доступе к источникам
ренты, существующим в глобаль-
ной системе. Надежда на то, что
реальные потребности России в
инвестициях, опыте и технологиях
приведут к либерализации россий-
ской экономики, оказалась ложной,
поскольку за это пришлось бы пла-
тить ослаблением российской по-
литико-экономической системы
вотчинного авторитаризма, а пла-
тить такую цену Кремль не хочет.

Что делать Западу
Если бы перед Западом стояла

задача строить отношения с неоим-
перской Россией, то для формиро-
вания политики был бы готовый ре-
цепт - новая политика сдерживания,
так как неоимперская Россия - потен-
циальная угроза суверенитету и бе-
зопасности стран Европы и Евразии.

Если бы перед Западом стояла за-
дача строить отношения с неоимпер-
ской Россией, то для формирования
политики тоже был бы готовый рецепт
- интеграция. Если бы Россия была
постимперской, она была бы готова
играть по правилам глобальной эко-
номики. Она получала бы инвестиции
и участвовала бы в здоровой рыноч-
ной и политической конкуренции.
Партнеры, участвующие в сотрудни-
честве со стороны России, представ-
ляли бы широкий спектр российских
общественных интересов, а российс-
кая политическая система стала бы
ответственной и приобрела бы способ-
ность реагировать на запросы граж-
дан - то есть стала бы такой, какими, в
конечном счете, являются политичес-
кие системы западных стран.

Однако Россия и не постимперс-
кая, и не неоимперская, поэтому в
отношениях с ней ни интеграция, ни
сдерживание не годятся. Интеграция
нелиберальной, вотчинной, автори-
тарной России означала бы, что
Кремль получает новые ресурсы для

того, чтобы продолжать глобализа-
цию, но при этом не связывать себя
правилами, ограничениями и конку-
рентными аспектами политической
и экономической либерализации.
Иными словами, власть и влияние
Москвы от этого только выросли бы.
У сдерживания нелиберальной Рос-
сии тоже есть немало недостатков:
она дала бы Кремлю дополнитель-
ные возможности для изоляции и
контроля своих коммерческих и де-
ловых интересов, общества, СМИ и
потенциальных политических про-
тивников. Поскольку транснацио-
нальные отношения между россий-
ской верхушкой и руководством быв-
ших республик Советского Союза пос-
ледними весьма приветствуются,
так как приносят им немалые при-
были, политика сдерживания могла
бы ограничить, но никоим образом
не свести к нулю возможности Рос-
сии по присвоению международной
ренты. Более того, такая политика
способствовала бы созданию внут-
ри России имиджа внешнего мира
как угрозы, чем только способство-
вала бы оправданию изоляции и уси-
лению вотчинного авторитаризма.

Трансимпериализм - совершенно
особый случай. В условиях трансим-
периализма необходима политика
«либерального контакта» (liberal
engagement). В рамках подобной по-
литики сотрудничество с Россией под-
держивается, но не исключительно
через кремлевские каналы и не на ус-
ловиях Кремля. Проводники такой по-
литики отказываются мириться с не-
прозрачностью в глобальных коммер-
ческих отношениях и вступают в кон-
такт непосредственно с российским
обществом, включая самые широкие
слои российского бизнеса, причем
такие контакты должны быть как мож-
но шире и как можно глубже. С этой
точки зрения желательно вступление
России в ВТО и ее членство - до тех
пор, пока она играет по правилам. Ино-
странные инвесторы должны и даль-
ше идти в Россию, но инвестировать
следует только туда, где соблюдаются
задаваемые ими стандарты законно-
сти и качества корпоративного управ-
ления. Трансатлантическое сообще-
ство должно использовать любую воз-
можность вступать в переговоры с
Кремлем, но ни при каких условиях не
должно соглашаться на коммерческие
инициативы, для исполнения которых
требуется непрозрачность или зани-
жение стандартов. Запад должен при-
ветствовать российские инвестиции,
но только при соблюдении ими самых
строгих западных правил и соответ-
ствии стандартам, которые устанав-
ливаются для западных компаний.

Трансимпериализм не выживет,
если в глобальной системе между-
народных отношений будут поддер-
живаться либеральные политичес-
кие и экономические условия. Если
у Москвы не будет возможности уча-
ствовать в работе глобальных эконо-
мических структур, не придержива-
ясь при этом принятых в этих струк-
турах правил, она окажется не в со-
стоянии поддерживать государствен-
ный контроль над значительной час-
тью экономики уже в течение бли-
жайшего десятилетия. Без участия
в международной системе россий-
ская система не может создать дос-
таточное количество ренты. При
этом, действуя на международном
уровне, поддерживать существова-
ние вотчинного авторитаризма внут-
ри страны она не сможет.

Подобная политика будет эффек-
тивной только в одном случае: если
она проводится по обе стороны Атлан-
тики в рамках сотрудничества между
стратегически настроенными Соеди-
ненными Штатами и эффективно
действующим Европейским Союзом.
Российское руководство в последнее
время с успехом сводит отношения
со странами Европы к двустороннему
формату, и это лишнее доказатель-
ство тому, насколько важен единый
подход к поддержанию правил, нара-
ботанных в международной системе
за последние 60 лет, и эффективнос-
ти этой системы.

Чтобы Россия стала безопасной
и благополучной страной - что, бе-
зусловно, в интересах трансатлан-
тического сообщества, - Запад дол-
жен проявлять как идеализм, то есть
питать надежды на современную,
интегрированную Россию, так и ре-
ализм - то есть понимать, что Рос-
сия не станет такой благодаря
трансимпериализму Кремля.

Селеста А. УОЛЛАНДЕР - адъ-
юнкт-профессор Школы иностран-
ных дел Джорджтаунского уни-
верситета (Вашингтон), член ре-
дакционного совета журнала The
Washington Quarterly
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Западные СМИ пишут о
юбилейных торжествах,
приуроченных к 50-летию
Евросоюза

Британская The Times в
статье «Европейская консти-
туция еще может полететь»

пишет о том, что вакханалия
по поводу 50-летия, устроен-
ная в прошлые выходные в Гер-
мании, представляла собой
одиозное зрелище. Это была
политкорректная современ-
ная версия «Лагеря из золо-
той парчи» (место встречи
Франциска I и Генриха VIII в
1520 году, названное так из-за
пышных декораций). То, что
одним из выставленных к
юбилею экспонатов была кол-
лекция пирожных из 27 стран-
членов, оказалось на удивле-
ние уместным, учитывая то,
что ЕС разделяет отношение
Марии-Антуанетты к своим
«гражданам». Было странно
видеть политических лиде-
ров, которые вели себя так,
словно присутствовали на ве-
черинке в честь дня рождения
какой-то знаменитости.

Хотя это мероприятие сим-
волизировало коллективный
отрыв от реальности, оно содер-
жало в себе некий посыл в виде
образцово-показательной
«Берлинской декларации», ко-
торая вчера была формально
принята. Наследникам Томаса
Джефферсона нет нужды опа-
саться соперничества с этой
стороны, считает издание.

Декларация, написанная
напыщенным слогом, содер-
жит в себе почти комичные
примеры иносказаний. Она
начинается с заявления о том,
что «Европа на протяжении
многих веков представляла
собой Идею» (а некоторые из
нас думали, что это географи-
чески отделенная часть
суши). Потом она стремитель-
но переходит к утверждению,
что «Европейский союз по-
зволил нам жить в мире и бла-
госостоянии» (Германия пере-

На юбилее ЕС восстал
из пепла призрак

Конституции
стала нападать на Францию),
и «мы должны благодарить
свободолюбие народов Цент-
ральной и Восточной Европы
за то, что противоестествен-
ный раскол Европы сегодня
наконец преодолен» (жаль,
правда, что прошло целых 15
лет после падения Берлинской
стены, прежде чем вас пусти-

ли, ну да ладно).
Самые значимые строки

в этой помпезной деклара-
ции расположены ближе к
концу. Вот они: «Мы долж-
ны продолжать освежать и
обновлять политическую
форму Европы. Вот почему
через 50 лет после подпи-
сания «Римского соглаше-
ния» мы сегодня объедине-
ны целью достижения но-
вой общей основы для Ев-

росоюза до выборов в Евро-
парламент в 2009 году. Пото-
му что мы знаем: Европа – это
наше общее будущее».

За два года, прошедших пос-
ле того, как избиратели Фран-
ции и Голландии проголосовали
против европейской конститу-
ции, Европа была для британс-
кой политики сродни мертвой
птице – то есть где-то существо-
вала, но ее не видели. И любой
здравомыслящий премьер-
министр Великобритании дол-
жен хотеть, чтобы так оно и ос-
тавалось. Сейчас начнется ре-
альная борьба по поводу того,
должна ли Европа попытаться
принять «урезанную конститу-
цию», как предлагает канцлер
Германии Ангела Меркель, или
она должна вместо этого высту-
пить за «мини-договор».

Французская Liberation ука-
зывает, что Ангеле Меркель
удался красивый силовой
удар. Воспользовавшись сам-
митом, фрау канцлер удалось
перенести на июнь 2009 года
дату принятия нового учреди-
тельного договора по Союзу,
мгновенно развеяв сомнения
наиболее евроскептически
настроенных партнеров.

The Financial Times
Deutschland в статье «Европа-
2057» публикует фантазию о
том, каким будет ЕС через 50
лет – в день своего столетнего
юбилея. В 2057 году Берлин и
Париж утратили свою веду-
щую роль в ЕС. Теперь тон
здесь задают Россия и Турция,
пишет газета.

По мнению издания, через
50 лет будет решаться вопрос
о членстве в ЕС Саудовской
Аравии, Ирана, Ирака и Изра-
иля-Палестины, а Казахстан и
Монголия уже будут новыми
членами союза.

Это от Ангелы Меркель не за-
висит. В прошедший уикенд не-
мецкий канцлер прекрасно
справилась со своей достаточ-
но амбициозной задачей: в
наилучшем виде, с супругом
профессором Зауэром – ак-
сессуаром, с которым она ред-
ко появляется на официальных
мероприятиях, с освежающи-
ми развлекательными вставка-
ми вроде речи астронавта То-
маса Райтера.

Конечно, «Берлинская дек-
ларация» – это достаточно
расплывчатый документ. Кон-
кретные и обязательные
ссылки на конституцию в нем
отсутствуют. Чехи, поляки и,
пожалуй, британцы с ними бы
никогда не согласились. Тем
не менее, документ имеет
большое значение. Ведь в нем
записано, что 27 членов ЕС
еще до парламентских выбо-
ров 2009 года собираются
сделать ставку на «обновлен-
ную единую базу». Кто хочет,
тот приравнивает «единую
базу» к конституции и понима-
ет декларацию как за-
дачу ускорить ее при-
нятие. То, что этого хо-
чет Меркель, она сра-
зу же дала понять в сво-
ей воскресной речи и
в комментариях к ней.
До конца июня она со-
бирается представить
свой график работы
над конституцией, со-
зыв правительствен-
ной конференции она
намечает на второе по-
лугодие 2007 года. Тог-
да председательство в
ЕС перейдет к португальцам.
Достаточно ли
талантов одной
лишь Меркель?

Конечно. Что касается дета-
лей, то Меркель дает доста-
точно поводов для придирок.
Но в общем и целом, как пред-
седатель ЕС она делает свою
работу исправно или, при
трезвом подходе, просто наи-
лучшим образом. Она пози-
ционирует Германию как по-
средника при улаживании
противоречий, как интерпре-
татор возможного, не утаивая
при этом, что в споре о буду-
щем ЕС Берлин небесприст-
растен. Это разумно и благо-
разумно. Однако достаточно
ли талантов одной лишь Мер-
кель, чтобы снова вывести ЕС
на передовые позиции, более
чем сомнительно. Ведь ЕС не
движется в сторону кризиса,
угрожающего его существова-
нию. Он уже в нем.

Центральная проблема это-
го принципиального кризиса
проста и заключается в спорах
о том, что такое Европейский
союз и каково его будущее. Для
британцев, поляков и чехов – а
также некоторых других – Ев-
ропа является краткой форму-
лой минимальных требований
к демократии, правовому госу-
дарству и рынку. На этой базе,
такова их философия, могут
строиться взаимоотношения
суверенных национальных го-
сударств. Кроме того, краткая
формула – это еще и экспорт-
ный шлягер, рецепт по поддер-
жанию мира. Для других Евро-
па уже давно стала чем-то бо-
лее весомым. Они – и этой

точки зрения придерживают-
ся Германия, Италия, Люксем-
бург и за некоторыми исклю-
чениями также Франция – гре-
зят о создании единого евро-
пейского государства. Для них
понятие «Европа» всегда было
сопряжено с готовностью отка-
за от национального суверени-
тета, с его новой дефиницией.
С таким раскладом никогда не
были согласны британцы.
Польша и Чехия не хотят об
этом даже слышать. Даже на-
оборот. Их опыт жизни под Со-
ветами заставляет их ставить
знак равенства между поняти-
ями «свобода» и «суверени-
тет». Поступаться последним –
спасибо, нет.
Нет объединяющего
идеала

Конфликт моделей тут вов-
се не нов. В принципе, он так
же стар, как сам ЕС. Однако
новым в нем является то, что
как раз сейчас не хватает свя-
зующих сил, которые могли бы
сплотить Европу именно те-

перь, когда действие центро-
бежных сил – при 27 государ-
ствах-членах – еще более за-
метно, чем прежде. Общее
христианско-иудейское насле-
дие, о котором в уикенд гово-
рила Меркель, не обладает по-
литически достаточно весо-
мой связующей силой, если
добрая часть членов ЕС чув-
ствует себя обязанными лаи-
цизму. Кроме того, нет боль-
шого смысла в том, чтобы оп-
ределять будущее политичес-
кого сообщества только на базе
общего культурного наследия.
То же самое относится к ценно-
стям Просвещения, которые в
своей речи Меркель также
причислила к связующим
факторам. Идея «толерантно-
сти», которая для Европы яв-
ляется бастионом Просвеще-
ния, пусть прекрасна и хороша,
но слишком абстрактна на
практике, чтобы объединить
27 государств. Религиозно-
культурное наследие, кровная
связь с Просвещением – все
это для ЕС составные части его
идеала, но их недостаточно,
чтобы обеспечить ему право
на существование, создать
смысл и цели, которые убедят
всех его членов в необходимо-
сти вкладываться в усиление
роли единой Европы.
У ЕС больше нет
общего врага

Дилемма заключается в
том, что на первый взгляд у ЕС
больше нет таких врагов,
страх перед которыми мог бы
сплотить его членов. В про-
шлом тем классическим сред-
ством, которое объединяло го-
сударства, являлись общие

угрозы. Поэтому после Второй
мировой войны три Европей-
ских сообщества считались
альтернативой мрачному на-
цистско-военному прошлому.
Позже, во времена холодной
войны, ЕЭС было оплотом За-
пада, который противостоял
Советам. А сейчас? Кого или
чего все европейцы боятся
настолько, чтобы увидеть
единственный выход в усиле-
нии роли единой Европы?
Русских? Едва ли. Ведь угро-
за, которая исходит из Моск-
вы, видится в Берлине и Па-
риже иначе, чем в Праге или
Варшаве – свидетельством
тому споры вокруг планов США
по созданию ракетного щита.
Ирана? Пока еще нет. Холод-
ного ветра глобализации? Воз-
можно, если прислушаться к
дискуссиям о собственной
европейской социальной мо-
дели, которые кипят, по мень-
шей мере, в нескольких госу-
дарствах. Изменение клима-
та? Скорее да, и это показали
быстрые решения брюссель-
ского саммита, прошедшего в
начале марта.
«Другие нас ждать
не будут»

Что после этого остается
делать Европе в первую оче-
редь, так это защищать сво-
их граждан от глобального по-
тепления и позаботиться о
том, чтобы их не заморозил
холодный ветер глобализа-
ции. Следовательно, Европа,
с одной стороны, должна по-
зиционировать себя как вет-
ряное колесо и энергосбере-
гающая лампочка, а с другой
стороны – как глобализацион-
ный фитнес-центр, который
медленно, но верно готовит

своих граждан к международ-
ной конкуренции в соответ-
ствии с девизом Меркель
«Другие нас ждать не будут».
Но даже если понимать Евро-
пу будущего в этом аспекте, то
совершенно неясно, насколько
сила этих идеалов сопостави-
ма с силой прошлых: не важна
ли сама по себе тема защиты
климата, что уже открыли для
себя все – от Арнольда Швар-
ценеггера до G8, – после чего
она утратила свою европейс-
кую специфику. И насколько
дух либерализации, который
господствует во многих госу-
дарствах ЕС, сильнее, чем об-
щеевропейское требование
единой социальной политики.
Смысл и цель
добровольного
расхож д ения

Какой путь – или какие пути
– выберут те, кому в ближай-
шие месяцы снова предстоит
искать свою Европу, сейчас
предсказать невозможно. Но
потихоньку вырисовываются
альтернативы. Если, к приме-
ру, поляки, чехи и британцы
вопреки совету Меркель бу-
дут и далее оказывать проти-
водействие в вопросах по кон-
ституции, то можно спокойно
забыть о Европе «двадцати
семи». Тогда нужно будет се-
рьезно подумать над чем-то
вроде добровольного расхож-
дения при сохранении единой
базы. Базой мог бы стать сво-
бодный союз, опирающийся
на демократию, принципы
правового государства и ры-
ночную экономику, а все ос-
тальное должно стать добро-
вольным делом...
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Более половины россиян до-
вольны жизнью и не хотят на-
всегда покинуть страну. Это са-
мый лучший результат после
распада Советского Союза, - го-
ворят социологи.

Исследование социологов из
Российской Академии наук под-
тверждает результаты недавних
опросов, демонстрирующих, что
россияне чувствуют себя все
лучше. Если в 1994 году жизнью
были довольны всего 16 процен-
тов опрошенных, то, согласно
последнему исследованию, це-
лых 54 процента россиян пози-
тивно оценивают свою жизнь.

В два раза больше
оптимистов, чем десять
лет назад

Растет и показатель оптимизма,
то есть, надежды на повышение
жизненного уровня в ближайшем
будущем. Десять лет назад опти-
мистами были лишь 14 процентов
опрошенных, а сегодня - почти
вдвое больше, - 34 процента.

Еще одним доказательством
веры россиян в то, что улучшение
жизни не за горами, является то,
что о желании эмигрировать зая-
вили всего два процента опрошен-
ных. Более 80 процентов респон-
дентов отмечают, что жизнь на
родине их удовлетворяет.

Хотя в России лидерами раз-
вития по-прежнему являются
крупнейшие города (прежде все-
го, Москва и Санкт-Петербург), ос-
тавившие далеко позади намно-
го более бедную провинцию, оп-
тимистические прогнозы на буду-
щее начинают доминировать и
среди обитателей глубинки.

«Худшее уже позади»
Исследования, проведенные

центром «Социум», который оп-
рашивал жителей села, а также
средних и малых городов евро-
пейской части России, показыва-
ют, что, хотя 70 процентов се-
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мей жалуются на свое финансо-
вое положение, около 65 про-
центов из них убеждены, что
«худшее уже позади». Более
половины верит в постепенное
увеличение доходов в будущем.
По данным других опросов, де-
сять процентов россиян счита-
ют, что они едва сводят концы с
концами, хотя в 2000 году такие
заявления делали около 30 про-
центов опрошенных.

Одной из основных причин
удовлетворенности россиян
жизнью является рост личных
доходов и увеличение богатства
России, благодаря мировой конъ-
юнктуре на нефть и газ. Однако
эксперты обращают внимание на
то, что российский оптимизм ра-
стет быстрее, чем экономичес-
кие показатели, и имеет также
политическое обоснование.

Россияне: мы живем в
возрождающейся
стране

- На удовлетворенность жиз-
нью также влияет ощущение
того, что мы живем в возрож-
дающейся стране. Не зря госу-
дарственные СМИ подчеркива-
ют, несколько опережая собы-
тия, что наше влияние в мире
растет, а Кремль вновь играет
одну из ключевых ролей в меж-
дународной политике, - объяс-
няет социолог Борис Дьяконов.

Ученые также подчеркивают
роль смены поколений - уходит
поколение тех, кто ностальгиро-
вал по советской стабильности,
и растет число молодых росси-

ян, которые связывают свое бу-
дущее с весьма несовершен-
ным, на половину свободным
российским рынком. Именно
среди молодых опрошенных рос-
сиян больше всего оптимистов.

80 процентов
поддерживают Путина

Среди причин успеха прези-
дента Путина, чью политику, по
данным Центра Левады, поддер-
живают около 80 процентов
граждан, - оздоровление эконо-
мики и рост благосостояния.
Вместе с тем, Россия становит-
ся хрестоматийным примером
нефтегосударства, в котором
располагающая немалыми ре-
сурсами власть делит доходы от
эксплуатации энергоносителей,
при помощи которых гасятся
социальные конфликты и подав-
ляется демократическая оппо-
зиция, не имеющая доступа к
нефтедолларам.

Большинство россиян со
средним доходом работает в
государственных структурах
или фирмах, находящихся в
сильной зависимости от Крем-
ля. Вместе с тем, состояния са-
мых богатых олигархов могут
моментально сократиться в ре-
зультате акции налоговой служ-
бы, прокуратуры и судов - что
показал пример Михаила Ходор-
ковского. Все большая зависи-
мость от властей отбивает охо-
ту к политической самостоя-
тельности, критике Кремля и
финансовой поддержке демок-
ратических партий.

Каждый день по телевидению рос-
сияне слышат о том, что их страна
переживает Золотой Век. С недавнего
времени я и сам пристрастился к ин-
формационным программам перво-
го и второго государственных каналов.
Эти передачи вызывают у меня нос-
тальгию по годам моей юности, когда
в нашей стране все было прекрасно, а
за границей все было кошмарно.

И сейчас все начинается снова:
американцы погибают в Ираке, евро-
пейцы сошли с ума и жгут машины,
в бывших советских республиках ца-
рят хаос и нищета, в то время как у
нас уровень жизни и международный
престиж растут, страна строит недо-
рогое жилье и современные авианос-
цы, в Чечне жизнь с каждым днем
становится все прекрасней, наши
миллиардеры оставили позади япон-
цев и арабов, и все на планете жаж-
дут нашего газа. После этих хороших
новостей нам показывают Того, Кому
мы всем этим обязаны. Каждый день
на голубом экране он гладит по голо-
ве детей и ласкает собак, он катается
на лыжах, он летает на боевых само-
летах, распекает министров, которые
недостаточно пекутся о благе народа,
и награждает известных артистов. Те-
леведущие говорят о Нем, как о горя-
чо любимом усопшем: только хоро-
шее, негромко и с почтением. После
новостей на всех каналах начинается
какая-нибудь развлекательная пере-
дача: там раздается заливистый
смех, аплодисменты, там поют, танцу-

Дело было верное: последний кровавый голливудский
блокбастер «Триста спартанцев», рассказывающий о битве
при Фермопилах, когда три сотни спартанских воинов в 480
году до нашей эры сдержали наступление огромной армии
персов, гарантированно должен был стать рекордсменом
по кассовым сборам и оскорблением для культуры совре-
менного Ирана.

Энергичный и горячий президент Ирана Махмуд Ахма-
динежад обнаружил в
нем заговор Запада,
«искажающий исто-
рию». Ему ли не знать.
В конце концов, в про-
шлом году он прово-
дил в Тегеране конфе-
ренцию в целях «изу-
чения» исторической
основы Холокоста.

Однако он был не
еди нственным, к то
почуял не ла дн ое .
Многие критики удивляются, почему именно сейчас нас
потчуют этой основанной на комиксах версией древней
истории, в которой разгром персов/иранцев стал клю-
чом к спасению цивилизации. Не готовит ли нас эта вер-
сия «Апокалипсиса сегодня» для фанатов мечей и сан-
далий к нападению на Иран?

Если и готовит, то ничуть не в большей мере, чем авто-
ры классических греческих трагедий 25-вековой давнос-
ти. Эсхил, чья написанная в 472 году до нашей эры траге-
дия «Персы» стала самой ранней пьесой, дошедшей до на-
ших дней, принимал непосредственное участие в разгро-
ме Персидского царства в битве при Саламине - «битве за
все», как он ее называл. Как утверждает историк культуры
Эдит Холл в своей работе «Придумывая варвара», Эсхил
и его произведение завоевали не один эллинский «Оскар»
созданием образа жестокого, изнеженного и нездорового
деспотизма Востока и формированием на этой основе
древнегреческой идентичности и культурного превосход-
ства. Великие трагики были первыми и самыми результа-
тивными хулителями «чужих».

Но персидский царь Ксеркс (в фильме это гомосексуалист
и фетишист, ведущий за собой орду орков) благодаря перу
Эсхила стал первым героем классической «трагедии высоко-
мерия». Ахмадинежаду следует забыть об этом фильме-ви-
деоигре, а вместо него перечитать оригинальную, более пре-
достерегающую историю.

Золотой Век России
Григорий  ЧХАРТИШВИЛИ  (Борис АКУНИН)

ют и еще, не
знаю уж по-
чему, все
время ката-
ются на конь-
ках. Все это
напоминает
экраниза-
цию извест-
ного изрече-
ния товари-
ща Сталина:
«Жить стало
лучше, жить

стало веселее». Он произнес эти сло-
ва в 1935 году после отмены продо-
вольственных карточек.
Инстинкты

Но мои друзья видят это в ином
свете. Они говорят, что мы больше не
являемся демократической страной,
потому что у нас теперь нет самостоя-
тельного парламента, независимых
судов, свободной прессы. Они говорят,
что даже в советскую эпоху не было
такого засилия гэбистов на руководя-
щих должностях. Они говорят, что
власть играет на самых примитивных
инстинктах общества, раздувает наци-
оналистические настроения и ксено-
фобию. Они говорят, что самое пе-
чальное - это аполитичность народа,
которому плевать на свободу, главное,
чтобы у него был кусок хлеба с мас-
лом. Короче говоря, друзья мои настро-
ены пессимистично, их единодушный
приговор созвучен строкам Пушкина:

«Ужасный век, ужасные сердца!».
После прочтения всего этого, Вы,

несомненно, решите, что в заголовке
этой статьи содержится насмешка.
Отнюдь нет! Несмотря на все уваже-
ние к моим друзьям и неуважение в
нынешнему российскому телевиде-
нию, я скорее соглашусь с ним, чем с
друзьями. Жить в России действи-
тельно стало лучше и веселее.
Мои друзья абсолютно правы в обви-
нениях, предъявляемых режиму, но,
по-моему, их вердикт ошибочен. На-
стоящий российский век совсем не
ужасен, и сердца моих соотечествен-
ников абсолютно нормальны. Я даже
Вам больше скажу: я глубоко убеж-
ден, что никогда еще за всю тысяче-
летнюю историю в России не было
такой многообещающей эпохи.
Ц а р и

Мы не будем углубляться во вре-
мена Ивана Грозного и Петра Велико-
го, они слишком примитивны. Давай-
те возьмем два следующих века, ко-
торые называют «цивилизованны-
ми». В царской России были только
«мундиры голубые и... преданный на-
род». Когда страной руководили гене-
ральные секретари, были синие фу-
ражки НКВД и преданные Союзы пи-
сателей, композиторов, художников,
кинематографистов и т.д.

Я считаю, что самым омерзитель-
ным в системе советского государ-
ства был даже не ГУЛАГ, а скорее тот
факт, что человек, стремящийся к ре-

ализации своего таланта, в любой
области без исключения должен был
доказать свою верность режиму. Ник-
то не мог сделать карьеру, будь то в
сфере искусства, науки или промыш-
ленности, если он не являлся членом
коммунистической партии и не со-
вершил ритуального лобызания крас-
ного мозолистого зада дьявола.

Сегодня у тебя есть выбор, лобы-
зать или нет, и это - неслыханно для
России, это великое счастье. Конеч-
но же, в тех, кто готов лобызать, недо-
статка не наблюдается. Но так было
всегда. С гибким позвоночником про-
ще протиснуться из норы в земле к
солнцу, это истинно для любой эпохи
и любого общества. Но в первый раз
за всю нашу историю лобызание дья-
вольского зада не является обяза-
тельной данью на пути к профессио-
нальному успеху.

Несомненно, мой восторг по по-
воду такой простой вещи покажется
странным и преувеличенным. Если
бы Вы только знали, как я завидую
тем, кому сегодня двадцать! Когда я
был в их возрасте, мне все твердили:
вступай в партию или иди в дворни-
ки. Так родилось «поколение дворни-
ков и сторожей», нонконформистов,
которые творили, не надеясь на то,
что их работы будут когда-нибудь из-
даны, выставлены или показаны.
К л ы к и

В нынешней России художники,
предприниматели или ученые не обя-
заны идти на этические компромис-
сы. Без компромиссов путь к славе
будет, возможно, труден, но, если ты
мастер своего дела, ты добьешься ус-
пеха. Не в государственных или власт-
ных структурах, конечно же, нет. Это -
пространство, куда вход разрешен

лишь по пропуску: лобзай то, что тебе
говорят - и проходи. Иначе - проход зак-
рыт. При Путине государственные
структуры стали поглощать большой
бизнес (вы без сомнения слышали о
процессе над Михаилом Ходорковс-
ким) и крупные СМИ, из которых в од-
ночасье исчезли независимые и от-
важные журналисты. Но я не думаю,
что у власти достаточно длинные клы-
ки, чтобы подмять под себя все сфе-
ры жизни. Для этого нужна диктатура,
а я глубоко убежден, что об этом сей-
час в России речь не идет. Диктатура
- это ураган, который гонит волны, куда
ему вздумается. Нынешняя власть в
России скорее напоминает серфин-
гиста, который оседлал волну, но бо-
ится разбиться вместе с ней о скалы.

Скоро придет новая волна. Она зах-
ватит тот самый народ, который се-
годня аполитичен, но не потому, что
ему безразлична демократия, а пото-
му, что он думает не о свободе, а о
более насущных вещах. Миллионы
моих соотечественников учатся само-
стоятельности. Впервые они работа-
ют не на «дядю Васю», но на самих
себя, рассчитывают на собственные
силы, ум, энергию. Вот он - истинный
Золотой Век для народа, в истории ко-
торого между крепостным правом и
рабством при тоталитарном режиме
прошло всего каких-нибудь полвека.

Мои соотечественники сегодня ду-
мают лишь о том, как заработать на
«хлеб с маслом». И это нормально,
потому что без хлеба и масла, не бу-
дет ни свободы, ни демократии.

В первую очередь необходимо обес-
печить достойную жизнь своей семье.
Затем привести в порядок улицу, на ко-
торой ты живешь. Потом район. Далее -
страну. И тогда закончится Золотой Век,
и настанут нормальные времена.

Придумывая
варваров

Редакционная статья
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Джеки  СПИННЕР

Когда журналисты начина-
ют раскапывать прошлое лю-
дей, обвиняемых в сенсацион-
ных убийствах, соседи таких
людей, как правило, выража-
ют крайнее удивление

Стандартное описание
предполагаемого серийного
убийцы в устах соседей зву-
чит как: «Он был милым че-
ловеком, который жил тихо и
держался сам по себе». Со-
седи Джека Потрошителя,
наверное, не замечали, что
гости приходят к нему, но ни-
когда не выходят, что у него
дома есть цепная пила, а его
любимая музыка – записан-
ные на магнитофон крики.

Но когда все те же журна-
листы должны извлечь на по-
верхность прошлое кандида-
тов в президенты, они видят
прямо противоположный
случай. Друзья детства, учи-
теля – все как один говорят:
«Мы постоянно шутили о том,
как Уилли однажды станет

президентом». Проявление
ранних задатков лидера ус-
матривают и в регулярном
посещении школьных уроков,
и в общении с друзьями, и в
занятиях спортом.

Рассказывая о Дэвиде Гар-
вине, расстрелянном полицей-
скими после того, как он убил
из пистолета трех человек в
Гринвич-виллидж, его бывший
коллега по работе выдал клас-
сическое описание «тихого и
скромного» человека.

Не отошли от традиции со-
седи Марка Гудо, которого об-
виняли в причастности к убий-
ствам «финикского киллера».
Они сказали, что он был
«очень, очень милый» и «мно-
го трудился». Майкл Девлин,
обвиненный в похищении двух
мальчиков из пригорода
Сэнт-Луиса, тоже был «тихий»
и «вежливый».

Напротив, все расследо-
вания детства Барака Оба-
мы находят сплошь призна-
ки будущего величия. «Моя
мама и Барак постоянно шу-
тили, что он станет первым
чернокожим президентом»,
– припомнила недавно его
сводная сестра.

Его учитель из Индонезии,
который учил его в третьем
классе, вспоминает, как маль-
чик написал сочинение под

Солдаты предоставляют ви-
деоклипы о своей службе в
Ираке и Афганистане военно-
му телеканалу Military Channel,
входящему в Discovery
Channel. Клипы посвящены
множеству аспектов жизни на
передовой – солдаты воюют,
слоняются без дела в свобод-
ное время, проводят учебные
стрельбы. Солдаты, предоста-
вившие клипы, говорят, что
для них важно рассказать свои
истории без традиционных
журналистских фильтров.

Съемка непрофессиональ-
ная, кадры дергаются, материал
не обработан. В одном клипе

двое американских солдат борются, но один такой худой, что у него
едва ли есть шансы. Он быстро упал на пол, вызвав смех своих при-
ятелей. В другом миномет стреляет рядом со сторожевой вышкой, и
камера внезапно замирает, так как солдаты перестали снимать, что-
бы защитить свою позицию от следующих сотрясающих ударов.

Видеоклипы – отредактированные только по длине и проверен-
ные с точки зрения оперативной безопасности – уже примерно
месяц ежечасно показывают по Military Channel – одному из кана-
лов Discovery Communications Inc., доступному по цифровому и
спутниковому телевидению. Фрагменты, названные «Голоса с фрон-
та», каждый из которых длится 45-50 секунд, отбираются из ви-
деосъемок военнослужащих в Ираке и Афганистане.

Клипы позволяют зрителям увидеть, как военнослужащие, име-
ющие цифровые камеры и доступ к интернету, снимают свои рас-
сказы о жизни на войне без условностей, навязываемых журнали-
стами и историками. Военнослужащие хотят показать американс-
кому обществу, что их не только взрывают, калечат и убивают. Боль-
ше, чем их предшественники на прошлых войнах, нынешние сол-
даты обладают технологиями и умением, чтобы напрямую расска-
зать, как им живется.

Зрители видят, как солдаты боксируют, подрывают взрывчатку,
прячутся от обстрела, едут через песчаную бурю и отдыхают в бас-
сейне. Это поразительные и непривычные картины военных кам-
паний в Ираке и Афганистане, которые идут уже пятый и шестой
год соответственно.

В одном из фрагментов солдат, которого нельзя узнать, гово-
рит о страхе. «Честно вам сказать, я никогда не думал, что буду
делать что-то подобное, – сказал он. – Идешь, занимаешься подго-
товкой, и до тебя так и не доходит. Не доходит, даже когда садишь-
ся в самолет, который летит сюда. Доходит, когда попадаешь в
свой первый бой, – вот оно».

Сержант Роберт Уэплз из 115-го пехотного полка Национальной
гвардии Мериленда, который является заместителем шерифа в ок-
руге Чарльз, прислал три видеоклипа, снятых во время командиров-
ки в Ираке камерой, которую дала ему жена. Одним сюжетом было
записанное на видео завещание; он встал на фоне американского
флага и сказал жене и трем дочерям, что, если они это смотрят, зна-
чит, он убит. В другом клипе он одевается в боевую экипировку.

В третьем клипе, единственном, который был показан на телека-
нале, Уэплз снял школьников, выстроенных в ряд в грязном дворе.
Другие солдаты из его подразделения натягивают колючую прово-
локу вокруг здания школы, где во время выборов в Ираке был изби-
рательный участок. В конце Уэплз спрашивает: «Эй, вы думаете, мы
что-то меняем по сравнению с тем, что вы видите по ту сторону
стены?». Один из его сослуживцев отвечает: «Я считаю, что да».

32-летний Уэплз находился в Ираке с мая 2005 по март 2006 года. Он
получил «Пурпурное сердце» за ранения при взрыве придорожной
мины. Сейчас он трижды в неделю ходит в Армейский медицинский
центр им. Уолтера Рида, где лечится от повреждения нерва на правой
стороне головы и посттравматического синдрома. Уэплз, который
пишет книгу о своем опыте, заявил, что снимал видео, чтобы зафик-
сировать то, что происходило с ним в Ираке «на случай, если со мной
что-то случится». Он назвал программу «Голоса с фронта» правдивой,
смелой и поднимающей настроение. «Солдатам важно рассказать
свою историю без вмешательства журналистов», – сказал он...

Главная аудитория канала – это мужчины, любители военных
сюжетов, военнослужащие, их друзья и семьи. Она достигает 45
миллионов семей, которые смотрят канал по спутниковому и циф-
ровому телевидению, по обычному кабелю он недоступен.

Дэвид Заслав, генеральный директор Discovery, главный офис
которого находится в Сильвер-Спринге, предсказал, что аудито-
рия видеоклипов будет расти. «Многие из них глупые, но они пере-
дают ощущение жизни, как она есть», – заявил он...

После дебюта клипов 15 февраля Military Channel получил сотни
предложений от военнослужащих, которые побывали или до сих пор
находятся в зонах боевых действий. Примерно пять клипов приходит
ежедневно, и канал передает восемь оригинальных фрагментов каж-
дые 24 часа. Военнослужащие могут загружать свои видео – обычно
снятые цифровыми камерами или камерами мобильных телефонов
– прямо на сайт канала. Они должны сообщать свои имена и возраст,
и продюсеры канала проверяют эти данные. Все предложенные кли-
пы отправляют военным для проверки на предмет секретности.

Сержант Лайза Бет Снайдер, отвечающая за армейское подраз-
деление по связям с общественностью в Лос-Анджелесе, просмат-
ривает клипы, присланные солдатами. Из 100, которые она видела,
сказала Снайдер, она отвергла около десять, «чтобы быть уверен-
ной, что безопасность не нарушена»...

Дебора Скрэнтон, режиссер награжденного премиями докумен-
тального фильма «Военные пленки», в котором использованы ви-
део, снятые солдатами в Ираке, заявила, что американское обще-
ство в целом не представляет себе, какова повседневная жизнь
солдат. Ее фильм Military Channel покажет 19 апреля.

«В каком-то смысле все как бы ошеломлены войной, – сказала
она. – Истории, рассказанные таким образом, помогают преодо-
леть пропасть. Солдаты пытаются заставить людей понять. Это че-
ловеческое желание. Мы хотим, чтобы кто-то знал, как мы живем».

Л ю б е з н о с т ь
солдат на
п е р е д о в о й

Необычное освещение войны на ТВ

Как отличить серийного убий-
цу от будущего президента

Джейкоб ВАЙСБЕРГ

названием «Я хочу быть пре-
зидентом» (тогда он не уточ-
нял, где – в Вашингтоне или в
Джакарте).

Это нельзя назвать отличи-

тельной чертой Обамы. Один
из школьных друзей Руди

Джулиани рассказывает газе-
те Newsday: «Вот идет Ру-
дольф Уильям Джулиани-тре-
тий, первый итало-католичес-
кий президент Соединенных
Штатов».

Соратник Маккейна по воен-
ному плену вспоминает прези-
дентские амбиции Джона в
гостинице Hanoi Hilton. Аль-
берт Гор пестовал президент-
ские планы с колыбели.

В случае кандидатов в пре-
зиденты и серийных убийц
интервьюируемые говорят
все это потому, что думают,
что этого от них ждут. Они
следуют природному инстин-
кту человека приписать себе
заслугу предвидения будуще-
го, если оно хорошее, и избе-
жать вины за то, что ты упус-
тил из внимания и не предот-
вратил что-то плохое. В соот-
ветствии с это ретроспектив-
ной предвзятостью, получает-
ся, что величие проявляется
рано, а опасность таится сре-
ди нас неузнанной.

Но действительно ли убий-
цы и кандидаты в президенты
так сильно отличаются? Одер-
жимость славой и стремле-
ние сводить счеты – эти чер-
ты явно роднят Руди Джулиа-
ни и «сына Сэма». Ньют Гинг-
рич и «вашингтонский снай-
пер» Джон Ален Махаммед –

оба харизматичные лидеры,
склонные к вспышкам ярости
и параноидальным проявле-
ниям. Джон Керри и Унабом-
бер – оба одиночки – хотя хи-
жины отшельника у них разно-
го размера. Гор заявляет, что
он изобрел интернет, а убий-
ца «Зодиак», которому недав-
но был посвящен фильм, взял
на себя вину за убийства, ко-
торых не совершал.

В последнее время грани
становятся более размыты-
ми. Теперь людям случает-
ся говорить, что они знали,
что чудак по соседству – это
бомба замедленного дей-
ствия, еще до того, как по-
лиция забрала его за «рез-
ню овощечисткой».

Актриса, которая появляет-
ся в одном из странных неза-
висимых фильмов о стрелке
из Виллидж, говорит: «То, что
из всех людей, кого я знала в
своей жизни, в тюрьму попал
именно он, удивляет меня
меньше всего».

А в том, что касается канди-
датов, ни один из однокласс-

ников Буша, судя по всему,
не видел в нем будущего
лидера. Отвечая на воп-
рос, какой была бы реакция
его сверстников много лет
назад, узнай они, что Буш
однажды будет кандидатом
в президенты, один из них
ответил: «Взрыв хохота».

Давайте постараемся
избежать дешевых шуток о
том, что Буш одинаково хо-
рошо годится на обе роли
– президента и убийцы. В
любом случае, по сводкам
прессы трудно отличить
будущего президента от
убийцы.

Попробуйте угадать, о
ком это сказали

A) «Он был простодуш-
ный человек»

B) «Он был самый про-
стой человек, которого я
знала. Мы с ним ходили на
вечеринки и пили пиво,
больше ничего»

C) «Я всегда знал, что он
сделает что-то великое»

D) «Он все время хотел со-
ревноваться, даже на рыбал-
ке. Говорил: «Я поймал семь
рыб, а ты только шесть»

E) «Он был очень компетен-
тным и организованным во
всем, за что он брался»

(Правильные ответы ниже)
Сейчас клише «кандида-

ты» и «убийцы» меняются
местами. В последней исто-
рии New York Times о дет-
стве Барака Обамы говорит-
ся, что никто из его окруже-
ния на самом деле и предпо-
ложить не мог, что он станет
президентом. В элитной га-
вайской школе Обама со
своим смешанным проис-
хождением отличался от ос-
тальных детей. Осмелюсь
ли я воспроизводить даль-
ше? Он был тихий и держал-
ся сам по себе.

Ответы
A) Уильям Стафф, убийца

проституток с Риверсайд, по
словам соседа

B) Джордж Буш-младший,
слова его бывшей девушки

C) Эндрю Микел, пригово-
ренный убийца, по словам дру-
га детства

D) Дик Чейни, по словам
друга детства

E) Денис Рейдер, убийца, по
словам друга
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Популярность фаворита аме-
риканской Демократической
партии достигла своего пика. По
сведениям The New York Daily
News, в среду, в 22.00 по мест-
ному времени (утро четверга по
европейскому времени), Хилла-
ри Клинтон, один из возможных
кандидатов демократов на вы-
борах президента, предстанет в
образе мультгероини. Ее персо-
наж приедет в вымышленный
городок Саус Парк (Южный Парк)
для предвыборной агитации.
Основные события серии про-
изойдут еще до визита бывшей
первой леди.

Один из главных героев муль-
тика – Эрик Картман – раскроет за-
говор против кандидата в прези-
денты. Он заподозрит в подготов-
ке террористической атаки на Хил-
лари Клинтон новичка местной на-
чальной школы, мусульманина по
вероисповеданию. Подозревае-
мого Картман с пристрастием доп-
росит. Сцена допроса будет похо-
жа на аналогичную из триллера «24
часа», где террористы требуют вы-
куп в 25 тысяч за маленькую де-
вочку и ведут отсчет времени.

Скандальный мультик гото-
вится к показу кабельным теле-
каналом Comedy Central. Все
сюжетные детали серии с Хил-
лари пока не определены. Так

Американской
политике, похо-
же, требуется
новая порция ад-
реналина. Самая
длинная прези-
дентская кампа-
ния в истории по-
стоянно требует
сюрпризов и но-
вых лиц. Если уж
здесь свыклись с
мыслью о жен-
щине-президен-
те, революцион-
ной еще год на-
зад, или с участи-
ем в гонке черно-
кожего кандидата, о чем невоз-
можно было подумать еще
прошлой осенью, то нужны но-
вые потрясения. И вот он, но-
вый мужчина мечты, еще пару
месяцев назад бывший героем
анекдотов, объектом полити-
ческого анализа и постоянных
шуток на вечеринках или в ре-
дакциях газет, – мэр Нью-Йор-
ка Майкл Р.Блумберг.

Политики, лоббисты, про-
фессора, журналисты и завсег-
датаи салонов играют в одну
игру, представляют финальный
эпизод, выход на сцену 65-лет-
него Блумберга, любимейшего
и популярнейшего первого
гражданина «Большого яблока»,

владельца империи финан-
совых новостей. В прошлом де-
мократ,  Блумберг обладает
имиджем практичного и ус-
пешного человека, находяще-
гося над партиями, не пред-
ставляющего ни одну из двух
основных американских
партий. Он не может себе по-
зволить принимать участие в
первичных выборах от Респуб-
ликанской партии, он был бы
наказан как чрезмерный либе-
рал: он выступает за контроль
над оружием, он поднял нало-
ги, но потом их урезал, он под-
держивает однополые браки.
Он был избран в первый раз в
2001 году и переизбран через

Блумберг вступил в
президентскую гонку-2008

Марио  КАЛАБРЕЗИ

Эл Гор сделал пересадку во-
лос, Рудольфу Джулиани она бы
определенно не помешала, а
Митт Ромни красит волосы.
Предвыборные обещания – не
главное: демократы могут вы-
играть президентские выборы
2008 года благодаря роскошным
прическам. Так, по крайней мере,
считает доктор Джон Гэффни,
пластический хирург из Бевер-
ли-Хиллз, специалист по борь-
бе с облысением, который рабо-
тает со звездами.

Он оценивает, поможет или
помешает нынешняя стрижка
тому или иному потенциально-
му претенденту на президентс-
кое кресло, ведь не всякая при-
ческа годится президенту.

Как Земля теряет озоновый
слой, так и Гор, выступавший в
конгрессе по вопросу о глобаль-
ном потеплении, тоже кое-что
потерял. Будет ли он баллоти-
роваться на выборах или нет, но
в любом случае вице-президент
«зарастил» свою лысину, подо-
зревает доктор Гэффни.

«Он определенно что-то с ней
делает, – говорит доктор. – То ли
чем-то прикрывает, то ли сделал
трансплантацию. Его волосы до-
вольно резко стали гуще».

А что же Джулиани? Бывшему
мэру Нью-Йорка нужна помощь,
это очевидно. Причем срочно.

«У Джулиани густые волосы
на затылке и по бокам, и поэто-
му он идеальный кандидат на
трансплантацию, – советует
доктор Гэффни. – Если он зай-
мется этим сейчас, то его воло-

четыре года, он не может выд-
вигать свою кандидатуру в 2009
году. New York Times написала,
что о нем будут помнить как о
самом выдающемся мэре Нью-
Йорка. Washington Post напом-
нила высказывание Блумберга,
которое он повторяет своим
друзьям: «Я хочу надеяться, что
счет за катафалк останется
неоплаченным». Но как может
надеяться миллиардер с состо-
янием в 5,5 миллиарда долла-
ров, который по данным Forbes
находится на 142-м месте в
списке самых богатых людей в
мире, на то, что ему удастся ис-
тратить свои деньги, прежде
чем умереть? Для начала мож-
но заплатить полтора милли-
арда из собственного кармана
за завоевание Белого дома.

В Нью-Йорке в 2005 году в
ходе предвыборной кампании
против демократа Феррера
он потратил 85 миллионов
долларов. У него хватит де-
нег, чтобы наводнять рекла-
мой на протяжении несколь-
ких месяцев все телеканалы
страны. Официально он опро-
вергает любые намеки на же-
лание участвовать в гонке, но
признался, что хочет подож-
дать до начала будущего года.
Он единственный, кто может
себе позволить ждать, дать
возможность кандидатам из-

матывать друг друга и всту-
пить в игру лишь тогда, когда
он увидит необходимое про-
странство и почувствует
сильную потребность в но-
визне. Не стоит забывать, что
избирателей, которые отно-
сят себя к независимым, ста-
новится все больше. Самым
известным независимым кан-
дидатом был в свое время
Росс Перот, миллиардер из
Техаса, который в 1992 году
забрал 19 процентов голосов
– их было недостаточно, что-
бы войти в Белый дом, но их
хватило, чтобы помешать пе-
реизбранию Буша-старшего.
Тогда победил Клинтон, а в
2000 году независимый кан-
дидат Нейдер, зеленый кан-
дидат и защитник прав по-
требителей, своими 2,7 про-
цента голосов наказал де-
мократа Гора и обеспечил по-
беду Бушу-младшему.

Его пресс-секретарь все от-
рицает, но вынужден признать,
что об этом много говорят, что
сам мэр распускает слухи: «Он
ужинает со многими людьми,
они задают вопросы, а он отве-
чает шутками». Кто не слышал
его шутки, касающейся его рос-
та, не достигающего 180 санти-
метров, необходимых, чтобы
стать президентом: «Но как мо-
жет стать президентом еврей,
разведенный, миллиардер, ро-
стом 170 сантиметров, родом из
Нью-Йорка, выступающий как
независимый кандидат?».

Правда заключается в том, что
он не хочет произвести плохое
впечатление, что он вступит в
борьбу лишь в том случае, если
будет уверен, что имеет реаль-
ную возможность победить. По-
этому можно себе представить
гонку с участием трех ньюйорк-
цев: Хиллари Клинтон, Рудоль-
фа Джулиани и Блумберга. Это
будет соревнование между тре-
мя либералами, которые хотят
контролировать торговлю ору-
жием, двоих разведенных, одно-
го еврея и одного католика. Это
может стать шоком для неокон-
сервативной Америки.

Она убила Кенни
Василий  СЕРГЕЕВ авторы сериала действуют еще

с 1997 года – дебюта хитового
мультпроекта. Телевизионщики
работают в два этапа. На первом
придумывается общая концеп-
ция и сюжет, на втором, меньше
чем за неделю до премьерного
показа, дорабатываются детали.
В результате каждый новый вы-
пуск мультфильма остается зло-
бодневным и приближенным к
реальным событиям. Чем закон-
чится визит Хиллари в Южный
Парк, до сих пор не решено, сю-
жет все еще схематичен, – при-
знался накануне показа телеви-
зионщик Comedy Central. Как
считают обозреватели, сценари-
сты ждут самых свежих сканда-
лов вокруг Хиллари, чтобы обыг-
рать их. Такая практика в про-
шлом срабатывала.

Comedy Central удавалось
обыграть в мультсериале со-
всем свежие события с участи-
ем Усамы бен Ладена и Саддама
Хусейна.

Серии с Клинтон подобрано
довольно едкое название – «The
Snuke». Это искаженное слово
«snook», которое в свою оче-
редь произошло от голландско-
го слова «snoek» (щука)...

Snook переводится рыба как из
семейства барракуд, длиной око-
ло 70 сантиметров. Она... извес-
тена своими бойцовыми повадка-
ми и агрессивностью. Слово име-
ет в английском также идиомати-
ческое значение «длинный нос». А
фразу to cock a snook можно пе-
ревести как «показать кому-либо
кукиш» или «фиг с маслом»...

По сведениям The New York
Post, Хиллари Клинтон не дава-
ла Comedy Central согласия на
использование в мультсериале
ее образа, то есть персонажа со
схожей внешностью. У Comedy
Central нет также разрешения и
на использование или модели-
рование «голоса» бывшей пер-
вой леди. А значит, если мультик
Хиллари не понравится или, хуже
того, она сочтет его оскорби-
тельным, возможны судебные
иски к «кабельщикам»...

Сериал, полный пародий и
черного юмора, высмеивает
проблемы американской куль-
туры и текущие мировые собы-
тия, а также подвергает крити-
ке множество табу. В настоящее
время отснято десять сезонов
и выходит в эфир одиннадца-
тый. После съемки девятого се-
зона создатели подписали кон-
тракт еще на три, поэтому «Юж-
ный Парк» останется в эфире по
меньшей мере до 2008 года.

Что касается Хиллари Клин-
тон, она объявила о намерении
баллотироваться в президенты
в конце января. На ее официаль-
ном сайте HillaryKlinton.com раз-
мещен полный текст обращения
сенатора к американцам. Обра-
щение энергично-агрессивное.
Начинается оно в лозунговой
манере: «Я в гонке. Я в гонке,
чтобы победить». Затем гово-
рится об «уроне, который нано-
сит США Джордж Буш», и наме-
рении минимизировать этот
урон сначала на посту сенатора,
а после победы – на президентс-
ком посту. Американская пресса
оценивает шансы Хиллари на
победу в праймериз (внутрипар-
тийных выборах демократов) как
весьма высокие. Некоторые обо-
зреватели даже полагают, что на
праймериз у бывшей первой
леди не будет альтернативы:
благодаря связям и популярнос-
ти Хиллари сможет рассчитывать
на самый солидный среди конку-
рентов-демократов избиратель-
ный фонд. Ее рейтинг среди кол-
лег по демпартии по-прежнему
самый высокий.

Демократы к выборам 2008 года лучше причесаны
Дженифер  ХАРПЕР

сы успеют значительно отрасти
до того, как будет определен
кандидат от демократов».

Наличие или отсутствие ло-
конов сказывается и на полити-
ческой жизни.

«Мы мгновенно оцениваем
человека по тому, как он выгля-
дит. Сейчас в большей степени,
чем когда-либо, внешность че-
ловека становится так же важ-
на, как и его предвыборные вы-
ступления», – говорит Кристоф,
популярнейший стилист из Бе-
верли-Хиллз, которому доводи-
лось стричь американскую эли-
ту. Например, он делал причес-
ку Клинтону на борту президен-
тского лайнера, чем вызвал за-
держку с посадкой самолета.

«Президент должен выгля-
деть подобающе, его или ее
прическа должна быть безуп-
речной и соответствовать
тому, что мы ожидаем от сво-
его лидера в сегодняшнем
мире, где СМИ играют огром-
ную роль», – считает он.

Правильная прическа стано-
вится предметом обсуждений.

Претендента от демок-
ратов Джона Эдвардса в
2004 году критики радо-
стно прозвали «Девоч-
кой с рекламы шампу-
ня» – за его буйную ше-
велюру. Недавно на
YouTube.com появилось
видео, где Эдвардс по-
правляет волосы под
аккомпанемент компо-
зиции «I Feel Pretty».

Мнения насчет пробо-
ра, который носит Ром-
ни, разделились. В од-
ном из документов

предвыборного штаба, недавно
опубликованном газетой The
Boston Globe, звучит предполо-
жение, что у бывшего губерна-
тора Массачусетса слишком
идеальная прическа, и это мо-
жет помешать на выборах. Од-
нако доктор Гэффни оценивает
его на «отлично».

«У Ромни лучшая прическа
среди основных кандидатов.
Судя по всему, он немного под-
крашивается, но все волосы у
него свои».

Сенато р-рес публи канец
Джон Маккейн из Аризоны мог
бы воспользоваться «трансплан-
тацией, чтобы подправить соот-
ветствующие его возрасту про-
блемы», говорит доктор Гэф-
фни. «Мы бы могли пересадить
ему волосы так, чтобы не каза-
лось, будто он пытается выгля-
деть на 30 лет».

Немного странно, но сенато-
ру Бараку Обаме, демократу от
штата Иллинойс, не помешало
бы немножко полысеть.

«Сейчас он выглядит несколь-
ко моложаво, и небольшая лы-
сина сделала бы его на вид стар-
ше», – считает Гэффни.

А вот у соперницы Обамы по
демократическому лагерю, се-
натора от Нью-Йорка Хиллари
Родэм Клинтон, с волосами дру-
гая проблема.

«У нее «синдром ОМВ» – очень
много волос», – говорит Гэффни.

В итоге он делает вывод: «С
точки зрения причесок демок-
раты ведут».

В этом есть своя правда. При-
ческа может повлиять на изби-
рателя. Опрос, проведенный в
2004 году фирмой Opinion
research Corp. среди 1009 взрос-
лых респондентов, показал, что
большинству импонирует при-
ческа президента Буша, а не
Джона Кэрри – 51 и 30 процен-
тов соответственно.

Одержимость прическами –
черта не только американской
политики. На прошлой неделе
лидер британских тори Дэвид
Кэмерон приковал к себе вни-
мание прессы тем, что сделал
пробор не слева, а справа.

«В его решении нет полити-
ческого подтекста», – пришлось
пояснять пресс-секретарю Кэме-
рона газете The Daily Mail.

В 2002 году канцлер Германии
Герхард Шредер подал в суд на
немецкое информационное аген-
тство DDP, которое сообщило, что
он покрасил свою седеющую ше-
велюру в молодецкий каштано-
вый цвет. Иск канцлер выиграл.

«Если кто-то говорит, будто я
крашу волосы, то он говорит,
что я постоянно лгу», – заявил
тогда Шредер.
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Хотя считалось, что
это она рассчитывается
за свой долг перед обще-
ством, все то время, что
Наоми Кэмпбелл ходила
пешком на исправитель-
ные работы, платили
именно ей.

Никогда мисс Кэмп-
белл не улыбалась так
широко и не выглядела
такой счастливой, как
выходя на улицу в своих
бриллиантах и платье от
Dolce & Gabbana ценой
до 50 тысяч фунтов. И
это неудивительно. Пять
дней исправительных
работ в Нью-Йорке по
приговору суда стали
основой для серии фо-
тографий в рубрике
моды ежемесячного глян-
цевого журнала W. Этот
журнал является прило-
жением к Women’s Wear
Daily, который считается
американской «библией
торговли одеждой».

Патрик Маккарти,
главный редактор W, го-
ворит, что материал
займет 20 страниц в
и ю л ь с к о м  номере
журнала.

«Нам было очень при-
кольно смотреть на нее
каждый день, просто до
истерики, – добавил он.
– Из этого получится от-
личный материал. Эта
идея появилась у нас на
редколлегии, и мы свя-
зались с людьми Наоми.
Она решила, что это бу-
дет очень весело и сама
загорелась идеей сде-
лать такой материал».

Каждый день мисс
Кэмпбелл вальяжно ше-
ствовала от своего лиму-
зина с водителем до две-
рей гаража Третьего ок-
руга Санитарного управ-
ления на пирсе 36, де-
монстрируя публике но-
вый туалет с тщательно
подобранными к нему
шикарными солнечны-
ми очками и неизмен-
ной сумочкой.

Помимо бесплатной
всемирной рекламы, ко-
торую она получила,
каждый ее шаг означал
деньги на ее счету в бан-
ке. Ее агентство, IMG, ут-
верждает, что ее базо-
вая ставка – от 25 до 30
тысяч фунтов в день.

Нью-Йорк был взбудо-
ражен известием, что
36-летняя супермодель
воспользовалась так на-
зываемым наказанием
как способом зарабо-
тать деньги и славу. Из-
вестный нью-йоркский
юрист Рауль Фелдер за-
явил, что хотя в заклю-
ченной мисс Кэмпбелл
сделке нет ничего неза-
конного, ее поведение
«превращает нашу сис-
тему правосудия в по-
смешище и оскорбляет
каждого добросовестно
работающего человека в
нашем городе».

«Она показала кукиш
этой системе и дала
понять ,  что  зна ме-
н и т о с т я м  м о ж н о
все», – добавил он.

В постели, как и при
других обстоятельствах,
спешка не помогает. Од-
нако же преждевремен-
ная эякуляция является
самым распространен-
ным сексуальным рас-
стройством в мире. В
Италии спринтеров свы-
ше четырех миллионов, в
основном это молодые
люди в возрасте от 18 до
30 лет. Эту проблему об-
суждают урологи в Берли-
не, собравшиеся на еже-
годную международную
конференцию.

В ходе одного из иссле-
дований пациентов даже
хронометрировали: боль-
шая их часть держится не
дольше трех минут. Зна-
чительная часть участни-
ков эксперимента сходи-
ла с дистанции еще рань-
ше. И причина почти все-
гда психологического
свойства. «Тревога за то,
как все пройдет, и стресс
являются основными
причинами», – объясняет
Винченцо Мироне, прези-
дент Итальянского обще-
ства урологии. Но, по сло-
вам профессора, по-
спешных любовников
приводят в смущение
«ложные мифы»: «Образ
мужчины-мачо, обладаю-
щего сверхъестественны-
ми способностями, с ко-
торым молодые люди
сравнивают себя каждый
день и который, благода-
ря телевидению и кино,
становится частью их во-
ображения».

Эротическая инфор-
мация, обрушивающая-
ся на массы, навязывает
образы мужчин, облада-
ющих внушительной вне-
шностью и «художествен-
ными» размерами. «Мо-
лодые люди всеми сила-
ми стремятся походить
на эти модели, – отмеча-
ет Мироне, – и поэтому

Кто сказал, что за
преступления не платят?
Хилари  АЛЕКСАНДЕР,  Кэтрин  ЭЛСВОРТ

Ежедневный парад
моды, пестрящий рос-
кошными дизайнерски-
ми марками, фотогра-
фировал для W Стивен
Кляйн, а довольные папа-
рацци снимали лисьи и
рысьи жакетки, кашеми-
ровую вязку, брюки в
обтяжку и оригинальные
кожаные туфли на
шпильках ценой почти в
600 фунтов за пару.

Многое из того, что
она там носила, – это
модели из осенне-зим-
ней коллекции 2007/2008
года, которые поступят в
продажу не ранее авгус-
та или сентября.

Кэмпбелл уже имела
целую серию того, что
американцы, кажется,
называют проблемами
со сдерживанием свое-
го гнева. В январе она
признала себя винов-
ной в том, что бросила
мобильным телефо-
ном в свою бывшую по-
мощницу, и была приго-
ворена к пяти дням ис-
правительных работ в
Санитарном управле-
нии Нью-Йорка.

День первый – 11855
фунтов: кашемировое
пальто Ralph Lauren за
2645 фунтов, кашемиро-
вый свитер с высоким
воротником Ralph Lauren
примерно за 500 фун-
тов, вязаные спортивные
брючки Michael Kors за
525 фунтов, башмаки
Christian Louboutin за 585
фунтов, солнечные очки
Ferragamo за 135 фун-
тов, кепка Chanel за 250
фунтов, часы с хроног-
рафом Chanel J12 за
7225 фунтов.

День второй – 5028
фунтов: лисья жакетка
от Guiliana Teso за 1200
фунтов, брюки в обтяж-
ку Ralph Lauren за 940
фунтов, башмаки
Christian Louboutin за 585
фунтов, свитер с блест-

ками Donna Karan за 600
фунтов, шляпка
Borsalino за 63 фунта,
сумочка из кожи питона
от Ralph Lauren за 1500
фунтов, солнечные очки
Alexander McQueen за
140 фунтов.

День третий – 6050
фунтов: кожаное пальто
Burberry за 3500 фунтов,
кашемировая накидка
Ralph Lauren за 525 фун-
тов, шерстяная юбка
Roberto Cavalli за 600
фунтов, башмаки
Bottega Veneta за 555
фунтов, сумочка Louis
Vuitton за 185 фунтов,
кейс для документов за
200 фунтов, солнечные
очки Marc Jacobs за 165
фунтов, шляпка с бобро-
вым мехом Proenza
Schouler за 320 фунтов.

День четвертый –
6242 фунта: меховой
бомбер Pologeorgius от
Сандры Родес за 4100
фунтов, джинсы J Brand
за 130 фунтов, блуза Etro
за 250 фунтов, солнеч-
ные очки Chloe за 1370
фунтов, башмаки Marc
от Marc Jacobs за 380
фунтов, бейсболка NY
Nicks за 12 фунтов.

День пятый – 6961
фунт: шляпа Hermes за
250 фунтов, солнечные
очки RayBan за 96 фун-
тов, кофта Burberry из
смеси шерсти и шелка
за 1250 фунтов, брюки
Gap за 65 фунтов, рабо-
чие башмаки в стиле
винтаж Yohji Yamamoto
за 300 фунтов, паруси-
ново-кожаная сумочка
Hermes за 5000 фун-
тов, бриллиантовые
серьги, оцениваемые
как минимум в 100 000
фунтов, вечернее пла-
тье от Dolce & Gabbana
ценой, возможно, до
100 000 фунтов.

Предположитель-
ная общая стоимость
– 236 136 фунтов.

В Италии четыре
миллиона секс-

с п р и н т е р о в
Антонио  КАСТАЛЬДО

Надежный помощник,
верный друг, знаток ком-
пьютеров, умеющий вы-
лезти наружу и починить
космический корабль в
полете – все это R2-D2,
милый андроид из «Звез-
дных войн». Теперь R2-D2
досталось новое задание:
он собирает почту. По со-
глашению с компанией
Lucasfilm Ltd., которой
принадлежат права на
этот образ, почтовая служ-
ба превратила 400 из 280
тысяч синих почтовых
ящиков в 200 городах в
подобие R2-D2.

Почтовые ящики, став-
шие благодаря наклеен-
ной на них пленке андро-
идами, призваны рекла-
мировать марки в честь
30-й годовщины выхода
на экраны «Звездных
войн». Дата их поступле-
ния в продажу будет

все больше молодых лю-
дей, даже при отсутствии
реальных клинических
показаний, обращаются к
специалистам с

просьбой хирургическим
путем увеличить длину
пениса». Доктор также
подчеркнул, что, помимо
всего прочего, существу-
ет такая серьезная пато-
логия, как бесплодие, ко-
торую стало очень трудно
диагностировать.

«Еще несколько лет на-
зад, – говорит профессор,
– проводились допризыв-
ные осмотры. Каждый
итальянский мужчина,
после наступления 18-лет-
него возраста, проходил
полное урологическое об-
следование. Сегодня такая
важная возможность от-
сутствует, хотя она позво-
ляла проводить ежегодное
обследование мужского
населения страны. Те-
перь, к сожалению, пер-
вая проверка проводится
уже тогда, когда патология
налицо». Не только моло-
дежь, но и все остальные
пациенты-мужчины слиш-
ком редко посещают уро-
лога. Эта проблема также
обсуждалась в Берлине,
где подчеркивалось, что в
среднем взрослый муж-
чина выжидает два года и
лишь после этого решает-

ся обратиться к специали-
сту. Женщины в аналогич-
ных случаях раздумывают
не больше двух недель, а
потом бегут к гинекологу.

«Необходимо привлечь
внимание общественнос-

ти», – требуют специали-
сты. По их данным, по
меньшей мере два мил-
лиона итальянцев, имею-
щих проблемы с импотен-
цией, из-за смущения от-
казываются лечиться. По
другим оценкам, восемь
из десяти мужчин предпо-
читают отказаться от сек-
суальной жизни, чем об-
ратиться к доктору.

Чтобы бороться с за-
стенчивостью и стерео-
типами, в Лондоне со-
здали Европейский аль-
янс сексуальных дис-
функций. Его главным
противником является
уравнение «мужествен-
ность = эректильные
способности». «Импо-
тенцию можно лечить, –
говорит Карло Беттокки
из клиники в Бари, – бо-
лее того, успех от лече-
ния достигается в 82
процентах случаев. Кро-
ме того, очень часто ле-
чение оказывается жиз-
ненно важным для со-
хранения отношений
между супругами. И
именно поэтому парт-
нерша должна участво-
вать в выборе терапии».

А вы знали, что андроиды заглатывают почту?
Холли   ХМЕЛА

объявлена 28 марта, тог-
да же будет представлен
дизайн марки или марок.

«Все рекламные акции
мы проводим в плановом
порядке», – говорит Род
Девэр, отвечающий за
рекламу и связи с обще-
ственностью в почтовом
управлении. Тем не менее,
управление впервые изме-
нило внешний вид почто-
вых ящиков. На времен-
ных ящиках размещен ад-

рес интернет-сайта акции
www.uspjedimaster.com.

Выпуск памятных марок
всегда помогает почтовой
службе увеличить доходы
за счет продаж коллекцио-
нерам. По словам Девэра,
«учитывая популярность
«Звездных войн», вряд ли
значительную часть из
этих марок купят и исполь-
зуют случайные люди».

Многие памятные мар-
ки, выпущенные почтовой
службой, пользуются ог-
ромной популярностью
среди коллекционеров.
Поэтому путь марок со
«Звездными войнами» к
вершинам может затя-
нуться. На январь нынеш-
него года марка с Элвисом,
выпущенная в 1993 году,
стала самой коллекциони-
руемой среди филатели-
стов, – было куплено на
124,1 миллиона марок
больше, чем использова-
но для отправки писем.



1 129 марта 2007 г.

Ростроповичу-студенту
надо было сдать экзамен по
истории партии. Все волнова-
лись, а он храбрился: «Зайду
в 21-й класс, в комиссию, сде-
лаю шаг вперед, два шага на-
зад и спрошу: «Что делать?»
Зашел. Профессор Гедике,
сидевший в экзаменационной
комиссии и обещавший его
выручить, заснул, и Ростропо-
вич начал ответ с громкого
восклицания: «Наша комму-
нистическая партия! Наша
коммунистическая партия ве-
дет от победы к победе! От по-
беды к победе!» Экзамен был
принят с оценкой «отлично».

* * *
В день 60-летия Дмитрия

Шостаковича в его квартиру
на улице Неждановой внесли
рояль «Стейнвей» - подарок
Ростроповича, ужасавшегося,
что великий композитор рабо-
тает на инструменте, взятом
напрокат. Шостакович, уви-
дев такой дорогой подарок,
страшно разволновался: «Что
же, в ответ я должен дачу по-
дарить?»

* * *
Как-то Ростропович должен

был ехать в одну из первых
поездок за границу и хотел,
чтобы с ним поехала Галина
Павловна. Ему говорят: «Не-
возможно. Напиши заявле-

Однажды Ростропович...
ние: «В связи с плохим состо-
янием здоровья прошу отпра-
вить в командировку мою суп-
ругу». Он написал: «В связи с
отличным состоянием моего
здоровья, прошу направить в
командировку мою супругу».
Посмеялись и разрешили.

* * *
Ростроповичу предстоит иг-

рать концерт Дворжака в Боль-
шом зале Консерватории. Он
уже стоит у выхода на сцену и
спокойно говорит кому-то из
друзей, стоящих рядом: «Вот,
там сидит такой-то, а там - та-
кой-то. Давай после концерта
соберемся, посидим, выпь-
ем». Тот в шоке: «Ты, что, - гово-
рит, - совсем не волнуешься?».
«Старик, - отвечает Ростропо-
вич. - Я играю триста концер-
тов в год. И если бы перед каж-
дым волновался, то давно бы
уже был в желтом доме».

* * *
Коллега Ростроповича, за-

нимавшая ответственный
пост в консерватории, обрати-
лась к нему как к зав.кафед-
рой виолончели с просьбой:
«Мстислав Леопольдович,
нельзя ли и мне преподавать
на кафедре, получить
сольный класс?» Ростропович
отвел ее в сторону и громким
шепотом сказал: «Лапочка,
еще не все умерли, кто тебя
слышал». Прошли годы: эта
дама решила провести мас-
тер-класс в Париже, а Ростро-

пович пришел и записался
первым в список на класс.
Она, конечно, узнала об этом
и не рискнула приехать.

* * *
В конце 60-х годов, когда

Ростропович осваивал про-
фессию дирижера, ему дали
на пробу провести в Большом
театре спектакль «Евгений
Онегин». Ростропович дири-
жировал, но формально худо-
жественным руководителем
спектакля был Борис Хайкин.
На аплодисментах Ростропо-
вичу показалось, что чуть-чуть
овации не добирают, он побе-
жал в ложу и вывел за ручки
Хайкина, уже пожилого дя-
деньку. В зале начались такие
овации, которых Хайкин никог-
да не слышал. «Очевидно,
меня приняли за Чайковско-
го», - подытожил он.

* * *
Однажды Ростропович ре-

шил, что пришла пора полу-
чить ему Ленинскую премию.
С этой целью он утвердил себе
огромный и совершенно бес-
примерный цикл концертов на
сезон 1963-64 годов - 11
сольных виолончельных кон-
цертов с разными оркестра-
ми. Цикл назвал «История ви-
олончельного концерта» или -
неофициально - «От Адама - до
Арама» (имелся в виду Арам
Хачатурян). Некоторые произ-
ведения исполнялись в СССР
впервые: среди них концерт
Дариюса Мийо. Музыканты,
сидевшие в оркестре на пер-

вых пультах, рассказывали, что
во время исполнения концер-
та, который записывали на ра-
дио, Ростропович вдруг забыл
текст. Вдохновенно водя смыч-
ком и не открывая глаз, Рост-
ропович шепотом сообщает
дирижеру: «Старик, я забыл
текст, скажи, где мы играем?»
Дирижер быстро отвечает:
«Ящик коньяку!» - «Меня Галь-
ка убъет!» - Дирижер: «Ну, я
могу и так постоять. Смотри,

ты уже пассажик пропустил!».
Наконец дирижер говорит ка-
кие-то петушиные слова, по ко-
торым Ростропович понимает,
где он находится в тексте и до-
игрывает концерт как ни в чем
не бывало. Говорят, ни один
человек в зале этого не заме-
тил, а у оркестрантов эта ис-
тория стала легендой со зна-
ком плюс, потому что никто
другой из этого положения не
выпутался бы.

Карабинеры опечатали один
из самых великолепных домов
древнего города Помпеи, пос-
ле того как высокая колонна,
находившаяся на его террито-
рии, раскололась на семь час-
тей. Местные власти опасают-
ся, что это обрушение свиде-
тельствует о попытках запуги-
вания со стороны мафии.

Помпеи – самое популярное
место в Италии, куда ежегод-
но приезжают 2,5 миллиона
туристов. Дом Обелия Фир-
ма – один из наиболее значи-
тельных памятников архитек-
туры города. Владелец виллы
был ведущей фигурой в поли-
тической жизни города. На его
похоронах – еще до смерто-
носного извержения 79 г. н.э.
– в память о нем было сожже-
но десять килограммов доро-
гостоящих благовоний.

Колонна стояла в саду вил-
лы. Никому пока не удалось
понять, как именно и почему
она опрокинулась. Карабине-
ры отмечают, что дул порыви-
стый ветер. Дом Обелия Фир-
ма сейчас находится на рес-
таврации, и высокие леса,
стоявшие неподалеку от ко-
лонны, также упали рядом с
ней. Возможно, предполагают
они, ветер подхватил леса, в
результате чего они обруши-
лись на колонну, разрушив ее.

Но руководитель археологи-
ческих работ в Помпеях Пьет-
ро Джованни Гуццо и слышать
об этом не хочет. Не верит он и
в то, что в разрушении винов-
ны вандалы. «Это не ванда-
лизм, – сказал он. – Это запу-
гивание. Это акция, направлен-
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Питер  ПОФАМ

ная против
прозрачности
и законности.
Но нас не оста-
новить, мы не
дадим им за-
пугать нас».

Гуццо отме-
тил, что в ог-
р а ж д е н и и
дома Обелия
Фирма есть
дыра. Он пред-
положил, что
через нее зло-
умышленники
проникли на виллу, забрались
на леса и опрокинули колонну.

Помпеи и Геркуланум, дру-
гой древний город, разрушен-
ный в результате того же из-
вержения, находятся в сфере
влияния каморры, неаполи-
танской мафии, постоянно уг-
рожающей им. Неаполь на
протяжении последних меся-
цев стал свидетелем десятков
ужасных нападений и множе-
ства убийств в ходе столкно-
вений банд, соперничающих
за право контролировать тор-
говлю кокаином.

Такие места, как Помпеи и
Геркуланум, ежегодно зараба-
тывающие миллионы на туриз-
ме, очень соблазнительны для
мафии. Как правило, она зани-
мается вымогательством денег
в обмен на предоставление
«крыши» владельцам рестора-
нов, гостиниц и других объек-
тов, обслуживающих туристов
у стен древнего города, но они
не прочь попытаться отхватить
кусок и в самом городе.

В 2000 году одна из главных

вилл Помпей чуть не была раз-
рушена в результате пожара, на-

чавшегося на окраине древнего
города. Поджог – метод, широко
применяемый бандами Сици-
лии и Южной Италии с целью
заставить раскошелиться несго-
ворчивых «клиентов». Тогда один
из министров сказал: «Мой па-
лец указывает на каморру».

Затем в 2004 году муляж
бомбы был заложен в публич-
ном доме древнего города. На
следующий год 13 человек
были арестованы по подозре-
нию в том, что они пытались
заставить администрацию
археологической зоны поку-
пать кофе у одного поставщи-
ка по грабительским ценам.
Неприятно, но банально, мо-
жет подумать кто-то. Однако
цена отказа может быть весь-
ма высока. В ходе кампании по
выборам членов городского
совета современного города
Помпеи в 2004 году было
объявлено об исчезновении
кандидата по имени Карло Чи-
рилло. Спустя два дня его обез-
главленное тело было найде-
но на обочине дороги.

«Это люди абсолютно безнрав-
ственные», – комментирует предста-
витель Московского Патриархата. На
аналогичную выставку под названием
«Осторожно, религия!» совершили нападение православные радикалы.

Будто по воле злого волшебника головы коммунистических бо-
жеств и идолы североамериканской массовой культуры... видоиз-
менили религиозные символы, выставленные до 31 марта в стенах
Музея Сахарова в Москве.

Эти красочные преображения являются частью выставки «Запретное искусст-
во», где представлены работы, отобранные по одному признаку: все они были не
приняты руководством художественных галерей в прошлом году, многие из них
были запрещены советскими властями и все без исключения демонизированы
Русской православной церковью, назвавшей их демонстрацию кощунственной.
Таким образом, цензура выходит за рамки пространства и времени...

«Это люди абсолютно безнравственные, – заявил заместитель
главы Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата
протоиерей Всеволод Чаплин. – Не удивлюсь, если православные
верующие будут подавать соответствующие заявления в прокура-
туру», – добавил он, полагающий, что «речь идет о правонарушении,
которое должно быть пресечено» властями.

Работы выставлены за фальшстеной, их можно увидеть только через
глазок, что усиливает ощущение запретности и вуайеризма у посетите-
лей экспозиции, которыми могут быть только лица старше 16 лет.

«Цель этой выставки – изучить характер и тенденции новой российской цензу-
ры в сфере искусства, – заверяет организатор выставки Андрей Ерофеев. – В
советскую эпоху существовал комитет по цензуре, а сейчас существует само-
цензура, когда руководство музеев само решает, соответствует или нет нынеш-
ним временам определенный вид живописи и произведений искусства».

На самой последней работе, лучше всего символизирующей Рос-
сию Владимира Путина, самодовольно наслаждающуюся благопо-
лучием, обеспечиваемым энергетическим сектором, изображена
модель, принимающая нефтяной душ. Этот сделанный в 2006 году
фотомонтаж входит в серию работ группы «ПГ», озаглавленную «Сла-
ва России», к которой относится также фотография милиционера,
насилующего своего подчиненного.

Среди работ группы «Синие носы» выделяется фотография террорис-
тки-самоубийцы, тело которой спрятано под черным одеянием, но ноги
обнажены а-ля Мэрилин Монро из-за ветра...

В январе 2004 года на аналогичную выставку в этом же музее
совершили нападение православные радикалы. Суд вынес напа-
давшим обвинение в вандализме, а руководству музея – в разжи-
гании религиозной розни.

В последние 15 лет, после падения коммунизма РПЦ демонстриру-
ет подозрительность и обидчивость по отношению к произведени-
ям, оскверняющим священные образы. «Мне кажется, они (православ-
ные иерархи) используют нашу выставку для борьбы с современной
культурой», – жалуется Ерофеев.

«Цензура существует в любом обществе, не только в России.
Недавний пример – карикатуры, опубликованные в датской газе-
те», – рассказывает он. Напрашивается вопрос, какую реакцию выз-
вала бы такая выставка в мусульманском мире, если бы российс-
кие художники совершали манипуляции с образом Мухаммеда, а
не Христа. Одному Аллаху известно.

« Р а с п я т ы й
Ленин» и...
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Все в очереди к хирургу. Мадонна, Николь Кидман, Сандра
Баллок и Катрин Денев решили слегка «улучшиться». Меди-
цинский кабинет при этом напоминает тот, что показан в куль-
товом художественном телесериале Nip/Tuck («Части тела»),
где рассказывается о пластических операциях, которые про-
водят два хирурга из Майами – Шон Макнамара (в исполне-
нии Дилана Уолша) и Кристиан Трой (Джулиан Макмэхон), не
способный держать себя в руках перед пациентками, стремя-
щимися к внешней красоте.

Мрачные истории и секс – именно такая смесь и обеспечи-
ла успех фильму. Например: Шон выясняет, что его сын Мэтт
вовсе не его сын, а результат внебрачной связи между его же-
ной и другом и коллегой Кристианом, а сын тем временем раз-
влекается с Авой, которая в действительности оказывается
транссексуалом. Кристиан занимается сексом с пациенткой,
предварительно надев ей на голову бумажный пакет. Все тот
же плейбой Кристиан встречает нимфоманку, которая требу-
ет, чтобы он сделал ей ребенка, и потом появляется у него на
квартире в сопровождении трех «добровольцев», участников
реабилитационной программы «Анонимных сексаголиков»,
которые хотят заставить ее забеременеть.

Такие темы не могут оставить равнодушной даже холодную
Николь Кидман. Актриса предложила себя на роль приглашен-
ной звезды в телефильм режиссера Райана Мерфи, создате-
ля сериала. «Я разговаривал с Николь, – рассказывает режис-
сер, – и она меня спросила, когда я напишу для нее роль в
«Частях тела». И вот тогда я надумал создать персонаж с не-
красивым носом, как у Вирджинии Вульф, который Николь
Кидман уже «носила» в «Часах».

Она не единственная, кто просит роль. То же самое сделала
Мадонна. Для поп-звезды в сериале запланирована не только
пластическая операция, речь также идет о сценах с сексом и
обнаженной натурой. Естественно, с доктором Троем, который,
если дело доходит до секса, никогда не отступает.

В пятом сезоне, помимо Кидман, Мадонны и Сандры Бал-
лок, роль приглашенной звезды отведена и Катрин Денев. «Сна-
чала я не хотела соглашаться на эту роль, потому что считала
ее слишком мрачной. Но потом все же согласилась». Действи-
тельно, ее история в стиле «Частей тела»: Денев – францужен-
ка Диана Любей, которая хочет ввести пепел своего покойного
мужа Виктора в протез груди. «Виктор укладывал свою голову
на мою грудь, прежде чем заснуть, и я хочу, чтобы он всегда
был там, где он желал». Безукоризненная мотивация.

Кидман и Cо. – это лишь последние серии: гонка началась
уже давно. Успех гарантирован всем: тем, кто на пике популяр-
ности, и тем, о ком уже начали забывать. «Части тела» в этом
смысле не пионеры. Достаточно вспомнить о «Симпсонах»,
куда приглашались знаменитости.

Возвращаясь к «Частям тела», четвертому сезону, следует
отметить, что в трех эпизодах там снялась певица Аланис Мо-
риссетт, еще одна большая поклонница телефильма, которая
играет роль гомосексуальной невесты анестезиолога Лиз Курь-
озо. Мориссетт не впервые изображает лесбиянку: мы помним
ее по «Сексу в большом городе», где она целовалась с Кэрри
Брэдшоу (Сара Джессика Паркер). Брук Шилд в качестве при-
глашенной звезды играет роль психиатра, которая лечит Крис-
тиана Троя, а Жаклин Биссе досталась роль отрицательной ге-
роини: сексуально привлекательной женщины, склонной к шан-
тажу. Кетлин Тернер исполняет роль телефонистки, злоупотреб-
ляющей алкоголем и сигаретами. Самой простой приглашен-
ной звездой стала Ванесса Редгрейв, мать Джоли Ричардсон в
действительности и в кино. В Италии сериал пользуется успе-
хом. Сейчас один из каналов показывает четвертый сезон, в
апреле другой канал будет показывать третий сезон.

Хирургия стала предлогом, чтобы рассказать о более глубо-
ких проблемах. На кушетку в кабинете Макнамары и Троя в по-
исках новой молодости укладывается Америка – люди, у кото-
рых за эстетическими желаниями скрываются неудовлетворен-
ность и разочарование, мужчины и женщины, неспособные при-
нять себя ни физически, ни психологически. И даже два глав-
ных героя – это две стороны одной медали: Макнамара несчас-
тлив в браке, это стахановец, которого терзают моральные со-
мнения. Трой – холостяк, порочный и без предрассудков.

Любопытно, что в очередь на исполнение роли в «Частях
тела» выстроились в основном женщины. Все дело в эстетике?

Элтон Джон любит только
одного мужчину, своего мужа
Дэвида, но все его лучшие под-
ружки – женщины. Начиная от
Донателлы Версаче, которая
после смерти принцессы Ди-
аны, вне всякого сомнения,
находится на первом месте в
списке его подруг, в ко-
торый также входят и
Лиз Херли, и новая
пассия – Афеф Трон-
кетти Провера. Ко-
роль попа и изли-
шеств любит удивлять
и удивляться, окружая
себя красотой, сти-
лем, крайностями.
Когда он два года назад
на ужине познакомил-
ся с Афеф, то наблю-
дал за ней два часа и
потом сказал ей:
«Gorgeous» – «Велико-
лепная». С тех пор они
не расстаются.

Дружба Элтона с
Донателлой пришла
через брата Джанни,
который для Джона яв-
ляется своего рода
пророком стиля и,
прежде всего, членом
семьи. Каникулы вчет-
вером: Версаче со
своим другом Антонио
Д’ Амико, Элтон с Дэ-
видом Фернишем. По-
том появилась Дона-
телла, которую любят
как «сестру», но еще и
потому, что она оли-
цетворяет собой
страсть певца к гипер-
болам: она яркая блон-
динка, странная, бело-
кожая. Сэр Элтон нахо-
дился рядом с ней
даже в самые тяжелые
моменты, когда она
боролась с пристрас-
тием к наркотикам, он
вынудил ее два года назад вый-
ти из кокаинового туннеля.
Именно она рассказала Vogue
America: «30 июня Элтон был в
моем доме в Милане вместе с
другими друзьями. В опреде-
ленный момент я встала, что-
бы пойти в ванную комнату по-
нюхать, и он меня остановил.
Он мне сказал, что меня ждет
самолет, который отвезет
меня в клинику в Аризоне. Я
была шокирована, но я поня-
ла в тот момент, что настал
час, и села в самолет». Певец
говорит о подруге: «Это силь-
ная и упрямая женщина, но
наша дружба ослабела: она не
хотела видеть меня, я не хотел
видеть ее, после смерти
Джанни ее проблемы с нарко-
тиками лишь усилились, я не
смог находиться рядом с ней».

Все они – женщины при
дворе сэра Элтона, счастливо-
го «мужа», как он постоянно
сам подчеркивает, мистера
Ферниша, состоящего с ним
в браке вот уже два года. Пер-
вая гей-свадьба в Соединен-
ном Королевстве стала мани-
фестом всему миру, который
все еще обсуждает законы об
однополых браках. Впрочем,
первое «согласен» Элтон про-
изнес с женщиной. Обладая
характером сержанта, как ему
нравится, тем не менее, она
была женщиной: Рената Блю-
эль, инженер и звукотехник,

Х и р у р г и
з в е з д

Ренато  ФРАНКО

Голубой принц поп-музыки
и все его женщины

Мария  КОРБИ

которая находилась рядом с
ним с 1984 всего четыре года,
несмотря на благие намере-
ния накануне свадьбы: «Это
вызов судьбе, я любуюсь па-
рами, которые живут вместе
40-50 лет, и у меня нет никако-
го желания слушать о разводе

между Ренатой и мной». «Я
понял, что я бисексуал, и по-
думал, что моя жизнь могла
бы измениться, – сказал спу-
стя много лет Элтон Джон. – Но
если ты накачался наркотика-
ми, не будет никаких счастли-
вых отношений, а я пребывал
в таком состоянии 20 лет, и Ре-
ната единственная, у кого я не
просил прощения, как учат по-
ступать «Анонимные алкого-
лики». Развод, о котором было
объявлено в день 40-летия
принца Чарльза, обошелся
ему в несколько миллионов
фунтов стерлингов, но это не
разрушило отношений с Рена-
той, которая до сих пор оста-
ется одной из лучших подруг.

Но ни с какими другими
подругами не может срав-
ниться обожаемая певцом
принцесса Диана, которой в
день ее похорон шестого сен-
тября 1997 года он посвятил
песню, написанную им для
Мэрилин, другой своей люби-
мой блондинки. «Прощай,
Роза Англии; Ты можешь все-
гда расти в наших сердцах. Ты
была милостью, которая появ-
лялась там, где уничтожались
жизни, ты говорила громко с
нашей страной, но разговари-
вала тихим шепотом с теми,
кто страдал. Теперь ты при-
надлежишь раю, и звезды по-
вторяют твое имя». Ноты и
музыка переполняли Вест-

минстерское аббатство, при-
водя в волнение всю страну, и
эта песня стала самым прода-
ваемым в истории музыки
синглом.

«Свеча на ветру» откроет
концерт, который сыновья Ди-
аны, принцы Гарри и Уильям,
организуют первого июля на
стадионе Уэмбли в Лондоне, в
день, когда их маме исполни-

лось бы 46 лет. Радостный и
доступный для людей способ
отметить этот день, спустя де-
сять лет после ее смерти, до
официальных мероприятий, в
которых 31 августа примет уча-
стие и королева. «Это концерт
для нее, чтобы помнить и про-
славлять ее», – сказали оба
принца, попросившие Элтона
Джона собрать всех звезд ми-
ровой музыки. В концерте при-
мут участие Duran Duran, Йосс
Стоун, Фаррелл Уильямс,
Брайан Ферри. «Идея заклю-
чается в том, чтобы собрать
артистов, которых действи-
тельно любила наша мать, а
также тех, которые нравятся
нам. Поэтому будут представ-
лены самые различные виды
искусства, в том числе балет
и мюзикл, которые она так лю-
била». Многие певцы просили
включить их в этот своего рода
королевский Woodstock, биле-
ты на который (по 60 тысяч)
ушли за полчаса. Речь идет о
Мадонне, Кайли Миноуг, воз-
можно, даже Spice Girls. «Было
бы здорово спеть на концерте,
посвященном принцессе Диа-
не», – сказала Эмма Бантон. Но
в первую очередь, на концерте
выступит Элтон Джон со своей
песней. «Прощай Роза Англии,
страны, которая потерялась
без твоей души, которой будет
так недоставать твоих крыльев
сострадания, больше, чем ты
могла бы подумать».
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К концу столетия на
площади до двух пятых
земной суши установит-
ся более жаркий кли-
мат, чем где-либо в на-
стоящее время. Об этом
сообщает исследова-
ние, прогнозирующее
последствия глобально-
го потепления для ло-
кального климата и кли-
матических
зон. В худ-
шем из ва-
р и а н т о в
к л и м ат и -
ческие ус-
л о в и я ,
свойствен-
ные еще 48
процентов
суши, по-
просту ис-
чезнут с
планеты.

«Это под-
линная про-
блема для
биологов, – говорит один
из авторов исследова-
ния, Джон Уильямс из
Висконсинского универ-
ситета в Мэдисоне. – Как
можно сохранить биоло-
гическое разнообразие
этих систем, если физи-
ческие условия меняют-
ся и могут исчезнуть?»

Кроме того, исследо-
ватели предполагают,
что многие виды движут-
ся в сторону полюсов со
скоростью примерно
шесть километров за
десять лет. Но что слу-
чится, когда скорость
изменений возрастет?

Группа исследовате-
лей использовала для
предсказания измене-
ний температуры и по-
следствий этого сцена-
рий выбросов газа, по-
лученный Межправи-
тельственной группой
по климатическим из-
менениям – междуна-
родной группой ученых,
которые консультируют
политиков.

Аналитики предска-
зывают, что уже проис-
ходящее движение кли-
матических поясов к се-
веру и югу продолжится.
Чтобы показать значи-
тельность данных изме-
нений, группа сравнила
их с естественными ва-
риациями климата. Се-
рьезные изменения
происходят в регионах с
относительно стабиль-
ным климатом. По дан-
ным исследования, наи-
более тяжелыми ока-
жутся последствия для
тропиков и субтропиках
– в них сложатся доселе
невиданные климати-
ческие условия.

«Эта одна из вещей,
которая нас действи-
тельно удивила, – гово-
рит профессор Уиль-
ямс. – Из года в год коле-
бания температуры в
тропиках крайне незна-
чительны, это очень ста-
бильная климатическая
зона. Поэтому виды, на-
селяющие эти климати-
ческие зоны, обладают
небольшой вариабель-

Мы сортируем пластик,
храним старые газеты и
моем жестяные банки для
повторного использования.
Имеет ли это хоть какой-то
смысл?

Многие из нас озадачены
превращением в зеленых,
нервничают, как сделать свои
дома экологически разумны-
ми дворцами, – и напуганы фи-
нансовыми карами, которые
грозят в случае неподчинения.

Политики стремятся
стать самыми зелеными из
всех, обещая, что несмет-
ного количества налогов,
которыми нас обложат,
хватит, чтобы средний че-
ловек рванулся и заказал
билет на самый дальний
самолет или сменил бензи-
ново-электрическую Toyota
Prius на огромный неэконо-
мичный автомобиль. Вот 15
простейших способов
уменьшить ваш углерод-
ный след.

1. Перестать пить воду
из бутылок. Нам повезло,
и у нас в Британии из кра-
нов почти бесплатно льет-
ся качественная вода. По-
чему бы не пить ее? Мы
ежегодно используем 2,7
миллиона тонн пластика
для розлива воды в бутыл-
ки. Лишь около десяти про-
центов бутылок использу-
ются повторно, в основном
они отправляются на свал-
ки, где для их разрушения
требуется около 450 лет.
Литр воды весит кило-
грамм. Представьте себе,
сколько топлива использу-
ется для его доставки от ис-
точников в Альпах или го-
рах Шотландии.

2. Не пользуйтесь мага-
зинными пакетами. В Бри-
тании мы ежегодно исполь-
зуем около восьми милли-
ардов пластиковых паке-

Природа подбросила
ученым очередную уди-
вительную загадку: в Ав-
стралии обнаружили су-
щество, словно появив-
шееся, подобно своим
невообразимым пред-
шественникам, из сказ-
ки. Его совершенно слу-
чайно поймали защитни-
ки окружающей среды,
которые занимаются от-
ловом ядовитых земно-
водных, не давая им рас-
плодиться и заполонить
всю страну, и периоди-
чески проводят рейды в
труднопроходимых ле-
сах. Сенсационная наход-
ка прыгала под сенью
тропических деревьев
близ города Дарвин и не
подозревала о том, что
один ее вид повергнет
людей в изумление.

Это создание весит,
как потом выяснилось,
861 граммов, а длина его
тела составляет 20,5 сан-
тиметров. Такие показа-
тели пришлись бы впо-
ру, скажем, маленькой
собачке. А австралийские
«зеленые» поймали...
жабу. Бесспорно, самая
большая в мире, она сра-
зу же получила соб-
ственное имя Тодзилла,
хотя искатели подозре-
вают, что у лягушки со
временем найдутся кон-
куренты, превосходя-
щие ее по величине и
весу. Дело в том, что эк-
земпляр, попавшийся в
руки к исследователям,

Предупреждение об
и с ч е з н о в е н и и

климатических зон
Джеймс  РЭНДЕРСОН

ностью». Другие иссле-
дования прогнозируют,
что в бассейне Амазон-
ки, крайне богатом в
биологическом смысле
регионе, возрастет опас-
ность лесных пожаров,
поскольку климат там
станет более жарким и
засушливым.

«Из нашего отчета

следует: поскольку тро-
пические виды вслед-
ствие адаптации или
же эволюции обладают
недостаточной вариа-
бельность, изменение
температуры на два-
три градуса может
стать для тропиков бо-
лее существенным,
чем изменение темпе-
ратуры на пять-восемь
градусов в более высо-
ких широтах», – добав-
ляет ученый.

Сейчас основное вни-
мание в исследованиях
о глобальном потепле-
нии уделяется поляр-
ным зонам, поскольку
там климат меняется
быстрее всего. Но кли-
мат некоторых районов
может вообще исчез-
нуть с лица планеты.

Данная климатичес-
кая модель прогнозиру-
ет, что в основном кли-
матические условия ис-
чезнут в тропических го-
рах и на границах конти-
нентов, расположенных
ближе всего к полюсам.

В связи с  ростом
температуры Земли
этим климатическим
р а й о н а м  о ка ж е тс я
п о п р о с т у  н е к уд а
сдви гаться .  Ис чез-
нет климат тропичес-
ких Анд, Африканс-
ких равнин, гор Зам-
бии и Анголы, Южно-
африканского мыса,
северо-востока Авст-
ралии, ряда районов
Гималаев и Арктики.

В отчете исследова-
тельской группы, кото-
рый опубликован в «Тру-
дах национальной ака-
демии наук», сообщает-
ся, что к 2100 году на 12-
39 процентов земной
суши климат изменит-
ся, а сочетание клима-
тических условий, свой-
ственных сейчас 10-48
процентов поверхности
планеты, исчезнет вов-
се. Эти прогнозы дела-
ются с опорой на пред-
ложенный Межправи-
тельственной группой
по климатическим из-
менениям сценарий

развития, при котором
события продолжат раз-
виваться так же, как те-
перь. При опоре на сце-
нарии, которые предпо-
лагают более благопри-
ятный для окружающей
среды исход, соответ-
ствующие цифры ко-
леблются от четырех до
20 процентов.

Подлинное влияние
на биологические
виды может оказаться

зн ачи те льне е ,
чем показывают
цифры. Дело в
том, что  даже
если некий кли-
мат продолжит
существовать на
новом месте, это
не поможет, если
с о о тве т с т ву ю-
щие виды не
смогут мигриро-
вать с достаточ-
ной скоростью,
чтобы не отста-
вать от перемен.
Одно из исследо-

ваний, опубликован-
ное в 2004 году, прогно-
зирует, что к 2050 году
по сравнению с ны-
нешним временем при
умеренных климати-
ческих изменениях на
грани вымирания мо-
жет отказаться 15-37
процентов биологи-
чес ки х видов .  Для
планеты это будет оз-
начать исчезновение
более одного милли-
она видов.

Безболезненные способы спасти мир
Джоанна  ЯРРОУ

тов. Это более 130 пласти-
ковых сумок на челове-
ка в год, и многих из нас
они раздражают... Ис-
пользуйте свои пакеты
повторно или, еще луч-
ше, обзаведитесь од-
ним для повторного
использования, деше-
вым и прочным.

3. Следите за тем,
как вы пользуетесь во-
дой... Если вы обычно
чистите зубы три мину-
ты, закройте на это вре-
мя кран, и вы сэкономи-
те почти 19 литров
воды – это больше, чем
некоторые жители Ке-
нии используют за
день. Попросите у своей
водопроводной компании
бесплатного «бегемота» –
простое пластиковое уст-
ройство, которое устанав-
ливается в бачок туалета и
уменьшает количество
спускаемой воды. На спуск
воды в туалете приходит-
ся примерно треть бытово-
го потребления воды.

4. Установите конденса-
ционный котел для нагре-
вания воды и отопления
дома, и ваши счета за элек-
тричество уменьшатся как
минимум на 25 процентов.
Если все британцы, имею-
щие газовую систему ото-
пления, установят котлы,
мы уменьшим эмиссию уг-
лекислого газа на 17,5 мил-
лиона тонн и сэкономим на
электрических счетах 1,3
миллиарда фунтов в год.
Этой энергии достаточно
для снабжения более чем
четырех миллионов домов
в течение года...

5. Пользуйтесь энерго-
сберегающими лампочка-
ми. Они бывают всех форм
и размеров и обычно служат
как минимум в десять раз

дольше, чем обычные лам-
почки, потребляя в пять раз
меньше энергии. Перейдя
на них, вы можете сэконо-
мить около ста фунтов в

год. Если каждый житель
Британии заменит всего
одну лампочку в 100 Вт на
энергосберегающую лам-
почку в 20 Вт, мы сэкономим
столько электроэнергии,
сколько производит АЭС
Sizewell B.

6. Не наливайте лишнюю
воду в чайник. Если всего 15
семей наливали бы столько
воды, сколько им нужно, выб-
росы углекислого газа умень-
шились бы на одну тонну в год.

7. Поверните термостат,
снизив температуру в доме
на один градус. Это умень-
шит ваши счета за отопле-
ние на одну десятую и сни-
зит эмиссию на 240 кг в год.

8. Покупайте органичес-
кие продукты. Их производ-
ство наносит экологии мень-
ший вред, чем обычное
сельское хозяйство. Полови-
на овощей и 95 процентов
фруктов, съедаемых в Бри-
тании, приходят из-за грани-
цы, а каждая трапеза проде-
лывает путь более одной ты-
сячи миль, прежде чем по-
пасть на вашу тарелку.

9. Перезагрузите компь-
ютер. Смените скринсей-
вер на «никакого» или «чер-
ный экран» и дайте компь-
ютеру команду переходить
на режим энергосбереже-
ния после десяти минут
бездействия. Компьютер,
оставленный включенным
на ночь, потребляет энер-
гию, достаточную для печа-
ти 800 страниц A4 на лазер-
ном принтере. В сумме это
составляет 2,6 тысячи кВт/
ч электроэнергии в год и 1,9
тонн углекислого газа без
какой-либо пользы.

10. Экономьте бумагу.
Каждый офисный работник
в Британии в среднем ис-
пользует 50 листов бумаги
в день. Если вы будете ис-
пользовать обе стороны
листа, это уменьшит вашу
эмиссию парникового эф-
фекта на 2,5 килограмма на
каждый использованный
килограмм бумаги.

11. Не покупайте «пот-
ные» ткани, такие как ней-
лон и полиэстер. Их дела-
ют из нефтехимических
продуктов, используя в
процессе огромные коли-
чества энергии, воды и син-
тетических масел. Закись
азота, которая выделяется
при производстве нейло-
на, в качестве парникового
газа в 310 раз сильнее CO2.

12. Пользуйтесь белье-
вой веревкой. Сушильные
машины потребляют боль-
ше энергии, чем любой
другой бытовой прибор...

13. Стирайте при более
низкой температуре. В Япо-
нии, Европе и даже Америке
белье обычно стирают при
температуре ниже 30 граду-
сов. Стирка при более низкой
температуре - это легкий спо-
соб сэкономить большое ко-
личество энергии.

14. Используйте вещи
повторно! Это может пока-
заться очевидным, но ис-
пользовать повторно мож-
но не только бумагу и пла-
стиковые бутылки – около
80 процентов наших отхо-
дов можно использовать.

Öàðü-ëÿãóøêà íà÷èíåíà
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оказался самцом, тогда как
зоологи прекрасно знают: у
большинства жаб самки по
размерам значительно опе-
режают своих партнеров.

Биолог Грэм Совье, коор-
динировавший операцию
FrogWatch по поимке ядови-
тых жаб и лягушек, признал-
ся в интервью журналис-
там: «Это настоящий вели-
кан. Мне бы меньше всего
хотелось встретить его
старшую сестренку».

Ученые уверены, что
жаб величиной больше их
находки до сих пор никто в
мире не видел. Но это от-
крытие, столь сенсацион-
ное и перспективное, на
самом деле вызывает у ав-
стралийских борцов за при-
роду только раздражение.
Они уже много десятиле-
тий - практически с тех пор,
как этих плодовитых зем-
новодных кто-то завез на
континент с Гавайев в 1930-
е гг., - борются с засильем
вредных рептилий. Среди
тропических лягушек и жаб

большинство видов (а их
в Австралии, увы, нема-
ло) очень ядовиты, так
что наивные хищники,
рискнувшие полакомить-
ся внешне безобидной
тварью, после трапезы
испускают дух в страш-
ных мучениях. Когда «зе-
леные» заметили, что в
стране значительно со-
кратилась популяция
крокодилов, они забили
тревогу и пошли на пры-
гучих отравительниц
войной. Во время лес-
ных рейдов их по мере
возможности отлавли-
вают и уничтожают.

В этом проявляется
своеобразная ирония
судьбы: когда-то жаб
привезли сюда, чтобы
они помогли местному
населению избавиться
от надоедливых насеко-
мых, роившихся над
землей в великом изо-
билии, но со временем
новые виды так освои-
лись, что стали активно
размножаться и, достиг-
нув к настоящему вре-
мени численности при-
близительно в 200 мил-
лионов, вызвали едва
ли не катастрофический
дисбаланс в экосисте-
ме. Видимо, распра-
виться с уникальными
жабами-гигантами уче-
ные пока все-таки не
посмеют, но остается
только догадываться,
сколько их обитает в не-
проходимых лесах и ка-
ким количеством смер-
тельного яда начинена
каждая из особей.
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1600 случаев, прове-
ренных самым тщатель-
ным образом: очевид-
цы, следы, протоколы
жандармерии. Никаких
слухов, только факты.
Речь идет о Проекте
Geipan Группы изучения
и информации по нео-
познанным аэрокосми-
ческим феноменам, ко-
торая проработала с
1977 года по наши дни,
когда решила опублико-
вать все без исключения
имеющиеся данные.

«В отличие от Соеди-
ненных Штатов, где мож-
но запросить сведения
лишь об одном случае

наблюдения НЛО, Фран-
ция стала первой стра-
ной в мире, решившей
опубликовать все дан-
ные о наблюдении
НЛО», – пояснил Жак
Патене, руководитель
исследовательской груп-
пы. До конца текущего
года в интернете будут
опубликованы все дан-
ные наблюдений, и лю-
бой желающий сможет
подробно ознакомиться
с информацией о каж-
дом отдельном эпизоде.

Объем собранного
материала действитель-
но огромен. Если надо
было бы изложить все
сведения за один раз на
бумаге, то получилась бы
стопка высотой с трехэ-
тажное здание. При этом
следует отметить, что 28
процентов случаев так и
не получили объяснения.
К их числу относится, на-
пример, рассказ не-
скольких военных летчи-
ков, которых на протяже-
нии 20 секунд «преследо-
вал» неизвестный
объект, который не засек-
ли наземные радары.
Или же «лучи света», ко-
торые на протяжении не-
скольких километров со-
провождали некоторые
автомобили, заставляя
очевидцев спасаться
бегством от страха до тех
пор, пока свет не исчезал
в никуда. И еще: «светя-
щиеся шары», которые
очевидцы могли наблю-
дать на всей территории
Франции, или светящи-
еся предметы, почти ле-
жавшие на земле. Ины-
ми словами, разнооб-
разная и типичная для
учебников по уфологии
информация.

«Но мы не называем их
НЛО, этот термин порож-
дает путаницу. Мы просто
говорим, что являемся
свидетелями неопознан-

Алкоголь и табак, со-
гласно новой шкале оцен-
ки опасности позволяю-
щих расслабиться суб-
станций, причиняют боль-
ше вреда, чем многие
запрещенные наркотики,
включая галлюциноген
ЛСД и экстази.

Специалисты по нар-
котикам считают, что су-
ществующая система
классификации нарко-
тических веществ – от
класса А для наиболее
опасных до класса С для
наименее опасных, ут-
вержденная Законом о
борьбе с наркотиками,
является нерациональ-
ной, предвзятой и «недо-
статочно прозрачной».

Научные факты дока-
зывают, что героин и ко-
каин по праву причислены
к классу А, так как они дей-
ствительно наносят вели-
чайший вред. Но ЛСД и
экстази находятся в конце
списка по степени причи-
няемого вреда, однако
формально они также от-
носятся к классу А.

Алкоголь – субстанция
разрешенная и повсеме-
стно используемая, одна-
ко он занимает пятое мес-
то в таблице «вредности»,
опережая амфетамины и
марихуану, причислен-
ные к классу В и С соот-
ветственно. Табак также
вреднее марихуаны.

Сводная таблица из 20
наркотических веществ,
составленная специалис-
тами по наркотикам, дол-
жна обеспечить научно
обоснованную базу для
оценки причиняемого
ими вреда. Она показыва-
ет, что их опасность мало

В Европе пластырь
Intrinsa начинают прописы-
вать прооперированным
женщинам для стимуля-
ции либидо

Несмотря на многочис-
ленные отличия, сравне-
ния с виагрой не избе-
жать. Однако Intrinsa – это
не пилюля, а пластырь. Его
изобрели на десять лет
позже знаменитой голу-
бой таблетки. Если виаг-
ра упрощает физиологи-
ческий процесс эрекции,
Intrinsa воздействует на
ментальные механизмы,
вызывающие желание. И
самое главное отличие:
Intrinsa предназначена для
женщин. После апроба-
ции по медицинскому
предписанию Европейско-
го агентства лекарствен-
ных средств, начатой в
июне прошлого года, «пла-
стыри желания» станут
доступны на этой неделе в
некоторых странах ЕС.

Медикамент выпуска-
ется в простой упаковке,
как было поначалу и с ви-
агрой. Европейское аген-
тство разрешило его при-
менение «для лечения

Франция открывает
досье по НЛО

Луиджи БИНЬЯМИ

ных аэрокосмических
феноменов», – говорит
Патене. Таким образом,
автор доклада хочет снять
все сомнения по поводу
того, что НЛО не то же са-
мое, что «корабль при-
шельцев» или «летающая
тарелка». Фактом остает-
ся то, что возможных при-
родных явлений, которые
мы пока не в состоянии
объяснить, еще очень
много. И не только. Если
не считать наблюдений,
которые не поддаются
объяснению, лишь де-
вять процентов проанали-
зированных случаев пол-
ностью прояснены. 33

процента изученных слу-
чаев, считающихся
«объясненными», таковы-
ми являются лишь под
большим вопросом, а тех,
которым «трудно» дать
точное объяснение, осо-
бенно по причине отсут-
ствия достаточных дан-
ных, насчитывается до 30
процентов.

В США, как известно,
с 1947 года пытались
лишь дать объяснение
феномену НЛО. Но все
доклады приводили к
возникновению беско-
нечных дискуссий, пото-
му что делались совсем
не те выводы, которые
вытекали из проанали-
зированных случаев.

Безусловно, имеет-
ся, по меньшей мере,
один феномен, который
на протяжении несколь-
ких лет изучался офи-
циальной наукой. Речь
идет о «лучах Хессда-
лен», чье название про-
исходит от местечка в
Норвегии, где вот уже
несколько лет междуна-
родные исследователи,
в том числе и сотрудни-
ки Radiotelescopio di
Medicina (Болонья), на-
блюдают светящиеся
шары, которые появля-
ются, принимают са-
мую различную форму
и окраску и бесследно
исчезают. «По сей день
нет ни одной научной
гипотезы, которая мог-
ла бы объяснить этот
феномен», – говорит
Ядер Монар из Ira-Inaf,
который много лет уча-
ствует в исследовании.
«Неопознанные летаю-
щие объекты», таким
образом, существуют,
но Патене говорит в
заключение: «Внима-
ние: не стоит и думать
о том, что в докладе
можно найти какую-то
сенсацию».

Табак и алкоголь
«опаснее, чем ЛСД»

Джереми  ЛОУРЕНС

зависит от официальной
классификации, исходя
из которой определяется
наказание за употребле-
ние наркотиков. Из вось-
ми наркотиков, причис-
ленных к наиболее опас-
ным, два вообще не вхо-
дят в классификацию, а к
восьми наименее опас-
ным относятся два нарко-
тика класса А.

Доклад был опублико-
ван две недели спустя пос-
ле того, как независимая
комиссия призвала к ра-
дикальному пересмотру
британского законода-
тельства по наркотикам,
принятого, по словам уче-
ных, в состоянии «нрав-
ственной паники». По мне-
нию комиссии, организо-
ванной Королевским об-
ществом искусств, госу-
дарственная политика
должна стремиться сни-
зить вред, наносимый
наркотиками, а не отправ-
лять людей в тюрьму. Она
внесла предложение о
принятии новой класси-
фикации наркотиков – как
разрешенных, так и зап-
рещенных – в соответ-
ствии с причиняемым
ими вредом.

Возглавлявший иссле-
дование профессор Дэ-
вид Натт из Бристольско-
го университета, специа-
лизирующийся на психи-
атрии зависимости, ска-
зал: «Существующая сис-
тема классификации нар-
котиков предвзята в сво-
ей оценке наносимого
вреда. Она не соответству-
ет своему предназначе-
нию. Мы попытались со-
здать более подходящую
систему, изучив факто-

ры, вызывающие упот-
ребление наркотиков, и
причиняемый ими вред.
Нам следует пересмот-
реть систему наказаний
за употребление наркоти-
ков в свете причиняемого
ими вреда и разработать
более адекватный ответ».

Профессор Колин
Блэкмор, руководитель
Совета медицинских ис-
следований и соавтор
доклада, сказал: «Мы
стремились применить
беспристрастный под-
ход к вопросу, вызываю-
щему много страстей.
Некоторые выводы мо-
гут показаться слиш-
ком либеральными, но
изначально мы не при-
держивались такой по-
зиции. Мы намерева-
лись прийти к выводам,
которые подтвержда-
лись бы фактическими
данными».

«Алкоголь и табак зани-
мают верхние строки в
сводной таблице, не силь-
но отставая от героина и
кокаина и «уличного» ме-
тадона. Общество прими-
рилось с алкоголем и та-
баком, несмотря на пони-
мание наносимого ими
вреда, поэтому мы реши-
ли, что будет полезно оце-
нить и их для сравнения с
наркотиками».

Все наркотики оцени-

вались с точки зрения
физического вреда, при-
чиняемого отдельно взя-
тому наркоману, их спо-
собности вызывать зави-
симость и их вреда для
общества, включая влия-
ние на семьи, группы и
общество в целом (с точ-
ки зрения преступности и
расходов на бесплатную
медицинскую помощь).
Каждому наркотику при-
сваивалась определенная
степень вреда двумя груп-
пами экспертов, получив-
шими приблизительно
одинаковые результаты.

Не удалось обнару-
жить доказательств того,
что экстази причиняет
большой вред, несмотря
на активное употребле-
ние этого наркотика мо-
лодыми людьми в клубах
и пабах по выходным.
Считается, что марихуа-
на вызывает шизофре-
нию, однако авторы док-
лада утверждают, что
причинно-следственная
связь в данном случае не
установлена. Даже если
это так, факты показыва-
ют, что не более семи
процентов случаев забо-
левания шизофренией
вызвано употреблением
данного наркотика...

Результаты исследова-
ния, продолжавшегося
пять лет, опубликованы в
The Lancet. Профессор
Блэкмор сказал: «Мы на-
деемся, что те, от кого за-
висит политика в этой
области, примут к сведе-
нию, что итоговая класси-
фикация наркотиков су-
щественно отличается от
принятой в Законе о борь-
бе с наркотиками, а ал-
коголь и табак гораздо
опаснее многих запре-
щенных субстанций».

Ïëàñòûðü æåíñêîãî æåëàíèÿ
женщин, у которых
была удалена мат-
ка и яичники, и ко-
торые не имеют ни
мыслей, ни жела-
ний сексуального
характера, если
это доставляет им
беспокойство». Он
будет распростра-
няться только по
рецептам.

Однако специалисты,
например, гинеколог
Джон Стадд из лондонско-
го Hospital Chelsea and
Westminster, похоже,
убеждены, что Intrinsa в
этом отношении пойдет
по стопам своего мужско-
го предшественника.
Стадд в интервью The
Times сказал, что у него
нет «ни малейшего со-
мнения» в том, что женс-
кие пластыри станут про-
давать «из-под прилавка»
молодым женщинам, ис-
пользующим его просто
для развлечения. «Нако-
нец-то у женщин появит-
ся что-то для выходных, –
добавляет специальный
корреспондент Филипп
Ходсон. – Это первое ле-
карственное средство,
воздействующее на жен-

ское либидо».
Может на первый

взгляд показаться шоки-
рующим, что действие
пластыря Intrinsa, выпуска-
емого международной
компанией Procter &
Gamble, основано на тес-
тостероне, главном при-
родном половом гормоне,
вырабатываемом мужчи-
нами. Этот гормон выде-
ляют и женщины, только в
меньших количествах.

Как объясняют в Евро-
пейском агентстве лекар-
ственных средств, «с низ-
ким уровнем содержа-
ния тестостерона связа-
ны слабое половое влече-
ние, отсутствие сексу-
альных фантазий и воз-
буждения». У женщин,
которым удалили матку и
яичники, количество вы-

рабатываемого тестос-
терона снижается вдвое.
Intrinsa выделяет тестос-
терон в кровь через кожу,
позволяя достичь уровня
концентрации тестосте-
рона, сопоставимого с
дооперационным.

Основные исследова-
ния эффективности пла-
стыря Intrinsa проводи-
лись на 1095 женщинах,
средний возраст которых
составлял 49 лет. Они но-
сили пластыри почти год,
и отмеченную ими сте-
пень удовлетворения
сравнили с той, что была
у женщин, носивших пла-
стыри-плацебо.

«На протяжении четы-
рех недель было зарегис-
трировано относитель-
ное улучшение сексуаль-
ных отношений у женщин,
использовавших Intrinsa
по сравнению с женщина-
ми, носившими плас-
тырь-плацебо», – инфор-
мирует агентство. Дан-
ный пластырь нельзя ис-
пользовать женщинам,
страдающим или перебо-
левшим раком груди, а
также другими опухоля-
ми, зависящими от эст-
рогенов.
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На свете есть по край-
ней мере одно место, где
россиян считают самы-
ми богатыми людьми на
свете - это лыжный курорт
Сент-Мориц в швейцарс-
ких Альпах. Они останав-
ливаются в лучших оте-
лях, обедают в самых фе-

шенебельных рестора-
нах, покупают шубы и бас-
нословно дорогие часы.

Весь день они ката-
ются на лыжах, демон-
стрируя немалое искус-
ство (русские выбира-
ют самые сложные
трассы), а ночь напро-
лет танцуют на дискоте-
ках и пьют - пьют как
никто не умеет пить.

Мишель, бармен
роскошного, но «душев-
ного» отеля Kempinski
Grand Hotel des Bains,
где любят останавли-
ваться россияне, не
привыкшие считать
деньги, рассказывает:
если в баре собирает-
ся компания русских,
они заказывают только
самое лучшее. «Бутыл-
ка за несколько тысяч
евро для них пара пус-
тяков!» Как должен отно-
ситься к таким россия-
нам Запад?

Сегодня сотни тысяч
россиян открывают для
себя западный мир - не
по необходимости, как
те, кто эмигрировал
туда после революции,
а по собственной воле,
и обычно с огромным
наслаждением. Мои
соотечественники, гос-
тящие в западном
«доме», делятся на три
категории - людей,
приезжающих туда
учиться или работать,
мафиозо, и тех, кто
ошеломляет «хозяев»
своим богатством.
Естественно, российс-
кие студенты должны
иметь возможность
учиться на Западе;
столь же очевидно, что
с русской мафией
надо бороться. Но что
делать с теми россия-
нами, что обрушились
на Запад, словно гор-
ная лавина, вместе со
своими деньгами, сво-
ими взглядами, своей
культурой (или бес-
культурьем)?

Американский предприниматель россий-
ского происхождения Леонард Блаватник
купил два легендарных французских отеля -
Grand-Hotel du Cap-Ferrat на Лазурном Бере-
гу и Hotel Vendome в центре Парижа.

Grand-Hotel du Cap-Ferrat открылся в
1908 году и сразу стал популярным мес-
том отдыха европейской знати. Здесь ос-
танавливались российский император Николай II с семь-
ей, Сомерсет Моэм, Чарли Чаплин, Уинстон Черчилль, Паб-
ло Пикассо, Пол Маккартни.

Отель расположен на огромном для Лазурного Берега участке
в семь га на полуострове. В нем 53 одноместных номера, девять
двухместных и президентский номер (550 кв.м). Гостиница входит
в список ста лучших отелей планеты, занимая в нем 70-е место.

Пятизвездочный Hotel Vendome украшает одноименную Ван-
домскую площадь в центре Парижа. В нем 18 одноместных и 11
двухместных номеров класса люкс.

Покупка «звездной» недвижимости - под стать Леонарду
Блаватнику, партнеру Виктора Вексельберга, одному из глав-
ных акционеров ТНК-ВР и «СУАЛа», который, по версии журна-
ла Forbes, занимает 40-е место в списке богатейших людей
США с состоянием в семь миллиардов долларов.

По поручению Блаватника отели были куплены не по от-
дельности, а оптом - один французский ювелир ливанского
происхождения продал компанию, на балансе которой нахо-
дились обе гостиницы. По оценке риэлторов, сумма сделки
может составлять от 215 до 250 миллионов евро. Еще около
47 миллионов евро, как ожидается, дополнительно будет по-
трачено на реконструкцию отелей.

Эксперты говорят, что миллиардер российского происхожде-
ния удачно вложился: цены на аналогичные объекты в Париже
устойчиво растут на пять процентов в год, а на Лазурном Берегу
- на все десять процентов.

Однако Блаватнику не удалось обойти Романа Абрамо-
вича - в октябре прошлого года он купил в Канне знамени-
тый Hotel du Cap Eden Rock, где останавливаются самые
продвинутые звезды Каннского фестиваля. Сумма сделки
тогда якобы перевалила за миллиард евро.

Иск против секретности,
окружающей августейшие
завещания, способствовал
обнаружению неожиданного
скелета в шкафу семейства
Виндзоров. Как и все заве-
щания августейших особ, за-
вещание принцессы Марга-
рет было запечатано судьей
высшего суда Элизабет Бат-
лер-Слосс в 2002 году, с уча-
стием генерального прокуро-
ра лорда Гольдсмита. Но се-
годня бухгалтер из Джерси
Роберт Браун, именующий
себя незаконнорожденным
сыном принцессы и ее лю-
бовника Питера Таунсенда,
просит суд вскрыть завеща-
ние. Он считает, что там
могут содержаться тайные
ассигнования на него.

Букингемский дворец на-
стаивает, что секретность
августейших завещаний –
древняя традиция. Но иссле-
дователи обнаружили, что
такая практика существует
только с 1910 года, и была
введена лишь с целью за-
мять сексуальный скандал.

В центре скандала нахо-
дился принц Фрэнсис, шу-
рин будущего короля Георга
V. Принц был известным иг-
роком и дамским угодником
и изображается на портре-
тах в виде импозантного че-
ловека с холеными усами со-
блазнителя.

Он скоропостижно скон-
чался в возрасте 39 лет, под-
хватив воспаление легких в
Балморале осенью 1910
года. К негодованию его ав-
густейших родственников
обнаружилось, что он заве-
щал знаменитые фамиль-
ные драгоценности своей
любовнице, Элен Констанс,
графине Килморийской, из-
вестной как Нелли. Погова-
ривали также и о незаконно-
рожденном ребенке.

Опасаясь скандала, сес-
тра Фрэнсиса Мэри, тог-
дашняя герцогиня Йоркс-
кая, уговорила судью запре-
тить обнародование заве-
щания. Но теперь черновик
документа обнаружился в
Северной Ирландии, в фа-
мильных документах гра-
фов Килморийских.

Драгоценности, извест-

Пицца с икрой на горном склоне
Виктор  ЕРОФЕЕВ

Сегодня на любом
роскошном европейс-
ком курорте зимой и
летом вы слышите рус-
скую речь. Нынешний
сезон тем более про-
шел под знаком России
- из-за скандала во
французском Курше-

веле, где российский
олигарх был задержан
полицией за то, что он
привез в страну про-
ституток, которых он
галантно называл свои-
ми молодыми подруга-
ми.

Достоевский писал:
«если Бога нет, то все
дозволено». Может
быть, россияне пере-
фразировали эти слова,
и живут по принципу:
«если деньги есть, то все
дозволено»?

 Следует помнить, что
свобода выезда на Запад
россиянам еще в новин-
ку - этот дар преподнес-
ла им перестройка все-
го 15 лет назад. Не стоит
забывать и другое: боль-
шие деньги для россиян
- тоже дело новое. В
СССР - стране, знамени-
той бесконечными оче-
редями за самым необ-
ходимым - деньги мало
что значили.

Кроме того, в советс-
кие времена россияне
утратили контакты с За-
падом, и в плане хоро-
ших манер несколько
одичали.

Теперь, когда россия-
не получили возмож-
ность ездить на Запад,
«повидать мир», не сто-
ит возводить на их пути
визовые барьеры. На-
против, надо дать им все
возможности, чтобы они
поскорее перестали выг-
лядеть «чужими» и
«странными».

Пока, конечно, они ве-
дут себя довольно
«странно». В часовом
магазине, получая нало-
говую скидку при покуп-
ке, положенную иност-
ранцам, я разговорился
с владельцем - итальян-
цем по имени Лючано.
Он сказал, что в первый
раз видит российский
паспорт, поскольку все
его клиенты из нашей
страны предпочитают
сохранять анонимность.

Что ж, наверно, моим со-
отечественникам, поку-
пающим в подарок дру-
зьям часы за полмилли-
она долларов, есть что
скрывать.

Впрочем, чаще всего
«странное» поведение
россиян объясняется
плохим знанием иност-
ранных языков, равноду-
шием к правам потреби-

телей и склонностью со-
рить деньгами.

За годы советской вла-
сти Запад подзабыл, что
русские издревле обо-
жали роскошь. Они едут
в Сент-Мориц не только
потому, что все на этом
курорте работает как
часы, но и из-за того, что
слова «гламур» и пре-
стиж» прочно укорени-
лись в их лексиконе.
В баре после нескольких
бокалов они начинают
шуметь, кричать «ура»
без всякой причины, они
держатся особняком от
туристов из других
стран, порой грубят
официантам. Но, как
рассказал мне бармен
Мишель, стоит им по-
привыкнуть к вам, и они
становятся вашими дру-
зьями.

Так или иначе, Сент-
Мориц не впервые стал-
кивается с россиянами.
Здесь последний рус-
ский царь построил себе
виллу - теперь в ней раз-
местилась гостиница. В
одном местном рестора-
не сегодня подают блюдо
из лосося под названием
«доктор Живаго», бар-
мен-швейцарец друже-
любно осведомляется у
вас «vsyo khorosho?», а в
кафе на горном склоне
можно заказать такое
чудо гастрономического
симбиоза, как пицца с
черной икрой.

Впрочем, самое важ-
ное, пожалуй, заключает-
ся в том, что богатые
россияне не только пус-
кают пыль в глаза. Они
еще привозят сюда сво-
их детей. Наблюдая, как
две русские девчушки
носятся по вестибюлю
«Палас-отеля», я вспом-
нил прошлогоднюю поез-
дку в Лондон - я летел
туда в самолете, битком
набитом подростками-
россиянами. Некоторые
мальчишки по выраже-
нию лица еще напомина-

ли своих отцов-банди-
тов. Но все они летели в
Британию на все лето -
жить в английских семь-
ях и изучать язык.
Эти дети вырастут дру-
гими - совсем непохожи-
ми на отцов.

Автор - один из самых
известных современ-
ных российских писате-
лей. Родился в 1947 году
в Москве, детство про-
вел в Париже, где его
отец работал культур-
ным атташе в посоль-
стве СССР. Закончил
филологический фа-
культет МГУ. В декабре
1978 году нелегально
издал в Москве альма-
нах «Метрополь«. Сре-
ди его авторов были Фа-
зиль Искандер, Васи-
лий Аксенов, Владимир
Высоцкий и сам Ерофе-
ев. За публикацию «Мет-
рополя» Ерофеев был
изгнан из Союза писате-
лей. До 1988 года ему не
разрешали печататься.
Его роман «Русская кра-
савица» переведен на 27
языков, а на основе рас-
сказа «Жизнь с идио-
том» было создано либ-
ретто оперы Альфреда
Шнитке.

Виктор  ЗОЗУЛЯ

О любовницах,
драгоценностях и тайнах

Дэвид  ЛЕЙ

ные как кембриджские изум-
руды, были тайно выкуплены
у графини за десять тысяч
фунтов, что по нынешним
ценам составляет более 600
тысяч фунтов. В следующем
году Мэри стала королевой
и надевала изумруды на ко-
ронацию своего мужа.

Килморийские докумен-
ты хранились в публичном
архиве Белфаста и были об-
народованы в документаль-
ной программе Radio 4 BBC.
Архив заявил, что докумен-
ты «проливают свет на нео-
фициальную, но широко при-
знанную роль леди Килмори
как возлюбленной принца
Фрэнсиса Текского, который
был неприлично щедр по от-
ношению к ней в своем за-
вещании».

Как говорит преподава-
тель конституционного права
Майкл Нэш, специализиру-
ющийся по этому периоду,
утверждения, что королевс-
кие завещания традиционно
остаются секретными, «пол-
ная чушь».

«Вплоть до смерти Эдуар-
да VII в 1910 году завещания
как монарха, так и других
членов королевской семьи
оставались открытыми для
публики». Уступчивый суд
сокрыл несдержанность
принца Фрэнсиса, говорит
он, и с тех пор дворец отдал
такие же распоряжения пра-
вительственным юристам.
«С тех пор и до сего дня авгу-
стейшие завещания всегда
запечатывались, и их нико-
му не показывают. Ученым
и исследователям тоже не
разрешают знакомиться с
их содержанием».

С тех пор королевскую се-
мью обвиняли в использова-
нии этой традиции для со-
крытия своих финансовых
махинаций.

За свою жизнь королева-
мать накопила состояние
размером до 70 миллионов
фунтов. Они перешли к ее
дочери без уплаты налога на
наследство, благодаря лич-
ной договоренности 1993
года между королевой и Джо-
ном Мейджором, в то время
премьер-министром от кон-
серваторов. Завещание коро-

левы-матери помогло бы ус-
тановить, что она сделала с
большим запасом драгоцен-
ностей, оставленным в 1942
году наследницей пивоварен
McEwan’s и известным как
гревилльское наследство.

Нэш заявил: «Были еще
разговоры о том, какие из ее
драгоценностей принадле-
жат государству в качестве
официальных подарков, а
какие являются личной соб-
ственностью».

Как утверждают, принцес-
са Маргарет оставила 7,6
миллиона фунтов своей се-
мье, отчасти в обход закона
на наследство, предвари-
тельно передав своим род-
ственникам собственность
ценой до 12 миллионов фун-
тов, в том числе свой кариб-
ский дом на острове Мустик.

Ее душеприказчики отка-
зываются сообщать Брауну,
истцу в сегодняшнем судеб-
ном деле, какую-либо ин-
формацию о содержании
завещания. Они требуют от-
клонить его претензии как
ничтожные и проводить раз-
бирательство за закрытыми
дверями. Брауна представля-
ет адвокат Джеффри Робер-
тсон.

Душеприказчики гово-
рят, что у Брауна наблюда-
ется необоснованная «пси-
хологическ ая зациклен-
ность» на принцессе Мар-
гарет, и ссылаются на га-
зетные фотографии прин-
цессы в облегающей одеж-
де, сделанные в 1955 году,
в период предполагаемого
рождения Брауна.  Коро-
левская семья также отка-
з ывается предос т авить
материал для генетичес-
кого теста.

По закону,  завещания
обычных людей открыты
для публичного ознаком-
ления. Когда в 1997 году
погибла принцесса Диана,
ее завещание было опуб-
ликовано.

Канцелярия лорда Голд-
смита заявила Guardian:
«Верховный суд определил,
что завещания старших
членов королевской семьи
не должны быть обнародо-
ваны». Букингемский дво-
рец заявил: «Эта практика
существует уже очень дав-
но. Эта практика восходит
к XIX веку».
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В результате взрыва погибли два матроса британс-
кой атомной подводной лодки, которая принимала уча-
стие в учениях в Арктике. Третий матрос получил тяже-
лые ранения. Инцидент на борту субмарины произо-
шел не с ядерным реактором, как сообщило министер-
ство обороны Соединенного Королевства. Но о месте
катастрофы ничего сказано не было.

Взрыв произошел на АПЛ Tireless, одной из семи
подводных лодок класса Trafalgar SSN королевских ВМС.
На ее борту уже была авария в 2000 году, когда треснул
трубопровод охлаждающей системы реактора. По этой
причине подводный корабль был немедленно снят с
дежурства и отправлен в порт Гибралтара на длитель-
ный и сложный ремонт. Испанское правительство тог-
да неоднократно выражало протест Лондону из-за при-
сутствия аварийной атомной подводной лодки, кото-
рая, по утверждениям Мадрида, могла даже взорвать-
ся в порту Гибралтара или стать источником радиоак-
тивного загрязнения, представлявшего опасность для
населения этого района.

В 2003 году АПЛ вновь потерпела аварию, столкнув-
шись с неким предметом в момент погружения. После
этого инцидента подлодка вновь вошла в строй лишь в

прошлом году. Она приписана к базе ВМС, расположен-
ной в районе Плимута. Экипаж состоит из 140 человек,
подлодка находится в строю 23 года, в ближайшем бу-
дущем она вместе с другими шестью подлодками сво-
его класса должна была быть заменена более совер-
шенными подводными кораблями нового типа.

Британские власти утверждают, что от взрыва не по-
страдали ни ядерный реактор, ни атомные ракеты, ко-
торыми оснащена АПЛ.

Вместе с тем существуют опасения, что произошла
утечка радиоактивных материалов в такой крайне важ-
ной для равновесия окружающей среды зоне, какой
является Арктика. Непонятно, по какой иной причине
могли погибнуть моряки или получить ранения в ходе
учений. Сообщение об инциденте сразу же было пере-
дано ВВС и другими британскими телеканалами.

Министерство обороны уточнило, что взрыв произо-
шел в системе очистки воздуха, в носовой части под-
лодки и не повредил ядерную установку, питающую
Tireless. Источники в военном ведомстве также под-
черкнули, что подводная лодка «быстро всплыла» и «не
представляет собой никакой опасности».

Ученые заяви-
ли, что на самом
деле знаки зоди-
ака не оказыва-
ют никакого вли-
яния на характер
человека. Столь
популярные го-
роскопы – это
ничего не знача-
щее чтиво, и лич-
ность человека
от месяца или
года его рожде-
ния никоим обра-
зом не зависит.
Российские спе-
циалисты в обла-
сти астрологии
согласны с уче-
ными лишь отча-
сти: звезды все
же оказывают
определенное
влияние на чело-
века, но в том,
чтобы узнать
подробности, массо-
вые источники не по-
могут.

Ученые называют ас-
трологию лженаукой, но
до недавнего времени
это было пустыми сло-
вами. Сейчас же ученые
заявили о том, что пос-
ле масштабного иссле-
дования убедились в от-
сутствии связи между
датой рождения и ха-
рактером человека.

В авторитетном пси-
хологическом журнале
Personality and Individual
Differences коллектив
ученых из университета
Орхуса (Дания) опубли-
ковал результаты иссле-
дования на тему воз-
можного влияния зна-
ков зодиака на черты ха-
рактера, сообщает
MIGnews.com.

Датские психологи
сделали выводы, неуте-
шительные для любите-
лей гороскопов: лично-
стные особенности чело-
века нисколько не зави-
сят от того, в какой пла-
нетарный период он ро-
дился. «Влияние знаков
зодиака – в самом деле

З а г а д о ч н ы й
в з р ы в

в Арктике
Энрико  ФРАНЧЕСКИНИ

Индийская медсестра
на протяжении девяти
месяцев притворялась
беременной, а когда на-
стал предполагаемый
момент родов, украла из
роддома новорожденно-
го младенца, которого на
протяжении двух дней
выдавала за своего
сына, сообщает газета
Hindustan Times.

Этот случай произо-
шел в больнице Bara
Hindu Rao в индийской
столице Нью-Дели, где в
прошлое воскресенье
медсестра похитила од-
ного из новорожденных и
симулировала в одной из
палат внезапные роды.

«Она положила ребен-
ка на пол посреди остат-

Ìåäñåñòðà óêðàëà ìëàäåíöà

Гороскопы не говорят правды
миф, а основанные на

этом гороскопы – просто
макулатура», – утверж-
дает профессор Петер
Хартманн, руководи-
тель исследования.

Датчане изучили ста-
тистику, охватывающую
в общей сложности бо-
лее 15 тысяч человек. В
их анкетах отмечались
такие индивидуальные
особенности, как уро-
вень интеллекта (IQ),
склонность к психопати-
ям и неврозам, способ-
ности к социальной
адаптации... Никакой су-
щественной связи меж-
ду этими показателями
и датой рождения так и
не было обнаружено.

Российские специа-
листы в области астро-
логии согласны с датс-
кими учеными лишь от-
части: то, что пишется
в массовых гороскопах,
это и вправду обычное
развлекательное чти-
во. Однако расположе-
ние планет в момент
рождения все же игра-
ет определенную тон-
кую роль в формиро-
вании личности.

Сам знак зодиака на
характер человека дей-
ствительно напрямую
не влияет, сказала кор-
респонденту газеты
ВЗГЛЯД астролог Васи-
лиса Володина. Он опре-
деляет некие качества,
можно сказать, темпе-
рамент, но характером
это назвать нельзя.

«Раскрою «страшный
секрет»: в гороскопе у
каждого человека при-
сутствуют все 12 зна-
ков, только вот проявля-
ют они себя по-разно-
му», – говорит Володи-
на. Для того чтобы по-
лучить детальную ха-
рактеристику человека
и реальную рекоменда-
цию, необходимо обще-
ние с профессиональ-
ным астрологом и со-
ставление индивиду-
ального гороскопа.

«Астрологию можно
сравнить с медициной,
– говорит Володина, –

человек не начинает ле-

чение после того, как
прочтет совет врача в
газете. Думать: я прочи-
тал гороскоп и теперь
знаю, какой у меня ха-
рактер, – то же самое,
что говорить: прочитал
советы доктора в газете
и понял, как лечиться.
Нужно сходить к настоя-
щему доктору, чтобы он
провел исследования,
узнал подробности, и
только тогда он поставит
диагноз».

Астропсихолог Сер-
гей Сморовоз заявляет,
что непосредственного
влияния на характер че-
ловека планеты не ока-
зывают – есть только
символическая связь.
«Взаимодействие пла-
нет Солнечной системы
и Земли, их взаимное
влияние – это очень
сложный механизм,
сравнимый с часовым,
– поясняет Сморовоз. –
Земля в нем играет
роль стрелки, двигаю-
щейся по кругу.

Наша планета еже-
годно в одно и то же
время оказывается
примерно в одной и той
же точке. Исходя из
этого складывается не-
кий архетип, набор
черт характера, общих
для людей, родивших-
ся в один момент. Эти
основные черты за-
фиксированы в знаках
зодиака, которых 12».

Однако четкого, пря-
мого и непосредствен-
ного влияния на харак-
тер нет. Потому ученые
мужи и обвиняют астро-
логов в том, что они мо-
рочат людям голову, го-
ворит Сморовоз.

А вот Григорий Ква-
ша, создатель структур-
ного гороскопа, заявил
газете ВЗГЛЯД, что уве-
рен однозначно: дата
рождения напрямую
влияет на характер че-
ловека. Здесь есть свои
тонкости: зодиакальный
знак определяет инстин-
кты человека, годовой
знак – его тип мышле-

ния. Сочетание этих

знаков определяет пове-
дение человека в целом.
Влияние года на харак-
тер проследить проще,
и результаты поражают.

«Изучив биографии
великих людей, я могу
сказать, что расположе-
ние планет достоверно
определяет тип мышле-
ния, – рассказал наше-
му корреспонденту аст-
ролог. – Самые извест-
ные изобретатели
мира родились в год
Козы. Из 120 великих
драматургов мира 60
родились в год Крысы.
Великие полководцы –
это почти всегда Пету-
хи. Великие шахматис-
ты – Коты: Карпов, Кас-
паров, Крамник, Топа-
лов. Еще нужны доказа-
тельства?»

Склонность к тому
или иному поведению,
одинаковые черты ха-
рактера есть у всех лю-
дей, родившихся при
одном и том же распо-
ложения планет, гово-
рят астрологи. Другое
дело, что эти склоннос-
ти человек может разви-
вать или не замечать.

Свое влияние оказы-
вает масса других фак-
торов: место рождения,
социальные условия
жизни, родители... А
главное – собственные
поступки людей. «Лю-
бой родившийся в год
Петуха имеет задатки
великого полководца, но
не каждый станет Суво-
ровым, потому что над
собой нужно работать»,
– заявляет Григорий
Кваша.

Кстати, и сами датс-
кие ученые все же не ре-
шились однозначно вы-
кинуть астрологию из
списка наук. По их сло-
вам, индивидуальные
гороскопы, составляе-
мые с учетом восходя-
щей в момент рожде-
ния звезды – асцедента
и других подобных кри-
териев, все же могут
быть в какой-то степени
достоверными.

ков крови, а сама растя-
нулась на кровати. Когда
пришли врачи, она ска-
зала им, что произошли
внезапные роды, и кто-то
помог ей родить», – ци-
тирует газета слова
официального предста-
вителя полиции Девеша
Сриваставы.

Исчезновение мла-
денца обнаружилось
только спустя два дня,
когда одна семья заяви-
ла, что их сына, предпо-
ложительно находивше-
гося с воскресенья в па-
лате для детей, испыты-
вающих трудности с ус-
воением пищи, нет в
больнице.

«Вероятно, медсестра
сказала матери, что ма-
лыша надо перевести в
специальную палату для
кормления. Во вторник,

когда отец мальчика при-
шел в эту палату, чтобы
посмотреть на него, ему
сказали, что его там ни-
когда не было», – объяс-
нил Сривастава.

Некоторые сотрудни-
ки больницы рассказали
полиции о странных и
подозрительных родах
медсестры, потому что
ребенок был «достаточ-
но чистым», что в резуль-
тате помогло властям
раскрыть это дело.

38-летняя медсестра
призналась в симуляции
беременности, относи-
тельно которой она вве-
ла в заблуждение род-
ственников и друзей, и
рассказала, что она «от-
чаялась», потому что
после четырнадцати лет
брака ей так и не удалось
забеременеть.
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Впрочем, отставание – дело
временное, уверен вице-пре-
мьер. Он поставил перед отрас-
лью информационно-комму-
никационных технологий (ИКТ)
амбициозную цель – ни много,
ни мало, превратить Россию в
мирового «лидера современ-
ной информационной револю-
ции». Для этого понадобятся,
помимо усилий государства и
бизнеса, современные техно-
логии и развитая инфраструк-
тура. Но, приходится признать,
сегодня страна не обладает ни
тем, ни другим.

Сектор информационно-
коммуникативных технологий
(ИКТ) и связи в России растет
высокими темпами – по дан-
ным Мининформсвязи, за 2006
год объем соответствующего
рынка увеличился на 17 процен-
тов. Население России состав-
ляет 140 миллионов человек, а
число сотовых абонентов, если
судить по количеству зарегис-
трированных SIM-карт, состав-
ляет 152,3 миллиона человек
(число реальных пользовате-
лей сотовой связи – 98 млн. или
около 70% населения страны).
Это данные консалтингового
бюро AC&M. При этом из 29,3
миллиона мобильных телефо-
нов, которые были проданы в
прошлом году в России, не
было ни одной отечественной
модели (данные аналитической

Мобильных телефонов в России больше числа ее жителей
Михаил ХМЕЛЕВ, экономический обозреватель РИА Новости

В сфере информационных технологий Россия су-
щественно отстает от развитых стран. Такой неуте-
шительный вывод сделал первый вице-премьер Сер-
гей Иванов на заседании коллегии Министерства ин-
формационных технологий и связи России.

компании IDC). «Сомневаюсь,
что у кого-либо из присутству-
ющих на заседании есть мо-
бильный телефон отечествен-
ного производства», - заявил,
обращаясь к участникам кол-
легии, вице-премьер.

В России также самые вы-
сокие в мире темпы роста ком-
пьютерного парка. По данным
исследовательского центра
Pew Research, за последние
три года число компьютерных
пользователей в России почти
удвоилось. Опять-таки, не-
смотря на впечатляющий
рост, общее их количество по
сравнению с развитыми стра-
нами невелико – всего 35 про-
центов от 142 миллионов рос-
сиян. При этом число персо-
нальных компьютеров в стра-
не составляет 23 миллиона.
Для сравнения, в США, Запад-
ной Европе, Японии компью-
тер есть почти у каждого, а
число пользователей глобаль-
ной сети составляет пример-
но половину от общей числен-
ности населения. В России, по
данным компании Score
Networks, количество пользо-
вателей глобальной сети за
год выросло на феноменаль-
ные 21 процент, но общее их
число не превышает 12,7 мил-
лиона человек.

Сергей Иванов заверил, что
в скором времени положение

изменится. По его словам, ры-
нок коммуникаций и связи бу-
дет развиваться таким обра-
зом, что к 2010 году уже 50 про-
центов россиян будут обладать
персональными компьютера-
ми и станут пользователями
Интернета. А государство со
своей стороны сделает все
возможное, чтобы обеспечить
граждан необходимой инфра-
структурой для связи и выхода
в сеть. Так, в результате реали-
зации государственной про-
граммы, к 2015 году в России не
должно остаться ни одного на-
селенного пункта без техни-
ческой возможности установ-
ки стационарных телефонов,
пользования сотовой связью, а
также выхода в Интернет. Для
достижения лидерства в сфе-
ре ИКТ государство обратит
пристальное внимание на за-
щиту интеллектуальной соб-
ственности, разработку техни-
ческих регламентов и стандар-
тов в сфере информационных
технологий, а также на совре-
менные системы лицензион-
ной и патентной деятельности.
От бизнеса вице-премьер по-

требовал как можно
быстрее развивать соб-
ственные высокие тех-
нологии.

К сожалению, за
рамками выступления
остались экономичес-
кие аспекты програм-
мы модернизации рос-
сийской отрасли ИКТ.
Сегодня даже прибли-
зительно невозможно
подсчитать, какой
объем инвестиций для
этого потребуется.

Только на оснащение школ и
отдаленных поселений сред-
ствами связи и компьютерных
коммуникаций, внедрение ин-
формационных технологий в
деятельность органов власти
потребуются миллиарды руб-
лей. Впрочем, титанические
усилия от государства по обес-
печению россиян современны-
ми средствами коммуникации
могут и не потребоваться. Так,
без всякого участия государ-
ства всего за несколько лет
россияне полностью обеспе-
чили себя мобильной связью
на большей части территории
России. В состоянии они обес-
печить себя и интернетом,
благо современные техноло-
гии доступа позволяют это
сделать даже в самых отдален-
ных районах страны. Была бы в
том необходимость и матери-
альная возможность.

Кроме этого, вряд ли мож-
но назвать справедливыми
упреки вице-премьера, адре-
сованные отечественному
бизнесу. Развивать практи-
чески с «нуля» отрасль высо-
ких технологий в России – за-

дача для российских предпри-
нимателей неподъемная. Те
наработки, что достались Рос-
сии в наследство от СССР, на
которые ссылался вице-пре-
мьер в описании былых дос-
тижений страны, имели пре-
имущественно военное на-
значение и в современном
мире высоких гражданских
технологий мало применимы.
Так, что на создание собствен-
ного производства «мобиль-
ников» или компонентной
базы для компьютерной тех-
ники могут потребоваться
миллиарды. С инвестициями
в производство могут срав-
ниться и маркетинговые зат-
раты, необходимые для про-
движения нового товара на
конкурентные рынки.

В конце концов, зададимся
вопросом, так ли уж оправда-
ны подобные усилия, так ли уж
нужны стране мобильные те-
лефоны собственного произ-
водства? В мире немало про-
изводителей техники для со-
товой связи, тягаться нам с
которыми — неблагодарная
задача. Зато не так много
стран, имеющих развитое про-
изводство авиационной и кос-
мической техники полного
цикла. Наконец, в России есть
отличные наработки в облас-
ти создания программных про-
дуктов, перспективных техно-
логий и системных решений.
Может быть, вместо того, что-
бы толкаться с лидерами мо-
бильной отрасли за занятое
уже место под солнцем, сто-
ит развивать те сферы ИКТ,
где у страны более сильные
позиции?

Если опираться только на
официальные заявления, то
впечатление складывается
довольно радужное. Действи-
тельно, Казахстан - единствен-
ное из постсоветских госу-
дарств, которое, в отличие от
других партнеров по СНГ, пока
ничего у России не просит и
никаких требований не
предъявляет. Проблему со-
вместной границей более или
менее решили. В районе Кас-
пия также больше схожих по-
зиций, чем разногласий. Анти-
российские настроения, как
это наблюдается, скажем, в
Грузии или странах Балтии, в
Казахстане практически отсут-
ствуют. Претензии к «север-
ным территориям» Казахстана
со стороны некоторых нацио-
нал-патриотических сил Рос-
сии Кремлем не поддержива-
ются, как, впрочем, и иногда
всплывающие разговоры об
ущемлении прав русских в
республике. К тому же суще-
ственным отличием Казахста-
на от других стран Централь-
ной Азии является то, что в
Россию уже пошли казахстан-
ские капиталы, а не низкоква-
лифицированные гастарбай-
теры.

Определенный оптимизм
внушают и итоги переговоров
президентов Казахстана и Рос-
сии, которые прошли на этой

России придется играть по новым правилам
Досым САТПАЕВ,
член Экспертного совета РИА Новости,
директор Группы оценки рисков (Казахстан)

Очень часто, когда речь идет о казахстано-россий-
ских отношениях, возникает вопрос: «Неужели в от-
ношениях двух государств нет никаких проблем, и на
постсоветском пространстве реально возник интег-
рационный дуэт двух государств?».

неделе в Москве. Кроме тра-
диционных тем, связанных с
Байконуром, Каспием, Евра-
зЭС и СНГ, где у двух стран
нет принципиальных разно-
гласий, появились еще два
новых направления для об-
суждения. Во-первых, это
очередная интеграционная
идея Нурсултана Назарбаева
о создании Евразийского эко-
номического союза. Во-вто-
рых, проект совместной до-
бычи урана, обогащения и
производства ядерного топ-
лива.

Но перспектива первой
идеи не ясна, поскольку бу-
дущее самого ЕвразЭС ста-
вится под сомнение, учиты-
вая, что некоторые государ-
ства, входящие в эту регио-
нальную структуру, присое-
диняются к ВТО. Что касает-
ся, кооперации в ядерной
сфере, то это действитель-
но может быть выгодно Ка-
захстану, который собирает-
ся занять лидирующие пози-
ции по добыче и переработ-
ке урана в мире. Другой воп-
рос, насколько это выгодно
России, которая уже видит в
нашей республике не только
партнера по СНГ, ЕвразЭС
или ОДКБ, но и слишком ам-
бициозного конкурента.

Сейчас два государства
попали в пикантную ситуа-

цию, когда политическое
партнерство придется как-то
сочетать с экономической
конкуренцией. Скорее всего,
в самой Астане понимают, что
такая проблема существует.
Об этом говорит и уточнение
Назарбаева о том, что Казах-
стан и Россия в нефтегазовой
сфере являются не конкурен-
тами, а партнерами. Если та-
кая фраза появилась, значит,
кое-кто так уже не считает.
Возьмем, для примера, инци-
дент с литовским нефтепе-
рерабатывающим заводом
Mazeikiu nafta, из-за которо-
го лбами столкнулись рос-
сийская «Транснефть» и «Каз-
МунайГаз», пытавшиеся при-
обрести 53,7% акций ЮКОСА,
владевшего этим предприя-
тием. Похоже, это была пер-
вая ласточка потенциальных
трений. Конфликт интересов
России и Казахстана наблюда-
ется и по поводу необходи-
мости расширения КТК до 67
миллион тонн нефти в год. В
случае продолжения давле-
ния на КТК со стороны России,
пострадают экономические
интересы Казахстана, кото-
рый рассчитывает увеличить
добычу нефти к 2015 году до
130 миллионов тонн и уже
сейчас нуждается в расшире-
нии транспортных мощнос-
тей КТК.

Не стоит упускать из вида
еще ряд «подводных камней»,
которые могут препятство-
вать расширению сотрудниче-
ства наших стран. Нестабиль-
ная экономическая ситуация в
двух государствах, состояние
которой в немалой степени
зависит от ценовой конъюнк-
туры на сырье, мешает разра-
ботке совместных инвестици-

онных проектов на
долгосрочной осно-
ве.

Есть и опреде-
ленные настроения
в среде влиятель-
ных бизнес-групп
России по поводу
целесообразности
«чрезмерного» эко-
номического со-
трудничества с Ка-
захстаном. Если для
официальной власти он важ-
ный геополитический парт-
нер, то для некоторых круп-
ных российских корпораций -
потенциальный конкурент.
Отсюда вытекает еще одна
проблема: структурная одно-
родность сырьевой экономи-
ки двух государств, которая
осложняет полноценную ко-
операцию.

Нельзя сбрасывать со сче-
тов и конкуренцию со сторо-
ны США, Китая, ЕС, у которых
есть свои заманчивые пред-
ложения для Казахстана.

Все это, конечно, не разру-
шит сложившийся альянс
Москвы и Астаны по многим
политическим вопросам, тем
более, что и Казахстан, и Рос-
сии уже отрешились от иллю-
зий по поводу собственной
«национальной самодостаточ-
ности», которые еще сохраня-
ются в головах некоторых по-
стсоветских элит. Для Казах-
стана Россия была и остается
основным внешнеторговым
партнером. По оценкам казах-
станских экономистов, на нее
приходится 20 процентов ка-
захстанского экспорта и 50
процентов импорта. На при-
граничную торговлю прихо-
дится до 70% товарооборота
между двумя государствами.

Это не удивительно, принимая
во внимания гигантскую про-
тяженность казахстанско-рос-
сийской границы, позволяю-
щей активизировать взаимо-
действие на уровне отдельных
регионов России и Казахстана,
а также предприятий и различ-
ных отраслей экономики.

В лучшем случае, два го-
сударства могут рассматри-
вать друг друга в качестве по-
тенциальных зон вложения
инвестиций. Здесь возможна
азиатская модель региональ-
ного развития по принципу
«летящей гусиной стаи», где
Казахстан наряду с Россией
мог бы играть роль экономи-
ческого локомотива для дру-
гих стран региона, как когда-
то Япония была вожаком у го-
сударств Юго-Восточной
Азии. Кроме этого, Казахстан
вместе с Кыргызстаном и Тад-
жикистаном рассматривается
Москвой в качестве площад-
ки для закрепления своих
экономических и военно-по-
литических позиций в Цент-
ральной Азии. Но отныне Рос-
сии придется играть по но-
вым правилам, признавая
право Казахстана на реализа-
цию своих собственных эко-
номических интересов в ре-
гионе.
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Международная шахматная федерация (FIDE)
опубликовала свой официальный рейтинг-лист
по состоянию на 1 января 2007 года. В нем назва-
ны 100 сильнейших шахматистов и 50 шахматис-
ток планеты.
Вот как выглядит двадцатка сильнейших у мужчин:
1.Топалов Веселин 15.03.1975 Болгария 2783
2.Ананд Вишванатан 11.12.1969 Индия 2779
3.Крамник Владимир 25.06.1975 Россия 2766
4.Мамедьяров Шахрияр 02.04.1985 Азер. 2754
5.Иванчук Василий 08.03.1969 Украина 2750
6.Леко Петер 08.09.1979 Венгрия 2749
7.Аронян Левон 06.10.1982 Армения 2744
8.Морозевич Александр 18.07.1977 Россия 2741
9.Адамс Майкл 17.11.1971 Англия 2735
10.Гельфанд Борис 24.06.1968 Израиль 2733
11.Раджабов Теймур 12.03.1987 Азер. 2729
12.Свидлер Петр 17.06.1976 Россия 2728
13.Полгар Юдит 23.07.1976 Венгрия 2727
14.Пономарев Руслан 11.10.1983  Украина 2723
15.Навара Давид 27.03.1985 Чехия 2719
16.Грищук Александр 31.10.1983 Россия 2717
17.Широв Алексей 07.12.1971 Испания 2715
18.Бакро Этьен 22.01.1983 Франция 2705
19.Камский Гата 02.06.1974 США 2705
20.Акопян Владимир 07.12.1971 Армения 2700

Сильнейший на сегодняшний день грузинский шах-
матист Баадур Джобава – занимает 55 место. Кроме него
в списке названы также Звиад Изория (N63) и Зураб Аз-
майпарашвили (N83).

У женщин список возглавляет Юдит Полгар –
единственная, удостоенная чести быть названной
и в мужском списке.
1.Полгар Юдит 23.07.1976 Венгрия            2727
2.Конеру Хампи 31.03.1987 Индия               2567
3.Крамлинг Пия 23.04.1963 Швеция            2530
4.Чжу Чень 16.03.1976 Китай               2518
5.Сюй Юйхуа 29.10.1976 Китай               2517
6.Костенюк Александра 23.04.1984 Россия             2515
7.Чибурданидзе Майя 17.01.1961 Грузия 2510
8.Хоу Ифань 1994 Китай 2509
9.Косинцева Надежда 14.01.1985 Россия 2496
10.Стефанова Антуанета 09.04.1979 Болгария        2483
11.Сочко Моника 24.03.1978 Польша 2481
12.Себа Мари 05.10.1986 Франция         2477
13.Музычук Анна 28.02.1990 Словения       2475
14.Косинцева Татьяна     11.04.1986 Россия 2474
15.Галлямова Алиса        18.01.1972 Россия 2470
16.Хоанг Тхан Транг 25.04.1980 Вьетнам 2470
17.Дембо Елена 08.12.1983 Греция 2469
18.Чмидите Виктория 06.08.1983 Литва 2466
19.Цинь Каньин 02.02.1974 Китай 2465
20.Чжао Сю 06.04.1985 Китай 2463

У наших землячек такие места: Нана Дзагнидзе – N21
(2463), Нино Хурцидзе – N29 (2451), Кетеван Арахамия-
Грант – N35 (2437), Лейла  Джавахишвили – N44 (2421) и
Софико Гвентадзе – N46 (2416). Кстати, Дзагнидзе и Са-
ломе Мелия (2400) названы среди 20 сильнейших юнио-
рок (первая - под N4, вторая – N9).

Новый рейтинг FIDE

На второе место с 7.5 оч-
ками вышел Давид Арутю-

Джобава – чемпион!
Чемпионат Грузии по шахматам среди мужчин

завершился в Тбилиси. Баадур Джобава, лиди-
ровавший с четвертого тура, стал обладателем
золотой медали. В последнем туре Джобава одо-
лел Мераба Гагунашвили и стал чемпионом Гру-
зии, набрав 8.5 очков.

нян. Судьба третьего
места решилась в до-
полнительной партии,
которая состоялась
между Леваном Панцу-
лая и Георгием Гиоргад-
зе, набравшими в ходе
чемпионата по семь
очков каждый. Победа
осталась за Гиоргадзе.

Три лучших шахма-
тиста Грузии 2007 года
получат полное финан-
сирование поездки на
индивидуальный чем-
пионат Европы по шах-
матам.

В турнире принима-
ли участие 12 шахмати-

стов. Чемпионат проходил
по круговой системе.

Руководство Всемирной федера-
ции автоспорта (FIA) изменит методи-
ку проведения тестов жесткости ку-
зовных деталей болидов «Формулы-
1», сообщает Autosport.com. Это мо-
жет привести к запрету пружинного
крепления передней части днища, ко-
торое используется на болидах Ferrari.

По существующим правилам, ни один
кузовной элемент болида не должен про-
гибаться более чем на пять миллиметров
при воздействии на него силы, равной 500
ньютонам. Во время Гран-при Австралии,
команды Ferrari и BMW Sauber использова-
ли специальный упругий элемент крепле-
ния днища, пружина которого была доста-
точно жесткой, чтобы выдержать тесты FIA,
но на высоких скоростях она позволяла дни-
щу машины прогибаться, улучшая аэроди-
намические характеристики болида.

Результат Фелпса уни-
кален тем, что он улучшил
предыдущее достижение
(установленное им же в
феврале 2007 года на тур-
нире в США) более чем на
полторы секунды. Новый
мировой рекорд на дис-
танции 200 метров баттер-
фляем равен одной мину-
те 52,09 секунды. Отме-
тим, что бронзовая ме-
даль досталась россияни-
ну Николаю Скворцову.

Майкл Фелпс, в 2004
году ставший шестикрат-
ным чемпионом Олимпиа-
ды в Афинах, выиграл на
первенстве планеты в
Мельбурне уже второе зо-
лото: во вторник он первен-
ствовал в заплыве на 200
метров вольным стилем
(также с мировым рекор-
дом). Всего же в активе
Фелпса 13 титулов чемпи-
она мира.

Что касается Лейлы Ва-
зири, то она побила ре-
корд немецкой пловчихи
Жанин Питш, установлен-
ный в 2005 году в Берлине.
Американка вышла в фи-
нал заплыва на 50 метров
на спине с результатом
28,16 секунды.

Во вторник американец
Аарон Пирсол обновил
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Федерации футбола Гру-
зии поддержала служба
благоустройства мэрии
столицы.

Саженцы сажали как
действующие футболис-
ты, ветераны и главный
тренер национальной
сборной Грузии по футбо-
лу Клаус Топмеллер. Для
основной сборной Грузии
по футболу эта акция ста-
ла своего рода разгруз-
кой перед предстоящим
матчем против команды
Фарерских островов.

Еще одна новость. Ин-
формационная служба «09»
стала новым партнером Фе-
дерации футбола Грузии.

Аллея грузинского футбола
Аллея грузинского футбола открыта на территории тренировочной базы

футбольного клуба «Динамо» в Тбилиси, сообщает телекомпания «Имеди».
Служба будет предостав-
лять ответы болельщикам
грузинского футбола.

- Смысл нашего парт-
нерства заключается в
том чтобы максимально
упростить для болельщи-
ков получение любых ус-
луг от Федерации футбо-
ла Грузии, - заявил на
пресс конференции, по-
священной данному воп-
росу, генеральный дирек-
тор службы «09» Георгий
Кочладзе.

- В связи между бо-
лельщиками и футболис-
тами не должно быть ни-
каких препятствий. В этом
процессе правильное ин-
формирование, упроще-

ние для болельщиков ус-
тановления прямого кон-
такта с футболом являет-
ся самым важным факто-
ром, - отметил президент
Федерации футбола Гру-
зии Нодар Ахалкаци. Бо-
лельщики грузинского
футбола смогут брониро-
вать билеты на матчи при
помощи службы «09».

Компания также пред-
лагает упрощенную систе-
му вступления в офици-
альный фан-клуб сбор-
ной Грузии. Желающие
отправиться на матчи
грузинской команды так-
же смогут получить под-
робную информацию в
«09».

Вчера на чемпионате мира по водным видам спорта в Мельбурне уста-
новлены еще два мировых рекорда в плавании. В среду 28 марта лучшие
достижения планеты обновили американцы Майкл Фелпс (200 метров
баттерфляем) и Лейла Вазири (50 метров на спине). При этом Вазири
установила мировой рекорд в полуфинальном заплыве, сообщает Reuters.

мировое достижение на
дистанции 100 метров на
спине, а итальянка Феде-
рика Пеллегрини - на 200-
метровке вольным стиле,
причем сделала это еще в
полуфинальном заплыве.

Пирсол улучшил соб-
ственное достижение на
0,19 секунды: новый миро-
вой рекорд равен 52,98
секунды. Его ближайший
преследователь Райан
Лохте (США) пришел к
финишу со значительным
отставанием (0,52 секун-
ды). Бронзовую медаль
завоевал представитель

Великобритании Лайам
Тэнкок (53,61 секунды).

Федерика побила ре-
корд, установленный не-
мецкой пловчихой Фран-
циской Ван Альмсик еще
в августе 2002 года. Новое
достижение на дистанции
200 метров вольным сти-
лем у женщин составляет
одну минуту, 56,47 секун-
ды. Финальный заплыв в
этой дисциплине состоит-
ся в среду 28 марта.

В этот же день амери-
канка Натали Кафлин уста-
новила рекорд на дистан-
ции 100 метров на спине.

FIA проверит Ferrari
Поводом для пересмотра методики тес-

тов стало письмо, направленное руковод-
ством команды McLaren в FIA, в котором
спрашивалось, допустимо ли использова-
ние такой конструкции и может ли команда
применять ее на своих болидах.

Спустя неделю из FIA пришел ответ, ко-
торый был разослан всем командам. В нем
говорилось, что подобные устройства до-
пустимы, но при этом днище не должно про-
гибаться. Чтобы удостовериться, что это не
происходит, FIA решило усложнить провер-
ку его жесткости.

Стоит отметить, что в прошлом сезоне
тесты на жесткость кузовных элементов
уже изменялись. Тогда команда BMW
Sauber применяла задние антикрылья, ко-
торые проходили тесты FIA, но во время гон-
ки прогибались. Позднее такие антикрылья
были запрещены.
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того, что кто-то все же подаст
заявку, но она ничтожна мала.
Да, без борьбы победа не так
приятна, но все равно такая
победа будет ценной, - заявил
сам Блаттер. 

Президент ФИФА также
заявил, что система ротации
континентов при определе-
нии места проведения чемпи-
оната мира перестанет ис-
пользоваться после 2014 года.

«Так постановил исполни-
тельный комитет ФИФА», -
сказал Блаттер на пресс-кон-
ференции.

Окончательное решение
будет принято на следую-
щем пленуме, который со-
стоится в южноафриканском
Дурбане 23 ноября. Тогда же
будет определено место
проведения Мундиаля 2014
года, который отдан Южной
Америке. Фаворитом в гон-
ке претендентов считается
Бразилия.

По ныне применяющейся
системе чемпионат мира-

Смотрите, кто уйдет

Луиш Филипе Мадейра
Каэйру Фигу

Луишу стукнуло всего 11,
а за него уже спорили оба
лиссабонских клуба-гранда.
Повезло «Спортингу», и
именно как его представи-
тель в 1991 году Фигу заво-
евал молодежный Кубок
мира. В следующем сезоне
он закрепился в основе
«бело-зеленых», а незадол-
го до своего 19-летия дебю-
тировал в национальной
сборной.

Фигу быстро вышел в
лидеры клуба.

Летом 1995 года не иску-
шенный в интригах португа-
лец подписал контракты
сначала с «Ювентусом», а
затем, заподозрив денеж-
ный обман, — еще и с «Пар-
мой». Начались разбира-
тельства, закрывшие ему до
поры дорогу в Серию А. Зато
подсуетилась  «Барселона».

Каталонский клуб оказал-
ся трамплином в его легио-
нерской жизни — здесь
Луиш взял первые престиж-
ные трофеи и вырос в капи-
тана команды. Но после
Евро-2000 Фигу, MVP турни-
ра и вожак сборной, неждан-
но-негаданно переметнулся
в мадридский «Реал».

И снова не обошлось без
контрактных заморочек.
Фигу вел переговоры с
Флорентино Пересом в на-
дежде улучшить условия
контракта в «Барсе», а кан-
дидат в президенты «Реала»
хотел привлечь избирате-
лей именем футболиста. И
когда Перес выиграл выбо-
ры, Луиш оказался на распу-
тье: платить «Реалу» огром-
ную неустойку или подчи-
ниться контракту.

В 2002 году фаны «Барсы»
подготовились к первому
появлению «сливочного»
Фигу на «Камп Ноу». Преж-
де эта арена обрушивала на
португальца шквал аплодис-
ментов. Теперь с трибун по-
летели свиная голова и все,
что попалось под руки. Из
идола Фигу превратился в
иуду.

С его заметным участием
предкризисный «Реал» ус-

Станислав ПОПОВИЧ

В начале года о скором завершении карьер в настоящем большом футболе
объявили Луиш Фигу и Дэвид Бекхэм – фигуры, олицетворяющие целое поко-
ление, игравшее на стыке тысячелетий. Нам осталось увидеть лишь несколько
серьезных матчей с участием каждого из двоих великих. С Лигой чемпионов
они уже попрощались. Самое время вспомнить, как все начиналось...

пел выиграть несколько
турниров, в том числе и
Лигу чемпионов. Затем в
клубе началась тренерская
чехарда, а перекосы в управ-
лении произвели на свет
несуразную команду «Зида-
нов и Павонов».

Во время финала Евро-
2004 Каталония снова напом-
нила Фигу о себе. Извест-
ный «бегун» Джимми Джамп
выскочил на поле и швыр-
нул в португальца сине-гра-
натовую футболку. Но, как
и двумя годами раньше на
«Камп Ноу», на лице Фигу не
дрогнул ни один мускул.

В 2005 году, ближе к зака-
ту карьеры, проторенная
другими дорожка «Реал» —
«Интер» привела-таки луч-
шего футболиста мира 2001
года в Серию А...

Дэвид Роберт
Джозеф Бекхэм

Паренька из Восточного
Лондона начал учить футбо-
лу отец — рабочий и по со-
вместительству тренер дет-
ской команды. В 1991 году
юный Бекхэм прошел отбор
в школу обожаемого им
«Манчестер Юнайтед». А вес-
ной 1992-го юношеская ко-
манда клуба завоевала Кубок
Ассоциации, причем Дэвид
даже забил гол в финале. В
том же году Бекхэм подписал
в клубе первый профессио-
нальный контракт.

Бекс быстро влился во
взрослую команду. По ито-
гам первого «основного» се-
зона стал лучшим молодым
игроком чемпионата. В сен-
тябре 1996-го Дэвид дебюти-
ровал в сборной Англии. К
ЧМ-98 за ним закрепилась
характеристика главной на-
дежды английского футбо-
ла.

Но, по злой иронии судь-
бы, именно на том турнире
Бекхэм настроил против
себя всю страну. В матче 1/8
финала он купился на про-
вокацию Диего Симеоне,
ответив на грубость. И во-
лею датского рефери Мил-
тона-Нильсена простак Бек-
хэм уже в раздевалке дос-
матривал, как его команда в

меньшинстве закан-
чивала матч, а с ним
— и весь турнир.
После того мораль-
ного удара Дэвид
впервые задумался
об уходе из футбо-
ла.

Следующий се-
зон в «МЮ» стал луч-
шим в карьере фут-
болиста. А два его
фирменных угло-
вых в финале Лиги
чемпионов помогли
манчестерцам выиг-
рать уже легендар-
ный матч у «Бава-
рии». Тем летом
Бекхэм женился на
Виктории Адамс, пе-
вице и фотомодели.
И это событие круто
изменило его судь-
бу.

Под влиянием
жены Бекхэм стал
постепенно делить
футбол с другими

увлечениями. Его манил
мир моды и светской жизни.
Возник холодок в отноше-
ниях Дэвида с Алексом Фер-
гюсоном, обернувшийся в
2003-м знаменитым броском
бутсы, рассекшей игроку
бровь. Врачам пришлось
даже латать его образ, сто-
ивший к тому времени уже
немало. Скандал замяли, но
тот сезон стал для «семер-
ки» последним в «МЮ».

Фергюсон, когда-то раз-
глядевший в хавбеке вели-
кий талант, раньше других
понял, что величие стало тус-
кнеть и прежнего  Бекса уже
не будет. Мадридские сезо-
ны англичанина подтвердили
интуицию сэра Алекса.

Бекхэм провел 58 матчей
с повязкой капитана нацио-
нальной команды, прежде
чем Стив Макларен минув-
шей осенью отказался выс-
лать ему вызов. В октябре
2001-го вся Англия аплоди-
ровала его голу в концовке
матча с греками, который
вывел сборную на ЧМ-2002.
Летом телеэкран предло-
жит британцам реалити-
шоу про обустройство се-
мейства Бекхэмов в Голли-
вуде. И еще не факт, что это
действо проиграет в рей-
тинге футболу.

Напоследок
Кризис «Реала» лакмусо-

вой бумагой проявил харак-
теры и цели этих игроков.
Фигу, не имевший возмож-
ности что-то изменить,
ушел, чтобы побеждать
дальше. Бекхэм вплоть до
подписания умопомрачи-
тельного американского
контракта заявлял, что всем
в Мадриде доволен.

Оба они еще будут выхо-
дить на футбольное поле.
Но ясно, что внеевропейс-
кие этапы их карьер — лишь
переходные периоды от ста-
дионных газонов к лужайке
с гамаком. Однако  следы их
бутс в истории игры точно
не затеряются. И через не-
сколько лет в большой фут-
бол потянутся те, кто когда-
то ударил по мячу именно «с
подач» Фигу и Бекхэма.

Блаттер останется президентом
и откажется от ротации

71-летний швейцарец Зепп Блаттер, скорее все-
го, сохранит за собой пост президента ФИФА, со-
общает Reuters. Дело в том, что первого апреля
истекает срок выдвижения кандидатур на эту дол-
жность, так что Блаттер - единственный пока кан-
дидат, который, если ситуация не изменится, авто-
матически выиграет выборы.

2018 должен состояться либо
в Северной Америке, либо
странах Карибского бассей-
на. Однако в дело вмешалось
правительство Великобри-
тании, попросившее это
первенство себе.
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На форуме европейских футбольных клубов, ко-
торый прошел в штаб-квартире УЕФА, принято ре-
шение реформировать Кубок УЕФА.

Число его участников сократится с 80 до 48, которые бу-
дут разбиты на 12 групп, по четыре команды в каждой. Из
них 32 - те, кто получил право выступать в турнире, а еще 16
добавятся из числа не прошедших отборочный раунд Лиги
чемпионов. Предполагается, что к ним присоединятся во-
семь клубов, которые займут третьи места в групповом тур-
нире Лиги.

Также стало известно о том, что в УЕФА будет создан стра-
тегический совет, 16 членов которого будут заниматься выст-
раиванием стратегии развития европейского футбола и отно-
шений между его клубами. Соответствующие изменения в
устав предполагается внести не позднее нынешней осени.

На внеочередном заседании Исполнительного
комитета УЕФА, которое состоится в Ньоне в поне-
дельник, будут обсуждаться предложенные поправ-
ки к уставу УЕФА и процедура выбора хозяев ЕВРО-
2012.

Председателем встречи будет президент УЕФА Мишель
Платини, в январе избранный главой европейского футболь-
ного союза на XXXI Очередном Конгрессе УЕФА в Дюссель-
дорфе.

Исполком вынесет решение по поправкам к уставу, а 28
мая, когда в Цюрихе состоится внеочередной Конгресс УЕФА,
53 члена союза путем голосования смогут утвердить их. Так-
же в этот понедельник в Ньоне исполком определится с
повесткой майского конгресса.

Высший исполнительный орган УЕФА внесет ясность
по ряду процедурных вопросов, касающихся выбора хо-
зяев ЕВРО-2012. Организатор чемпионата будет назван
в апреле в Кардиффе. Пока на главный международ-
ный турнир среди европейских сборных претендуют три
заявки - от Хорватии/Венгрии, Италии и Польши/Украи-
ны.

17 апреля все кандидаты выступят перед исполкомом
УЕФА с последними презентациями. Днем позже исполни-
тельный комитет соберется в мэрии Кардиффа, чтобы объя-
вить окончательное решение по 2012 году.

Кубок УЕФА будет реформирован

Исполком обсудит ЕВРО-2012
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Самый высокий
человек нашел невесту

Китайский пастух Бао Сишунь, признанный в про-
шлом году книгой рекордов Гиннесса самым высо-
ким среди живущих на Земле людей, нашел себе
невесту, сообщает AFP.

По информации агентства,
56-летний Бао, чей рост со-
ставляет 2 метра 36 сантимет-
ров, женится на 28-летней про-
давщице одежды по имени Ся
Шуцзюань, которая при росте
в один метр 68 сантиметров
едва достигает локтя своего
жениха.

Бао начал всемирные поис-
ки невесты в прошлом году и

даже получил более 20 ответов от заинтересованных деву-
шек с разных концов страны, однако нашел он свою судьбу в
своем родном регионе Внутренняя Монголия на севере
Китая. После месяца ухаживаний Бао и Ся решили поженить-
ся и намерены сделать это летом 2007 года.

Пистолеты в обмен
на приставки

Мексиканская полиция намеревается снизить уро-
вень преступности, предложив криминальным эле-
ментам выгодный обмен: за сданное оружие сотруд-
ники охраны правопорядка решили выдавать банди-
там игровые приставки и компьютеры. Об этом но-
ваторском способе борьбы с криминалом сообщает
агентство Reuters.

Старт программе был дан в
районе Тепито города Мехико.
Глава полицейского управле-
ния города пообещал, что каж-
дый, кто принесет в участок
крупнокалиберное оружие,
наподобие пулемета, получит
взамен компьютер. Владельцы
менее устрашающих единиц
стрелкового оружия смогут
обменять их на игровые сис-
темы Xbox.

По словам инициаторов программы обмена оружия на
электронику, полицейские заготовили 100 компьютеров для
потенциальных желающих сложить оружие. Каждая такая
машина оценивается в 769 долларов, а программное обес-
печение, установленное на этих компьютерах, было пода-
рено Microsoft. За первый день счастливыми обладателями
компьютеров стали 17 бывших владельцев оружия.

В случае, если опыт окажется успешным, менять писто-
леты на приставки станут и в других городах страны.

В Японии казнят убийцу
интернет-самоубийц

Японский суд приговорил к смертной казни трид-
цативосьмилетнего жителя Осаки Хироcи Мэйэ, ко-
торый заключал со своими жертвами договор о со-
вместном добровольном уходе из жизни по Сети, а
затем убивал их, сообщает France Presse.

По сведениям следствия, безработный японец знакомил-
ся с желающими покончить с собой соотечественниками на
специализированном сайте, договаривался с ними о встре-
че и совместном уходе из жизни. Затем убийца душил сво-
их жертв и снимал происходящее на видеокамеру.

Жертвами японца стали три человека, им было от 14 до 25
лет. Экспертиза признала Мэйэ вменяемым.

Стоит отметить, что в Японии отмечается рост количе-
ства так называемых интернет-самоубийств, когда люди на
специальных сайтах планируют совместно уйти из жизни, а
затем осуществляют задуманное. Так, в 2005 году таким об-
разом покончил с собой 91 японец.

Бывший премьер
Латвии смастерил самолет

Лидер латвийской правой партии Эйнар Репше,
который в разное время возглавлял Банк Латвии,
министерство обороны и правительство республи-
ки, собрал сверхлегкий самолет из частей, куплен-
ных несколько лет назад, сообщает NovoNews.

Ранее, как отмечает источ-
ник, Репше уже построил два
вертолета.

По данным рижского «Те-
леграфа», на конец 2006 года
бывший премьер располагал
значительным парком транс-
портных средств: двумя авто-
мобилями, трактором, мото-
циклом, прицепом и самоле-
том.

Ранее, как сообщал столичный «Час», ему пришлось про-
дать один из самолетов, чтобы рассчитаться с долгами.

Майкл Бейджент и Ри-
чард Ли, написавшие книгу
«Святая кровь и Святой Гра-
аль», утверждали, что Браун
воспользовался их теорией
о земном браке Иисуса Хри-
ста с Марией Магдалиной и
рождении у них ребенка, чьи
потомки дожили до наших
дней. Проиграв уже второй
суд по этому делу, истцы
должны будут покрыть су-

Суд не признал Дэна Брауна плагиатором
Дэн Браун выиграл судебный процесс о нарушении авторских прав. Как

передает AP, британский суд отклонил иск, в котором двое писателей обви-
няли автора бестселлера «Код да Винчи» в использовании их идей.

дебные издержки, сумма ко-
торых достигла шести мил-
лионов долларов.

Хотя иск был подан про-
тив издательства Random
House Inc, выпустившего
«Код да Винчи», адвокат ист-
цов Джонатан Рейнер
Джеймс утверждал, что сам
писатель должен быть при-
влечен к судебному разби-
рательству. Кроме того,
юрист заявил, что остаются
вопросы к жене писателя,
Блайт Браун, которая прово-
дила собственные исследо-
вания для нашумевшего ро-
мана, но показаний в суде не
давала. Сам Браун заявил,
что хочет оградить супругу
от внимания общественно-
сти.

Первый раз Бейджент и

Ли проиграли суд по этому
делу в апреле 2006 года. Суд
счел, что идеи, ставшие
предметом иска, являются
общими и не могут быть за-
щищены законом об автор-
ском праве, к тому же тео-
рия о земном браке Христа
не является «центральной»
в сюжете «Кода да Винчи».
Однако истцы не сдались и
подали апелляцию. Слуша-
ния по этому делу возобно-
вились в Лондоне в январе
2007 года.

«Код да Винчи», изданный
в 2003 году, разошелся об-
щим тиражом более 40 мил-
лионов экземпляров. В 2006
на экраны вышел фильм,
снятый по мотивам книги, с
Томом Хэнксом в главной
роли.

Искусствоведы в течение
шести лет изучали картины,
стоимость которых оценива-
ется в 50 миллионов фунтов
стерлингов. До наших дней
дошло лишь 50 подлинных
полотен Микеланджело да
Караваджо (настоящее имя
Микеланджело Меризи),
итальянского художника,
жившего в XVI-XVII веках и
считающегося одним из
крупнейших мастеров ба-
рокко.

Картина «Призвание свя-
тых апостолов Петра и Анд-
рея» датируется периодом
между 1603 и 1606 годами. В
ее основе лежит сюжет из
Евангелия от Матфея, когда
Иисус Христос предлагает
братьям Симону (Петру) и Ан-

Шедевры Караваджо вернулись
Две картины Караваджо, считавшиеся подделками и пролежавшие несколь-

ко веков в кладовых британского дворца Hampton Court, а затем признанные
подлинниками, будут представлены публике на этой неделе. Как сообщает
газета The Independent, речь идет о полотнах «Призвание святых апостолов
Петра и Андрея» и «Мальчик, чистящий фрукты». В настоящее время с ними
работают специалисты, очищающие шедевры от грязи и других наслоений.

дрею стать его уче-
никами. Это полотно
в 1637 году приобрел
король Карл I Стюарт,
о чем свидетель-
ствует королевская
печать на обороте.
Мальчика, чистяще-
го фрукты» Каравад-
жо написал в 1592
году, вскоре после
того, как приехал в
Рим из своего род-
ного Милана.

Вновь обретенные ше-
девры станут частью экспо-
зиции «Искусство Италии»,
которая откроется в пятни-
цу, 30 марта, в Галерее Коро-
левы в Букингемском двор-
це. На выставке будут пред-
ставлены 90 живописных по-

лотен и 85 рисунков, собран-
ных из королевских дворцов
и резиденций, в том числе
картины Леонардо да Винчи,
Рафаэля и Микеланджело
Буонарроти. Экспозиция бу-
дет открыто для публики до
января 2008 года.

Общепризнанная версия
кончины Гудини гласит, что
он скоропостижно умер от
перитонита, который стал
следствием уличного напа-
дения. Однако вскрытие

Причина смерти Гудини

В Одностолпной палате Московского Кремля 27 марта открылась выстав-
ка сокровищ китайских императоров, сообщает РИА Новости. Подобной вы-
ставки китайского искусства в Москве не было на протяжении почти 50 лет.

По словам генерального директора музеев Московского Кремля Елены Гагариной, эта
выставка стала ответом на экспозицию, которую представляли музеи Московского Кремля
в прошлом году в Пекине. Впервые в Москве представлено более 60 уникальных произ-
ведений из всемирно известной коллекции «Пурпурного запретного города» - пекинско-
го императорского дворца. В нем хранятся символы императорской власти, атрибуты
придворного церемониала, предметы дворцового обихода, знаменитый китайский фар-
фор, изделия из лаков и эмали.

В свою очередь исполнительный директор музеев китайского императорского двор-
ца Ли Цзи отметил, что 60 экспонатов, которые были отобраны для выставки, отражают
полностью жизнь эпохи династии Цин. Ли Цзи также отметил, что китайские правители
были не только собирателями, но и создателями произведений культуры, поэтому на
выставке представлены экспонаты, созданные императорами.

Тело умершего в 1926 году иллюзиониста Гарри Гудини должно быть эксгу-
мировано и изучено, поскольку истинная причина его смерти остается тай-
ной. На проведении экспертизы настаивает внучатый племянник Гудини
Джордж Хардин. «Его [Гудини] смерть потрясла всю Америку, если не весь
мир. Может быть, уже пора изучить ее повнимательней», - заявил Хардин в
интервью агентству Associated Press.

тела иллюзиониста не было
произведено, и вскоре пос-
ле похорон появились слу-
хи о его отравлении. Они не
были ни подтверждены, ни
опровергнуты. В вышедшей
в 2006 году книге The Secret
Life of Houdini («Тайная жизнь
Гудини») авторы Уильям Ка-
луш и Ларри Слоуман озву-
чили несколько теорий, со-
гласно которым иллюзио-
нист пал жертвой заговора.
Публикация этого исследо-
вания и навела Джоржда

Хардина на мысль о необхо-
димости эксгумации тела.

Гарри Гудини (1874-1926),
чье настоящее имя было
Эрих Вайс, прославился
многочисленными трюками.
Его самые знаменитые но-
мера были связаны с исчез-
новением со сцены и осво-
бождением из кандалов.
Большинство его секретов
остались неразгаданными.
Он умер в Детройте в воз-
расте 52 лет, а похоронен в
Нью-Йорке.

Сокровища китайских императоров
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После выхода из реаби-
литационного центра
Promises Бритни Спирс по-
дала в Верховный суд Лон-
дона на британские газеты.
На следующий день после
ее выписки из клиники. Ре-
шение суда последовало
незамедлительно: вынесен
запрет на дальнейшую пуб-
ликацию в британской прес-
се каких бы то ни было све-
дений о поп-звезде. В поста-

«23 июня 2005 года Сантуш
подсыпала мужу снотвор-
ное, а когда он заснул, зако-
лола его кухонным ножом»,
– сообщил Associated
Press представитель проку-
ратуры. Затем, по его сло-
вам, она разрезала труп боль-
ше чем на сто кусков, поло-
вину из которых сварила, а
остальные – зажарила. При-
готовленное мясо подсуди-
мая упаковала в пластико-
вые пакеты и сложила под
лестницей.

Полиция обнаружила ис-
портившееся блюдо после

Портман пытали на дыбе
Самые ужасные сцены из фильма Милоша Формана «Призрак Гойи» всплы-

ли в сети. Ее героиня – прекрасная Инес, любовница и муза великого испанс-
кого художника, – обвинена в ереси, и теперь испанская инквизиция ее доп-
рашивает и пытает.

О том, что эти сцены будут в фильме, было известно и
раньше. Было также известно, что Инес там будет обна-
женной, но при этом тела Натали Портман мы не увидим
– на дыбе будет висеть дублерша. Теперь эти отрывки из
фильма, который выйдет в Штатах только в июне, доступ-
ны в интернете.

Этих отрывков три, они действительно чудовищны. В
первом Инес при помощи ворота поднимают за запястья
на дыбу, выворачивая суставы, она страшно кричит и ста-
рается дотянуться пальцами ног до пола. В втором она
лежит голая в своей камере, закованная в кандалы, и, ког-

да к ней приходит исповедник, она тоже кричит от ужаса, ну а третий, с похотливым
монахом, там, в общем, лишний. Отличный промоушн для картины.

Теперь остается только держать пари, останется ли эта гнусная история, когда фильм
выйдет на экраны, или все-таки это вырежут.

Несмотря на все старания
Маккартни и Гиннесс скрыть-
ся от глаз папарацци, им это
плохо удается. Пресса пишет
о том, как на днях сэр Пол
приехал в гости к своей под-
руге и был очень тепло ею
встречен. Через некоторое
время пара села в машину и
уехала в неизвестном на-
правлении. В этот вечер их
вместе больше не видели.
Правда, Маккартни все-таки
попался журналистам на гла-
за: он ужинал с дочерью
Стеллой в итальянском рес-
торане, пишет газета The
Daily Mail.

Певец пока не подтверж-
дает, что у него закрутился
новый роман. «Я знаю, всем
просто не терпится увидеть
меня с какой-нибудь новой
подругой, и мне это льстит,
– прокомментировал Мак-
картни. – Но эту леди я знаю
уже давно, и сейчас мы про-
сто наслаждаемся обще-
ством друг друга».

Один из приближенных
Маккартни рассказал изда-
нию The Sun, что друзья
Пола сейчас стараются вся-
чески поддерживать его из-

Спирс отсудила себе суицид
Лондонский суд запретил газетам публиковать материалы о пребывании

Бритни Спирс в реабилитационном центре в Малибу, специализирующемся
на лечении наркомании и алкоголизма. Певица намерена выяснить имя чело-
века, который разглаcил подробности ее нахождения в клинике.

новлении суда
говорится, что
всякий, кто опуб-
ликует инфор-
мацию о пребы-
вании Спирс в
реабилитацион-
ном центре
Promises в Мали-
бу, «вторгнется
в ее личную
жизнь» и за это
будет наказан по
закону, переда-
ет Associated
Press.

«Давайте уважать тайну
личной жизни Бритни
Спирс!» – сказал представи-
тель звезды Ларри Рудольф.
Он лишь сообщил, что Брит-
ни успешно прошла месяч-
ный курс лечения и идет на
поправку, и призвал оста-
вить звезду в покое.

Но на этом разбиратель-
ство не окончено. Спирс со-
бирается опротестовать ма-
териалы, которые уже были

увидели свет. Певица наме-
рена обязать таблоиды рас-
крыть их источник информа-
ции, от которого в газеты
поступали сведения о ее
пребывании в клинике, пи-
шет ВВС.

В частности, газетчики
много писали о том, как
Спирс пыталась покончить с
собой, задушившись с помо-
щью простыни, объявила
себя антихристом, а также
плакала, получив письмо от
экс-бойфренда Джастина
Тимберлейка. Подробности
поведения пациентов в по-
добном месте персонал
должен был держать в тай-
не, и теперь Спирс хочет на-
казать тех, кто нарушил ее
права. «Имя господина NN
должно быть раскрыто, что-
бы предупредить дальней-
шее распространение ин-
формации о нахождении
Спирс в клинике», – гово-
рится в постановлении
суда.

Маккартни опять влюбился?
Бракоразводные дрязги отнюдь не настроили Пола Маккартни против жен-

щин. Он снова влюбился: к такому выводу пришли британские журналисты,
которым удалось несколько раз застать экс-битла в компании 52-летней свет-
ской львицы Сабрины Гиннесс, наследницы знаменитой династии британских
пивоваров. В конце 70-х годов незамужняя Гиннесс встречалась с принцем
Чарльзом, а также в разное время «тесно общалась» с Миком Джаггером,
Родом Стюартом, Дэвидом Боуи и Брайаном Ферри.

за скандального развода с
Хизер Миллз и хотят, чтобы
он больше общался с людь-
ми. «Такой человек, как Саб-
рина, делает это возмож-
ным», – сказал источник.

Тем временем бывшая
жена Пола Маккартни 39-
летняя Миллз пытается на-
ладить свою жизнь: сейчас
она участвует в шоу «Танцы
со звездами». В последнее
время Миллз все активнее
уверяет общественность в
том, что поддерживает с
Маккартни дружеские отно-
шения. Так, недавно она рас-
сказала, что на одно из пос-
ледних выступлений Мак-
картни прислал ей букет
цветов. А на этой неделе она
заявила в интервью журна-
листам, что ссоры с Полом
Маккартни, а также претен-
зии разводящихся друг к
другу в прессе слишком
раздуты и виноваты в этом
адвокаты Маккартни, кото-
рые якобы хотят таким об-
разом набить «свой карман».

Кроме того, Хизер не ос-
тавляет попыток снискать
поддержку общества и оп-
равдаться за свою алчность:

она заявила, что до встречи
с Маккартни ее финансовое
положение было намного
лучше нынешнего, сообща-
ет издание Daily Star. «Если
бы меня всерьез интересо-
вали деньги, я бы никогда не
вышла замуж за Пола. До
встречи с ним я зарабатыва-
ла 30 тысяч евро в час, но об
этом, кажется, все забыли»,
– заявила Хизер Миллс в ин-
тервью британскому теле-
видению.

Жаркое из... мужа
Суд города Салвадор на севере Бразилии пригово-

рил домохозяйку Розаниту Нери дош Сантуш к 19 го-
дам лишения свободы за убийство и приготовление
жаркого из собственного мужа.  В пятницу коллегия
из 15 присяжных признала 52-летнюю бразильянку
виновной в убийстве своего мужа, бывшего полицей-
ского Жозе Раймунду Соареша дош Сантуша. По дан-
ным следствия, преступление произошло два года
назад, в одном из небогатых пригородов Салвадора.

анонимного звонка в учас-
ток. Точную причину убий-
ства следствие так и не вы-
яснило. «Это могло быть ча-
стью ритуала черной магии
или попыткой получить
страховку за жизнь мужа –
примерно 34 тысячи долла-
ров», – сообщили следова-
тели. Ссылаясь на показания
родственников подсуди-
мой, они сказали, что она

могла убить мужа еще и из
чувства мести за годы оскор-
блений в браке.

Сама Сантуш свою вину
признала частично. «Я его по-
жарила, но не убивала», – за-
явила она. По ее словам, в
дом ворвались «замаскиро-
ванные недоброжелатели»,
убили мужа и заставили ее
порубить труп на мелкие ку-
сочки. Как заявила Сантуш,
пожарить мясо неизвестные
враги приказали, чтобы труп-
ный запах, неизбежный при
разложении, не почувство-
вали соседи.

В клубе Boujis в центре
Лондона принц Гарри развле-
кался в минувшую субботу со
своей подругой и начинаю-
щей телеведущей Натали
Пинкхэн. По данным британ-
ских таблоидов, они пили
водку, ликеры и шампанское.
Неясно, сколько выпил Гарри,
но танцевал с 29-летней Пин-
кхэм он очень откровенно. А
ранее принца фотографиро-
вали, когда он ласкал девуш-
ку в другом клубе.

Около трех часов утра
Пинкхэм покинула Boujis че-
рез главный вход, а Гарри
пытался выскользнуть через
запасной, однако попал пря-
мо под прицелы камер папа-
рацци, среди которых был и
фотограф Нирач Таннер, со-
общает издание News of the
World. «Он был очень пьяным,
– рассказал 27-летний Тан-
нер. – Гарри набросился на
меня. Он кричал на меня, тол-
кал и попытался повалить,
обхватив меня руками за во-
ротник».

Затем Гарри решил сесть в
машину, но потерял равнове-
сие и упал в канаву на радость
собравшимся папарацци.
«Охранник помог ему встать
и довел до машины», – расска-
зал один из очевидцев.

Принц Гарри упал в канаву

Электра ищет сердце
Кармен Электра снялась в комедии «Я хочу Кэн-

ди» об историческом персонаже – реальной порноз-
везде Кэнди Файввэйз. И заявила, что ее героиня –
нечто гораздо большее, чем просто сексуальная
девица.

«Кэнди мечтает стать главной порнозвездой Вселенной.
Но при этом любой может увидеть, что, хотя она суперсек-
суальна, у нее по-настоящему доброе сердце», – заявила
Кармен специализированному журналу BANG Showbiz. Звез-
да сериала «Спасатели Малибу» поняла, что мечтает об этой
роли, сразу, как только прочла сценарий. Кое-что в этом
фильме оказалось для актрисы, несколько раз раздевавшей-
ся для журналов, слишком неприличным: «Но я думала, что
я просто обязана прыгнуть в это очертя голову». Картина
только что вышла на экраны.

Пьяная выходка принца Гарри вызвала скандал в
Букингемском дворце. Выходя с очередной вечерин-
ки, Гарри поругался с папарацци, напал на него, но
не удержался на ногах и упал в канаву.

Лондонский офис принца
Чарльза во вторник отрицал
факт нападения Гарри на па-
парацци. Представитель ко-
ролевской семьи заявил, что
инцидент в клубе Bouj is
«был вырван из контекста»:
«Принц проводил время с 15-
ю своими друзьями после
недельных тренировок в
полку. Выйдя из клуба, он
стал подшучивать над одним
из фотографов, но потерял
равновесие и упал».

Принцу, который в мае
должен отбыть в Ирак, пред-
стоит еще пройти неделю
подготовки, прежде чем его
отпустят в увольнение на три
недели.
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Стоит старичок на балко-
не и умиляется:

- Какая же у нас молодежь
хорошая пошла! Времена
тяжелые... Стоят, одну папи-
роску на пятерых тянут, а
все равно смеются!

* * *
В больнице разговарива-

ют двое:
- Ты что тут делаешь?
- Детей привез.
- А что с ними случилось?

Десятка анекдотов недели
- Играли в шахматы на

щелчки: у одного - перелом
пальца, у другого - сотрясе-
ние мозга.

* * *
Форма правления:

очень хорошо организован-
ная преступность!

* * *
Интеллект женщины из-

меряется временем, тре-
буемым ей для того чтобы

осознать то, что она произ-
носит.

* * *
- У меня дома мыши над

кошкой глумятся. Сыр в мы-
шеловке валерьянкой сма-
зывают.

* * *
- Помните в фильме

«Вспомнить все» с Арноль-
дом Шварценеггером про
Марс была такая женщина-

мутантка с тремя грудями?
Помните? Вот видите. Это
вы помните, а третий закон
Ньютона нет!

* * *
- Какой красотуля, сколь-

ко тебе лет? - восклицает
элегантная дама при виде
бабушки и дедушки, гуляю-
щих с крохотным внуком.

- Семьдесят четыре, -
польщенно отвечает дедуш-
ка.

Удар по женскому само-
любию - когда мужчина за-
сыпает сразу после секса.
Удар по мужскому самолю-
бию - когда женщина засы-
пает во время секса...

* * *
«АвтоВАЗ» выпустил пер-

вый болид для «Формулы-
1». От обычной «копейки»
его отличает надпись на
крыле масляной краской:
«Болид «Формулы-1».
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Гороскоп на неделю
Овен
21 марта – 20 апреля

У вас появляется
время для собствен-
ного эгоизма и само-
влюбленности! Это
само по себе не так уж
и плохо, и иногда нам
всем просто необходи-
мо вспоминать о соб-
ственной значимости и
тратить определенное
время на любование
собой.

Плохо то, что вы не мо-
жете сдержаться и вовле-
каете в этот процесс всех,
кто повстречался на ва-
шем пути. Люди могут
просто устать говорить
вам комплименты, и будут
постоянно ждать от вас
реальных действий вмес-
то того, что бы слушать са-
мовосхваляющие речи.

Напряженный день –
первое апреля

Телец
21 апреля – 20 мая

Много интриг, про-
блем из ничего, мел-
кой суеты и сплетен.
Довольно неприятная
неделя, но именно эти
события позволят вам
сделать для себя ряд
очень важных откры-
тий, касающихся бли-
жайшего окружения.

Много врагов будет вы-
ведено на чистую воду, и
уже к выходным вы почув-
ствуете, что теперь ды-
шится гораздо легче.

Благоприятный день
– третье апреля

Близнецы
21 мая – 21 июня

Самое время делать
покупки - как крупные,
так и необходимые до-
машние мелочи. Не сто-
ит доверять красочным

каталогам и сомни-
тельным уличным тор-
говцам - вы непремен-
но попадете впросак.

Тратьте заработанные
средства с умом, обра-
щайтесь к проверенным
продавцам и не забывай-
те сохранять чеки и тре-
бовать выписки гаран-
тии. Вся эта документа-
ция окажется как никог-
да нужной, и будет очень
обидно, если вы по бес-
печности выбросите ка-
кой-то важный чек.

Б л а г о п р и я т н ы й
день – первое апреля

Рак
22 июня – 22 июля

Не совсем благо-
приятная для вас не-
деля, но радует уже
то, что самые крупные
переживания и непри-
ятности уже позади.

Это время вам придет-
ся посвятить устране-
нию негативных послед-
ствий прошлых ударов
судьбы, и потратить
уйму времени на профи-
лактические меры для
того, что бы такая ситуа-
ция не повторилась
вновь. Это очень скучно
и проблемно, но придет-
ся подстраховаться на
будущее.

Благоприятный день
– 29 марта, напряжен-
ный – 31 марта

Лев
23 июля – 22 августа

Взгляды близких
вам людей обращены
на вас. Все требуют от
вас принятия страте-
гических решений и
буквально не могут
сделать без вас ни
шага.

Ругаться и выяснять
отношения бесполез-
но - без вашего прямо-
го участия действи-
тельно все развалива-
ется и не держится на
плаву. Придется осно-
вательно побегать и
успеть помочь всем,
кто нуждается в вашей
поддержке.

Б л а г о п р и я т н ы й
день – 30 марта

Дева
23 августа –
22 сентября

Вас поглотят любов-
ные проблемы и ду-
шевные переживания.
Вы вряд ли успеете за-
метить, как бежит вре-
мя, настолько будете
погружены в мир внут-
ренних переживаний.

В конце концов все лич-
ные передряги утрясутся, и
вы снова начнете замечать
голубое небо и солнышко.

Благоприятный день
– 29 марта

Весы
23 сентября –
22 октября

Ваши дороги раскры-
ты полностью, и лишь
только от вас зависит,
сумеете ли вы выбрать
правильный путь.

Помешать этому мо-
жет внешнее влияние со
стороны, оказываемое на
вас теми людьми, чьему
мнению вы привыкли до-
верять. Но в данной ситу-
ации звезды советуют
вам полагаться только на
свои внутренние ощуще-
ния, потому что любое
чужое мнение будет не-
верным.

Благоприятный день
– первое апреля

Скорпион
23 октября –
21 ноября

Вы снова погружае-
тесь в повседневную
рутину мелких дел, не
успеваете выполнить
глобальные и крупные
дела, и очень страдае-
те по этому поводу.

Выход может быть
только один - нельзя уго-
дить всем и сразу, придет-
ся жертвовать малым
ради достижения больше-
го. Пусть даже немного

пострадают ваши принци-
пы альтруизма, зато в ва-
шем доме воцарится мир
и гармония.

Благоприятный день
– 31 марта, напряжен-
ный – первое апреля

Стрелец
22 ноября –
21 декабря

Откажите себе в не-
которых удовольстви-
ях, к которым вы при-
выкли. Поверьте, по-
лученное вами пре-
имущество превзой-
дет все лишения и
временные неудоб-
ства.

Особенно это актуаль-
но для тех из вас, кто со-
бирается менять работу.
Иногда нужно отважно
броситься в пучину с го-
ловой, для того, что бы
найти на дне сундук с дра-
гоценностями. Тем более
что вы точно знаете, что
он там есть! Дерзайте,
эта неделя любит отваж-
ных и смелых. Не бойтесь
потерять комфорт ради
достижения серьезного и
прочного материального
благополучия в будущем.

Благоприятный день
– 30 марта

Козерог
22 декабря –
19 января

Вы просто запута-
лись в собственных
обещаниях и противо-
речиях. Нельзя уго-
дить всем и сразу, и
вы решили найти вы-
ход из этого серьезно-
го положения тем, что
наобещали очень мно-
го лишнего.

Теперь придется разби-
раться в последствиях,
потому что вы не сможе-
те выполнить все данные
обещания - они прямо
противоположны друг
другу по значению. При-
дется выбирать - перед
кем стоит сохранить
лицо, а кто спокойно пе-
реживет, узнав о том, что
вы не сможете сдержать
слово.

Напряженный день –
31 марта

Водолей
20 января –
18 февраля

Жизнь начинает на-
лаживаться, но не жди-
те, что все будет про-
исходить само по себе.
Безусловно, вы заслу-
живаете перемен к
лучшему, но под лежа-
чий камень вода не те-
чет, и придется очень
сильно пошевелиться,
что бы в ваших делах
наметился перелом к
лучшему.

Ожидайте новых гло-
бальных встреч, зна-
комств с нужными людь-
ми и удачу на любовном
фронте. График будет
очень напряженным, и
расслабляться ни в коем
случае нельзя. Один раз
позволив себе стушевать-
ся перед трудностями и
остаться дома, вы потеря-
ете всю дальнейшую це-
почку счастливых случай-
ностей и в итоге рискуе-
те вновь оказаться у сво-
его разбитого корыта.

Благоприятный день
– 30 марта

Рыбы
19 февраля – 20 марта

Временное затишье
не принесет долгож-
данного покоя. Скорее,
оно будет похоже на
замирание природы в
ожидании грозы.

Вы слишком долго ма-
хали рукой на грозящие
вам неприятности и упус-
тили множество возмож-
ностей решить проблемы
при помощи «малой кро-
ви». Теперь молча ждете,
когда же с неба на вас об-
рушатся вселенские пото-
ки дождя и град. На самом
деле еще далеко не все
потеряно, и у вас есть
один шанс успеть испра-
вить ситуацию. Но только
один!  Возьмите себя в
руки и не дайте ему прой-
ти мимо, точно так же, как
вы позволили предыду-
щим возможностям ус-
кользнуть от вас.

Благоприятный день
– 29 марта, напряжен-
ный - 31 марта
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Министерство труда, здравоохране-
ния и социальной защиты Грузии за-
регистрировало уникальный препарат
«САЛХИНО» в капсулах, что очень
удобно для приема. Его производство
налажено на фармацевтическом пред-
приятии «САЛХИНО». В красиво
оформленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для од-
ного курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных растений монахи издревле называли Бо-
жьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное лекарство
«САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие лечеб-
ные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, клиниках, на
кафедрах десятков научно-исследовательских институтов Грузии, России, Азер-
байджана и Украины. Лекарство зарегистрировано также в Минздравах ряда
стран, где получены государственные патенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает функциони-
рование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Укрепляет имму-
нитет, препятствует росту микроорганизмов, снимает запоры, обладает свой-
ствами рассасывать опухолевые образования, убирает гной с любых мягких тка-
ней.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике маститов, мастопа-
тии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизистой оболочки, коль-
пита, простатита, полости рта, пульпита, парадонтита, воспалительных заболе-
ваний дыхательных путей, бронхита, холецистита, колита, гепатита, нефрита,
радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, обладающее ан-
тибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно эффективен при лечении
стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Сравнительно меньше воз-
действует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в капсулах по адресу:
Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели,  115, тел. 95-90-60.

ЧУДО-ПРЕПАРАТ
«САЛХИНО»
В КАПСУЛАХ

Выиграв в церковной лотерее билеты и видео-
камеру, мистер Бин отправляется из дождливо-
го Лондона на юг Франции, параллельно снимая
все, что ему кажется заслуживающим внимания,
то бишь, главным образом, себя.

Ближе к финалу весь отснятый материал будет проде-
монстрирован в рамках официальной программы в Кан-
не, хотя Бин жаждал вовсе не кинематографической сла-
вы, а элементарно искупнуться в море и позагорать. Ду-
ракам, по исторически сложившемуся обыкновению, ве-
зет.

В новой картине смешной англичанин больше отмал-
чивается, благо на этот раз за образец были взяты не-
мые фильмы с Чаплином и Китоном и пляжная комедия
Жака Тати «Каникулы месье Юло». В остальном мистер
Бин не изменился и даже не постарел.

«Мистер Бин на отдыхе»

«Жизнь удалась?»
Деньги, траты и откаты самых богатых людей

дореволюционной России в книге «Жизнь уда-
лась?». Мысль об известном отношении в России
к собственной истории – ничего не забывать и
ничему не учиться – подтверждается в работе
Владимира Гамова лишь частично.

Прежним и в голову не
приходило хранить капита-
лы в заграничных банках. И
потому в семнадцатом боль-
шинство из них бежало за
границу уже безо всяких
средств, списков и рейтин-
гов. Нынешние о таком кон-
це помнят и глупостей не де-
лают.

Ну а сравнение списка
самых богатых людей нака-
нуне краха прежней и укреп-
ления нынешней России об-
наруживает различия в про-
исхождении капиталов. Ис-
точник состояния в сегод-
няшнем списке Forbes – близость к власти, нефть и газ.
В списке же самых крупных состояний России начала
прошлого века лидирует торговый и промышленный ка-
питал. Деньги наживали на мануфактуре, горно- и золо-
тодобыче, машиностроении, торговле.

Arnold Layne
Совсем недавно вышел альбом Дэвида Гилмора

On An Island. А вот теперь на прилавках магазинов
появился новый сингл знаменитого «пинкфлойдов-
ца». Самое интересное, что ни с прошлым, ни с
будущим альбомом этот релиз не связан.

Перед нами - редкий самостоятельный сингл. Причем,
включающий в себя «живые» исполнения (с концерта в
Royal Albert Hall в мае 2006 года). Впрочем, его необыч-
ность этим не ограничивается. На диске нет ни одной
новой песни. Все три записанных трека представляют
собой кавер-версии работ основателя Pink Floyd Сида
Баррета, который скончался летом 2006 года. Его памяти
и посвящен этот сингл.

Volvo S80
Самый популярный в США автомобильный журнал на испанском языке

AutoMundo назвал Volvo S80 «Автомобилем 2007 года».
Испанские авто-

мобильные журна-
листы сочли, что в
этой машине соче-
таются революци-
онный дизайн, ди-
намичность, моло-
дежный стиль вож-
дения и традицион-
ная для Volvo безо-
пасность.

Новый Volvo S80
начал продаваться
в декабре прошло-
го года в комплекта-
ции с шестицилин-
дровым двигате-
лем мощностью
235 л.с. (цена от
38.705 долларов)
или с V8 мощнос-
тью 311 л.с. и пол-
ным приводом (от
47.350 долларов).
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